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ЖИЛЬЕ Льготную ипотеку теперь можно комбинировать 
с рыночной

Все включено

Александр Гасюк

Н
есмотря на жестоко изло-
манную властями США 
судьбу и здоровье нашего 

соотечественника, ему, можно 
сказать, повезло — в заокеанских 
тюрьмах до сих пор остаются де-
сятки россиян, арестованных по 
запросам Вашингтона в третьих 
странах, затем экстрадирован-
ных в Америку и приговоренных 
там к чудовищным срокам за-
ключения. О том, что он хотел 
сказать дожидающимся возвра-
щения на Родину из заокеанской 
неволи нашим согражданам, как 
изменилось его отношение к 
США и почему он не пошел на 
сделку с американским след-
ствием, Константин Ярошенко 
рассказал корреспонденту «РГ».

Константин, «Российская га-
зета» поздравляет вас с дол-

гожданным освобождением и 
возвращением домой. Как 
заявили в МИД России, это 
стало результатом длитель-
ных переговоров и межведом-
ственного взаимодействия. 
Имена всех людей с нашей 
стороны, кто работал над 
вашим вызволением из США, 
вы, скорее всего, никогда не 
узнаете…

КОНСТАНТИН ЯРОШЕНКО: Всем этим 
людям я хотел бы от всего серд-
ца, от души сказать спасибо. От 
меня, моей супруги Виктории, 

дочки Екатерины и от — цар-
ство ей небесное — моей мате-
ри Любови Михайловны. У 
меня просто нет слов. Кто это 
смог сделать? Как это произо-
шло? Тем более в нынешней си-
туации, когда между Россией и 
США такие напряженные отно-
шения. И все же меня смогли 
выдернуть из американских 
застенков. Для меня произо-
шло чудо. И люди, которые к 
этому приложили свои силы, 
для меня и моей семьи теперь 
как святые.

В заключении вы провели по-
чти 12 лет, из них больше 10 в 
Америке. Можно сказать, 
была отобрана значительная 
часть жизни. После пережи-
того за океаном что вы дума-
ете о США? Разделяете ли вы 
рядовых американцев и их 
правительство?

КОНСТАНТИН ЯРОШЕНКО: Нет, я придер-
живаюсь одинакового мнения о 
государстве Соединенные Штаты 
Америки и его гражданах. Для 
меня они, извините за выраже-
ние… Я не хочу выражаться, но 
могу сказать о них только нелест-
но. То, что они со мной сотвори-
ли, так поступают только твари. 
Других слов у меня просто нет. И 
я бы не стал разделять власть и 
рядовых граждан США. Да, есть 
простые американцы. Но кто 
идет на выборы и выби-
рает себе таких полити-
ков и правительство? 

Марина Трубилина

С
тавка льготной ипо-
теки снизилась сра-
зу на три процент-
ных пункта. А ис-
пользовать ее мож-
но теперь при по-
купке более про-
сторных квартир.

Условия льготной 
ипотеки на новостройки изме-
нились с 1 мая. Постановление 
об этом подписал премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин. Ипо-
течная ставка снижена с 12% до 
9%. При нынешнем уровне ин-
фляции 9% — это очень хорошая 
ставка, отметил вице-премьер 
Марат Хуснуллин. 

Теперь ставка кредитов на 
новостройки фактически вер-
нулась к концу 2019 года — по 
данным ДОМ.РФ, тогда, еще до 
запуска льготной ипотеки, кре-
диты на новые квартиры выда-
вали под 8,9—9%. После сниже-
ния ставки до 9% ежемесячный 
платеж по максимально воз-
можному кредиту в 12 млн сни-
жается примерно со 132 до 107 
тысяч в месяц. По кредиту, 
например, в 5 млн рублей — с 55 
до 45 тысяч рублей. 

Главное, что сохранены по-
вышенные лимиты кредитов — 
до 12 млн рублей для Москвы, 
Подмосковья, Санкт-Петербур-
га и Ленинградской области и до 

6 млн для остальных регионов, 
отметил Хуснуллин. Напомним, 
что с июля прошлого года до ап-
реля нынешнего льготный кре-
дит был ограничен 3 млн ру-
блей, что сильно сужало выбор 
квартир, особенно в регионах с 
дорогим жильем.

Кроме того, программа, ко-
торая должна была завершить-
ся к июлю, в очередной раз про-
длена — теперь уже до конца ны-
нешнего года.

Еще одно важное новшество 
— льготную ипотеку разрешили 
комбинировать с другими ипо-
течными программами. Уста-
новлена предельная сумма кре-
дита, который можно брать на 
покупку квартиры с использо-
ванием льготной ставки. В 
Москве, Санкт-Петербурге, Мо-
сковской и Ленинградской об-
ластях кредит должен быть до 
30 млн рублей, в остальных 
регионах — до 15 млн рублей. 
«Подчеркну, что сумма льготно-

го кредита остается на уровне 
12 и 6 млн, но теперь ее можно 
сочетать с другой субсидиро-
ванной или рыночной ставкой. 
То есть если раньше в кредит 
можно было взять только 12 (6) 
млн, а остальное вносить с по-
мощью первоначального взно-
са, то теперь возможности по-
купателей расширяются!» — от-
метил вице-премьер.

В Москве, к примеру, под 
льготный лимит в 12 млн ру-
блей подходят только одноком-
натные квартиры (их средняя 
стоимость, по данным «ИН-
КОМ-Недвижимость», около 
12,5 млн рублей). Средняя стои-
мость «двушки» — 19,36 млн ру-
блей, с учетом первого взноса в 
15% покупателю нужно брать 
ипотеку на 16,5 млн рублей. Под 
параметры льготной ипотеки 
это жилье не подходило (либо 
заемщик должен был 
с у щ е с т в е н н о  у в е -
личить первый взнос).  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Летчик Константин Ярошенко обратился 
к россиянам, остающимся в заключении в США 
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НАГРАДА

В Москве, Санкт-Петербурге, Московской и Ленинградской областях для использования льготной ставки кредит должен быть до 30 млн рублей, в остальных регионах — до 15 млн рублей.

А К Ц Е Н Т

Воспользоваться господдержкой теперь 
можно хотя бы частично — при покупке 
более просторного и более дорогого 
жилья

А К Ц Е Н Т

То, что они со мной сотворили, 
так поступают только твари. 
Других слов у меня просто нет

Австралийский доллар  50,7677
Азербайджанский манат 41,7786
Армянский драм** 15,6695
Белорусский рубль 26,7671
Болгарский лев 38,0742
Бразильский реал 14,1744

Венгерский форинт** 19,9069
Вон Республики Корея*** 56,5520
Гонконгский доллар* 90,6724
Датская крона 10,0063
Доллар США 71,0237
Евро 74,5589

Индийская рупия** 93,0508
Казахстанский тенге** 15,8362
Канадский доллар 55,3618
Киргизский сом** 86,5073
Китайский юань 10,8518
Молдавский лей* 38,3177

Новый туркменский манат 20,2925
Норвежская крона* 75,2282
Польский злотый 15,9898
Румынский лей 15,1844
СДР  95,1675
Сингапурский доллар 51,2881

Таджикских сомони* 56,8417
Турецкая лира* 48,0114
Узбекский сумм**** 63,5286
Украинская гривна* 23,4698
Фунт стерлингов   88,3464
Чешская крона* 30,3611

Шведская крона* 72,7210
Швейцарский франк 73,2959
Южноафриканский рэнд* 44,7002
Японская иена** 54,6757

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 30.04.22
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ПРАВО Сергей Степашин: 
юристы помогут составить 
списки иностранцев, 
причастных к травле 
наших соотечественников

Защитим своих

Владислав Куликов

Председатель Ассоциации юристов России Сергей 
Степашин в эксклюзивном интервью «РГ» сообщил, 
что юристы помогут МИД России составить списки 
иностранных граждан, причастных к травле наших со-
отечественников за рубежом.  

Сделано это будет в рамках масштабного проекта 
АЮР по организации правовой защиты россиян, под-
вергшихся притеснениям за границей. Любой постра-
давший от иностранцев человек может обратиться за 
помощью через специальный портал «За права соо-
течественников» или позвонить по бесплатному номе-
ру горячей линии. Юристы и психологи подключатся к 
делу, чтобы выявить и привлечь к ответственности ви-
новных. К попавшим же в «черный список» обидчи-
кам-иностранцам могут быть применены санкции.

Сергей Вадимович, портал начал работу недавно. На 
какое количество жалоб в день вы рассчитываете?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: На данный момент мы получаем от 10 
до 30 сообщений в день. Уверен, что в дальнейшем эта 
цифра будет только расти. К сожалению, фик-
сируем некоторое количество обращений с 
угрозами.

АВТОМОБИЛИ Самыми 
угоняемыми марками 
стали Hyundai, Kia и Toyota

Машины 
на разбор 

Владимир Баршев

По итогам первого квартала, по данным страховщи-
ков, самыми угоняемыми автомобилями стали 
Hyundai, Kia и Toyota. Такие данные приводят  аналити-
ки Страхового дома ВСК. Ранее вице-президент Все-
российского союза страховщиков Сергей Ефремов со-
общил, что, по данным МВД, количество угонов в пер-
вом квартале выросло на 20 процентов. Прогнозы 
страховщиков по росту угонов начинают сбываться.

Напомним,что ранее представители страховых 
компаний говорили, что при любых социально-эконо-
мических проблемах в стране в первую очередь вырас-
тает  количество угонов.  

Наибольшее число угонов было зафиксировано в 
Московской области — 37,5 процента и Москве — 25 
процентов. Также Hyundai часто крали в Смоленской, 
Kia — в Свердловской, а Toyota — в Воронежской обла-
стях — примерно по 12 процентов.

Точно такие же лидеры были в итоговом рейтинге за 
2021 год. 

Среди авто марки Hyundai наибольшим спросом у 
угонщиков пользовался кроссовер Santa Fe, а также 
Solaris и Creta. Самыми угоняемыми автомо-
билями Kia стали Rio, Rio X-Line и Sportage, у 
Toyota это были Land Cruiser и Camry.

АВИАЦИЯ Что будет 
с персоналом российских 
аэропортов

Ответ — простой

Поток пассажиров в российских аэропортах снижа-
ется на 18—30%, но увольнять персонал они пока не 
планируют, рассказали «РГ» представители воздуш-
ных гаваней. В расчете на благополучный летний се-
зон работников переводят на неполный день или в 
режим простоя. Однако увольнения неизбежны, счи-
тают в отрасли.

Почти полное прекращение зарубежных рейсов и 
режим запрета полетов в 11 аэропортов южных и 
центральных регионов страны привели к снижению 
пассажиропотока. Основной удар пришелся по аэро-
портам московского авиаузла. В регионах ситуация 
спокойнее, некоторые аэропорты даже нацеливают-
ся на развитие. Проще всего пережить кризисный пе-
риод оказалось небольшим воздушным гаваням, об-
служивающим ограниченное число внутренних рей-
сов.

Например, новый аэропорт Тобольска Ремезов, 
открытый в октябре 2021 года, обслуживает пока 
всего три рейса — в Москву, Санкт-Петербург и Ново-
сибирск от трех авиакомпаний. Сейчас возможность 
прямых перелетов сохраняется, а число сотрудников 
аэропорта соответствует штатному расписанию, 
рассказали представители аэропорта. Они нацелены 
на расширение маршрутной сети. 

«Для развития полетной сетки Ремезова и укреп-
ления туристической привлекательности Тобольска 
в будущем власти Тюменской области обсу-
ждали субсидирование девяти направле-
ний», — пояснили в организации.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Указ Президента 
Российской Федерации

О дополнительных мерах 
по обеспечению информационной 

безопасности Российской Федерации
В целях повышения устойчивости и безопасности функциониро-

вания информационных ресурсов Российской Федерации постанов-
ляю:

1. Руководителям федеральных органов исполнительной вла-
сти, высших исполнительных органов государственной власти субъ-
ектов Российской Федерации, государственных фондов, государ-
ственных корпораций (компаний) и иных организаций, созданных на 
основании федеральных законов, стратегических предприятий, 
стратегических акционерных обществ и системообразующих орга-
низаций российской экономики, юридических лиц, являющихся 
субъектами критической информационной инфраструктуры Рос-
сийской Федерации (далее ― органы (организации):

а) возложить на заместителя руководителя органа (организации) 
полномочия по обеспечению информационной безопасности органа 
(организации), в том числе по обнаружению, предупреждению и 
ликвидации последствий компьютерных атак и реагированию на 
компьютерные инциденты;

б) создать в органе (организации) структурное подразделение, 
осуществляющее функции по обеспечению информационной без-
опасности органа (организации), в том числе по обнаружению, 
предупреждению и ликвидации последствий компьютерных атак и 
реагированию на компьютерные инциденты, либо возложить дан-
ные функции на существующее структурное подразделение;

в) принимать в случае необходимости решения о привлечении 
организаций к осуществлению мероприятий по обеспечению 
информационной безопасности органа (организации). При этом 
могут привлекаться исключительно организации, имеющие лицен-
зии на осуществление деятельности по технической защите конфи-
денциальной информации;

г) принимать в случае необходимости решения о привлечении 
организаций к осуществлению мероприятий по обнаружению, 
предупреждению и ликвидации последствий компьютерных атак и 
реагированию на компьютерные инциденты. При этом могут привле-
каться исключительно организации, являющиеся аккредитованны-
ми центрами государственной системы обнаружения, предупрежде-
ния и ликвидации последствий компьютерных атак на информаци-
онные ресурсы Российской Федерации, за исключением случая, 
предусмотренного подпунктом «б» пункта 5 настоящего Указа;

д) обеспечивать должностным лицам органов федеральной 
службы безопасности беспрепятственный доступ (в том числе уда-
ленный) к принадлежащим органам (организациям) либо использу-
емым ими информационным ресурсам, доступ к которым обеспечи-
вается посредством использования информационно-телекоммуни-
кационной сети «Интернет», в целях осуществления мониторинга, 
предусмотренного подпунктом «в» пункта 5 настоящего Указа, а 
также обеспечивать исполнение указаний, данных органами феде-
ральной службы безопасности по результатам такого мониторинга;

е) обеспечивать незамедлительную реализацию организацион-
ных и технических мер, решения о необходимости осуществления 
которых принимаются Федеральной службой безопасности Россий-
ской Федерации и Федеральной службой по техническому и экс-
портному контролю в пределах их компетенции и направляются на 
регулярной основе в органы (организации) с учетом меняющихся 
угроз в информационной сфере.

2. Возложить на руководителей органов (организаций) персо-
нальную ответственность за обеспечение информационной без-
опасности соответствующих органов (организаций).

3. Правительству Российской Федерации в месячный срок:
а) утвердить:
типовое положение о заместителе руководителя органа (органи-

зации), ответственного за обеспечение информационной безопас-
ности органа (организации);

типовое положение о структурном подразделении органа (орга-
низации), обеспечивающем информационную безопасность органа 
(организации);

б) определить перечень ключевых органов (организаций), кото-
рым необходимо осуществить мероприятия по оценке уровня защи-
щенности своих информационных систем с привлечением организа-
ций, имеющих соответствующие лицензии Федеральной службы 
безопасности Российской Федерации и Федеральной службы по 
техническому и экспортному контролю.

4. Органам (организациям), включенным в перечень, определен-
ный в соответствии с подпунктом «б» пункта 3 настоящего Указа, 
осуществить мероприятия по оценке уровня защищенности своих 
информационных систем и до 1 июля 2022 г. представить доклад в 
Правительство Российской Федерации.

5. Федеральной службе безопасности Российской Федерации:
а) организовать аккредитацию центров государственной систе-

мы обнаружения, предупреждения и ликвидации последствий 
компьютерных атак на информационные ресурсы Российской Феде-
рации;

б) определить переходный период, в течение которого допус-
кается осуществлять мероприятия по обнаружению, предупрежде-
нию и ликвидации последствий компьютерных атак и реагированию 
на компьютерные инциденты в интересах органов (организаций) на 
основании заключенных с Федеральной службой безопасности Рос-
сийской Федерации (Национальным координационным центром по 
компьютерным инцидентам) соглашений о сотрудничестве (взаимо-
действии) в области обнаружения, предупреждения и ликвидации 
последствий компьютерных атак и реагирования на компьютерные 
инциденты;

в) определить порядок осуществления мониторинга защищен-
ности информационных ресурсов, принадлежащих органам (орга-
низациям) либо используемых ими, и осуществлять такой монито-
ринг.

6. Установить, что с 1 января 2025 г. органам (организациям) 
запрещается использовать средства защиты информации, странами 
происхождения которых являются иностранные государства, совер-
шающие в отношении Российской Федерации, российских юридиче-
ских лиц и физических лиц недружественные действия, либо произ-
водителями которых являются организации, находящиеся под 
юрисдикцией таких иностранных государств, прямо или косвенно 
подконтрольные им либо аффилированные с ними.

7. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 1 мая 2022 года № 250

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин утвердил ответные экономические меры Западу

Санкциям указ
Кира Латухина 

П
резидент подписал 
указ о применении 
ответных специ-
альных экономи-
ческих мер в связи 
с недружественны-
ми действиями не-
которых иностран-
ных государств и 

международных организаций. 
Перечень граждан и организа-
ций, в отношении которых бу-
дут применяться санкции, в 
течение 10 дней утвердит пра-
вительство: с ними нельзя будет 
заключать сделки и выполнять 
обязательства по уже существу-
ющим контрактам. Им также 
будет запрещено получать из 
России отечественное сырье и 
продукцию.

Органам власти, организаци-
ям и гражданам теперь запреще-
но совершать сделки с «находя-
щимися под санкциями» (такая 
формулировка в указе) компани-
ями, учреждениями и граждана-
ми, в отношении которых приме-
няются спецмеры. Также запре-
щено исполнять обязательства 
по таким сделкам, в том числе по 
уже заключенным внешнеторго-
вым контрактам, и осуществлять 
финансовые операции, выгоду 
по которым получают те, кто на-
ходится под санкциями. То есть 
можно, например, не платить за 
оказанные услуги и не постав-
лять товары.

Еще один масштабный от-
вет недружественным странам 
и международным организаци-
ям — запрет на вывоз из России 
продукции и сырья, произве-
денных или добытых на терри-
тории РФ, при условии, что та-
кого рода поставки осуществля-
ляются в пользу тех, кто нахо-
дится под санкциями.

Меры обусловлены «недру-
жественными и противореча-
щими международному праву 
действиями США и примкнув-
ших к ним иностранных госу-
дарств и международных ор-
ганизаций, направленными на 
незаконное лишение России и 
ее граждан и организаций пра-
ва собственности или ограниче-
ние такого права», нацелены на 
защиту национальных интере-
сов страны, говорится в указе. В 
течение 10 дней правительство 
должно определить перечень 
тех, кто находится под санкция-
ми, предписал президент.

Ранее Владимир Путин под-
писал другой указ — о дополни-

тельных мерах по обеспечению 
информационной безопасности 
России. В органах власти и си-
стемообразующих организаци-
ях появятся подразделения по 
ИТ-безопасности. А с 2025 года 
уже всем организациям будет 
запрещено использовать сред-
ства защиты информации из не-
дружественных стран.

Киберотделы будут созданы 
в каждом федеральном и регио-
нальном ведомстве, государ-
ственном фонде, госкорпора-
ции, стратегическом предпри-

ятии или системообразующей 
организации, а также в субъ-
ектах критической информа-
ционной инфраструктуры. Эти 
подразделения займутся обна-
ружением, предупреждением 
и ликвидацией компьютерных 
атак. Также они должны будут 
реагировать на компьютерные 
инциденты.

Руководители упомянутых 
структур будут нести личную 
ответственность за обеспече-
ние информбезопасности своих 
организаций. А полномочия по 

этим вопросам будут возложе-
ны на их заместителей — такой 
вот высокий уровень контроля. 
При этом ФСБ получает беспре-
пятственный доступ, в том чис-
ле удаленный, к информацион-
ным ресурсам указанных выше 
структур для мониторинга. Если 
такой отдел в ведомстве уже су-
ществует, конечно, новый созда-
вать не нужно, но повысить уро-
вень руководства необходимо.

Из второй части указа сле-
дует, что уже с 2025 года анти-
вирусы из недружественных 
стран покинут компьютеры 
всех без исключения органи-
заций страны. Речь идет также 
о межсетевых экранах, систе-
мах мониторинга, защиты от 
утечек, средствах аутентифи-
кации. Персональных, «домаш-
них» компьютеров граждан это 
предписание не касается.

Задачу президент поставил 
масштабную и сложную, но ре-
шить ее можно и нужно. Поле 

для импортозамещения откры-
вается огромное. Тем более что 
время подготовиться есть. Так 
что российские разработчики и 
производители подобных про-
дуктов смогут проявить себя 
на масштабном рынке средств 
защиты информации — без кон-
курентов из числа IT-гигантов, 
«подмявших» его под себя.

Для пользователей выгода 
будет как минимум в том, что 
иностранные недоброжелатели 
не смогут под видом защиты ин-
формации «сливать» их данные 
или внедрять вредоносный код, 
который превратит компьютер 
организации в кибероружие 
или принесет ей прямые финан-
совые убытки.

Еще два указа президента 
касаются Донбасса и носят со-
циальный характер. Первый 
— о ветеранах. «Инвалидам и 
участникам Великой Отече-
ственной войны, проживаю-
щим в ДНР, ЛНР и на освобо-

жденных территориях Украи-
ны», в мае выплатят по 10 ты-
сяч рублей в связи с 77-й го-
довщиной Победы, говорится 
в документе. Финансировани-
ем расходов, в том числе на до-
ставку, займется кабмин.

Согласно другому указу, се-
мьи командированных в ДНР и 
ЛНР, а также волонтеров полу-
чат выплаты в случае их гибе-
ли или ранения. Семьи волонте-
ров, погибших при осуществле-
нии своей деятельности в пери-
од специальной военной опера-
ции, получат по 5 млн рублей, а 
при ранении волонтерам при-
читается по 3 млн рублей. Ко-
мандированные в ДНР и ЛНР 
для обеспечения жизнедеятель-
ности населения и восстановле-
ния инфраструктуры и их семьи 
получат такие же выплаты. 

С постоянными членами Совбеза 
Владимир Путин обсудил вопросы 
безопасности в связи с ситуацией 
вокруг Афганистана.

А К Ц Е Н Т

Президент дал правительству 10 дней, 
чтобы определить перечень тех, 
кто попадет под действие ответных 
экономических мер

НАГРАДА Медицинскому обозревателю «РГ» присвоено звание Героя Труда 

Диагноз Краснопольской 
Мария Агранович

П
резидент Владимир Пу-
тин подписал указ: пя-
теро россиян получили 

звание Героя Труда Российской 
Федерации. Среди Героев — ме-
дицинский обозреватель «Рос-
сийской газеты» Ирина Красно-
польская. Она получила награ-
ду «за особые трудовые заслуги 
перед государством и народом».

Краснопольская — легенда 
и звезда медицинской журна-
листики, своя чуть ли не в каж-
дой российской больнице. Она 
выпустила в «РГ» более полу-
тора тысяч полос «Медицина». 
Знают и ценят ее и в высоких ка-
бинетах. 

Но важнее всего, что Ири-
на Григорьевна всегда готова 
прийти на помощь людям: ле-
чить — и словом, и делом.

Награда нашла Героя в день 
рождения, да в какой! В медиа-
центре «РГ» Ирина Красно-
польская праздновала 90-ле-
тие и презентовала книгу «Диа-
гноз от Краснопольской. Бесе-
ды о главном со звездами меди-
цины». 29 интервью. 29 героев, 

многие из которых приехали 
поздравить Ирину Краснополь-
скую лично. Собрался весь цвет 
медицины — от министра здра-
воохранения Михаила Мураш-
ко, академиков до «пациентов» 
Краснопольской, которым она 
помогла и продолжает помо-
гать.  

Но, наверное, самые важ-
ные встречи и первые объятия 
в этот день с «подшефными» 
детьми — героями публикаций.

Вот Регина Парпиева, уди-
вительная слепая девочка, пер-
вый в мире ребенок с неизлечи-
мой болезнью Девика, которой 
пересадили костный мозг — и 
спасли. Сейчас ей 20, она учит-
ся и собирается стать журна-

листом — как Краснопольская. 
«Хочу лечить души людей и по-
могать лечить их тела», — ска-
зала Регина. Прыгнула с пара-
шютом и зовет теперь с собой и 
Ирину Григорьевну: «Я же смог-
ла потрогать облако — и у вас по-
лучится!»

Рядом  с Региной —  десяти-
летняя Ульяна Сечина. Вместе 
с мамой и сестрой она приеха-
ла поздравить любимую Крас-
нопольскую из Иркутска. «Бан-
дитка», — ласково называет ее 
Краснопольская и просит под-
нять руки, подвигать ими. Не 
случайно. У девочки была зло-
качественная опухоль голов-
ного мозга. Четыре операции, 
семь курсов химиотерапии. А 

потом другая напасть — начали 
сохнуть левая рука и нога.

— А говорили, не сможет. Да 
она может все! И еще конным 
спортом занимается, — с гордо-
стью обнимает Ульяну Ирина 
Григорьевна.

«Ирина Григорьевна — это 
комок энергии. Это человек, ко-
торый живет и всем дает жиз-
ни», — слова академика Лейлы 
Адамян Краснопольская под-
тверждает ежедневно. Немалых 
трудов стоило в день рождения 
уговорить именинницу прой-
ти в зал: то она получает цветы 
от министра («Наши фирмен-
ные ромашки от Мурашко», 
— пошутил Михаил Альберто-
вич), то рассказывает что-то на 
камеры…

Отмечая удивительные про-
фессионализм и работоспособ-
ность Краснопольской, каждый 
из гостей говорил о ее настоя-
щей женственности. За приме-
ром далеко ходить не надо. Когда 
со сцены объявили о присужде-
нии звания Героя Труда, Ирина 
Григорьевна от неожиданности 
сказала: «Если бы я знала, я бы 
надела другое платье!»  

Ирина Краснопольская выпустила в «Российской газете» более полутора тысяч полос «Медицина». Директор ФНЦ трансплантологии им. Шумакова Сергей Готье и его подарок «Краснопольская — символ свободы».

Указ Президента 
Российской Федерации

О применении ответных специальных 
экономических мер в связи 

с недружественными действиями 
некоторых иностранных государств 

и международных организаций
В связи с недружественными и противоречащими международно-

му праву действиями Соединенных Штатов Америки и примкнувших 
к ним иностранных государств и международных организаций, 
направленными на незаконные лишение Российской Федерации, 
граждан Российской Федерации и российских юридических лиц права 
собственности и (или) ограничение их права собственности, в целях 
защиты национальных интересов Российской Федерации и в соответ-
ствии с Федеральным законом от 30 декабря 2006 г. № 281-ФЗ «О 
специальных экономических мерах и принудительных мерах» поста-
новляю:

1. Федеральным органам государственной власти, органам госу-
дарственной власти субъектов Российской Федерации, иным госу-
дарственным органам, органам местного самоуправления, органи-
зациям и физическим лицам, находящимся под юрисдикцией Рос-
сийской Федерации, в своей деятельности исходить из того, что со 
дня вступления в силу настоящего Указа в отношении отдельных 
юридических лиц, физических лиц и находящихся под их контролем 
организаций применяются специальные экономические меры.

2. Обеспечить применение следующих специальных экономиче-
ских мер:

а) запрет федеральным органам государственной власти, орга-
нам государственной власти субъектов Российской Федерации, 
иным государственным органам, органам местного самоуправле-
ния, организациям и физическим лицам, находящимся под юрис-
дикцией Российской Федерации:

совершать сделки (в том числе заключать внешнеторговые 
контракты) с юридическими лицами, физическими лицами и нахо-
дящимися под их контролем организациями, в отношении которых 
применяются специальные экономические меры (далее ― лица, 
находящиеся под санкциями);

исполнять перед лицами, находящимися под санкциями, обяза-
тельства по совершенным сделкам (в том числе по заключенным 
внешнеторговым контрактам), если такие обязательства не испол-
нены или исполнены не в полном объеме;

осуществлять финансовые операции, выгодоприобретателями 
по которым являются лица, находящиеся под санкциями;

б) запрет на вывоз за пределы территории Российской Федера-
ции продукции и (или) сырья, производство и (или) добыча которых 
осуществляются на территории Российской Федерации, при усло-
вии, что такие продукция и (или) сырье поставляются в пользу лиц, 
находящихся под санкциями, и (или) лицами, находящимися под 
санкциями, в пользу иных лиц.

3. Предоставить Министерству финансов Российской Федера-
ции право давать официальные разъяснения по вопросам примене-
ния настоящего Указа, за исключением абзаца четвертого подпункта 
«а» пункта 2 настоящего Указа.

4. Предоставить Центральному банку Российской Федерации 
право давать официальные разъяснения по вопросам применения 
абзаца четвертого подпункта «а» пункта 2 настоящего Указа.

5. Правительству Российской Федерации в 10-дневный срок:
а) утвердить перечень лиц, находящихся под санкциями;
б) определить дополнительные критерии отнесения сделок к 

сделкам, совершение которых и исполнение обязательств по кото-
рым запрещаются в соответствии с абзацами вторым и третьим под-
пункта «а» пункта 2 настоящего Указа.

6. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального 
опубликования и действует до отмены установленных им специаль-
ных экономических мер.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль 3 мая 2022 года № 252
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Её знают и ценят и в высоких кабинетах. 
Но важнее всего, что Ирина Григорьевна 
всегда готова прийти на помощь людям: 
лечить — и словом, и делом
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РЕСУРСЫ Сколько может 
потерять бюджет России 
от снижения добычи нефти

Охота на недра

Сергей Тихонов

В марте Международное энергетическое агентство 
(МЭА) предсказало снижение добычи нефти в Рос-
сии из-за западных санкций и проблем с экспортом на 
3 млн баррелей. В апреле МЭА пришлось скорректи-
ровать прогноз, теперь в агентстве стали ждать сокра-
щения добычи на 1,5 млн баррелей в апреле и на 3 млн 
баррелей в мае. 

 Немного позднее вице-премьер Александр Новак 
сообщил, что в апреле наша добыча нефти сократится 
на 4—5% относительно показателей марта (11 млн бар-
релей в сутки), то есть максимально на 550 тысяч бар-
релей в сутки. А уже в конце апреля министр финансов 
Антон Силуанов заявил, что в целом за 2022 год произ-
водство нефти в России может упасть на 17% (1,87 млн 
баррелей в сутки).

Все эти прогнозы можно было бы оставить на откуп 
нефтяникам и отраслевым экспертам, если бы от пока-
зателей добычи нефти почти на 30% не зависели дохо-
ды бюджета России. Причем именно на нефть прихо-
дятся дополнительные доходы казны, которые потом 
распределяются на социальные программы для насе-
ления и поддержку экономики.

Если за основу взять показатели 2021 года, то толь-
ко по налогу на добычу полезных ископаемых (НДПИ) 
и налогу на дополнительный доход (НДД) при сниже-
нии производства 
нефти на 550 тысяч 
баррелей в сутки 
бюджет недополу-
чит около 365 млрд 
рублей. Если добы-
ча упадет на 1,5 млн 
баррелей в сутки, 
то потери составят 
996 млрд рублей, на 
1,87 млн баррелей — 
1,24 трлн рублей, 
а на 3 млн барре-
лей в сутки — почти 
на 2 трлн рублей. 
Все доходы бюджета в 2021 году составили 25,3 трлн 
рублей. А есть еще экспортная пошлина на поставки 
нефти и нефтепродуктов за границу, а также налог на 
добавленную стоимость (НДС). Понятно, что часть по-
терь относительно результатов прошлого года будет 
компенсирована за счет высоких цен на нефть, с нача-
ла 2022 года они выросли на 20%, но также из-за этого 
увеличатся и выпадающие доходы казны.

Поэтому вопрос о снижении добычи совсем не 
праздный. Большинство экспертов считают, что ожи-
дания российских чиновников ближе к реальности, 
чем прогноз МЭА. По итогам мая 2022 года уровень до-
бычи в России сохранится на запланированных уров-
нях в позитивном сценарии и снизится до 5% в умерен-
но негативном, считает аналитик УК «Альфа-Капитал» 
Георгий Айвазов.

Прогнозные цифры от МЭА выглядят более мрач-
ными, чем происходит по факту, отмечает аналитик ФГ 
«Финам» Александр Потавин. По его мнению, прогно-
зы МЭА и других отраслевых организаций в отноше-
нии нефтегазового рынка сбываются не слишком ча-
сто. Но у них и нет такой цели, их задача — информиро-
вать инвесторов о текущих тенденциях на рынке.

Российская добыча может снизиться в течение двух
-трех месяцев примерно на 2 млн баррелей с уровня 
начала 2022 года, то есть до 9 млн баррелей в сутки, 
считает аналитик «Открытие Инвестиции» по неф-
тегазовому сектору Алексей Кокин. Причина — труд-
ности с экспортом нефти и нефтепродуктов, а также 
ослабление спроса на внутреннем рынке. Прогноз 
МЭА может сбыться, если внешние ограничения ста-
нут более жесткими, отмечает он.

По данным Bloomberg, добыча в России с 1 по 19 ап-
реля составила 10,11 млн баррелей в сутки, что на 
8,2% ниже мартовских показателей. Цифра включает 
нефть и газовый конденсат. Согласно данным агент-
ства Reuters, добыча нефти и газового конденсата 
в России в середине апреля упала ниже 10 млн барре-
лей в сутки (самый низкий уровень с июля 2020 года).

При этом доподлинно оценить объемы добычи 
и продажи российского сырья сейчас весьма слож-
но из-за того, что минэнерго перестало публиковать 
официальную статистику по добыче и экспорту неф-
ти и газа, подчеркивает Потавин. Причиной закрытия 
статистики называется то, что эта информация может 
быть использована в качестве дополнительного давле-
ния на российский рынок и его участников.

К оценке достоверности прогнозов МЭА можно до-
бавить, что технический комитет ОПЕК+ отказался 
с февраля от данных агентства в оценке добычи нефти 
странами ОПЕК из-за занижения показателей произ-
водства в странах картеля. Делалось это, как считают 
в ОПЕК, для стимулирования роста предложения со 
стороны альянса ОПЕК+. Фактически это стало обви-
нением в политической ангажированности.  

ФИНАНСЫ Банки начинают снижать ставки по вкладам и кредитам 
вслед за ключевой ставкой

Удержание процента
Роман Маркелов

Р
оссийские банки начи-
нают снижать ставки по 
вкладам и кредитам по-

сле решения Банка России опу-
стить ключевую ставку сразу 
на три процентных пункта — до 
14% годовых. Можно ожидать, 
что средняя доходность новых 
вкладов уйдет примерно к 10%, 
а минимальные ставки по по-
требительским кредитам будут 
начинаться в районе 20%.

«Внешние условия для рос-
сийской экономики остаются 
сложными и значительно огра-
ничивают экономическую де-
ятельность. Риски для цено-
вой и финансовой стабильно-
сти перестали нарастать, что 
создало условия для снижения 
ключевой ставки. Последние 
недельные данные указывают 
на замедление текущих темпов 
роста цен за счет укрепления 
рубля и охлаждения потреби-
тельской активности», — пере-

числил ЦБ причины снижения 
ставки.

Важными факторами для 
дальнейшей динамики инфля-
ции станут эффективность про-
цессов импортозамещения, 
а также масштаб и скорость 
восстановления импорта гото-
вых товаров, сырья и комплек-
тующих, также указали в ЦБ. 
Денежно-кредитная полити-
ка будет учитывать необходи-
мость структурной перестрой-
ки экономики и обеспечит воз-
вращение инфляции к цели 
в 4% в 2024 году. По текущему 
прогнозу ЦБ, годовая инфляция 
составит 18—23% в 2022 году 
и снизится до 5—7% в 2023 году.

«Стабилизация инфляцион-
ных ожиданий и рост сберега-
тельных настроений означают, 
что риски раскручивания ин-
фляционной спирали уменьши-
лись», — сообщила глава Банка 
России Эльвира Набиуллина. 
По ее словам, за последние две 
недели инфляционное давление 

стабилизировалось по сравне-
нию с резким ростом в начале 
марта. Но при этом оно продол-
жает оставаться довольно высо-
ким, признала Набиуллина.

Динамика ключевой став-
ки, как и всегда, напрямую по-
влияет на ставки в банках. В мае 
средняя доходность по депози-
там на рынке составит уже 10—
12%, считает начальник управ-
ления «Сбережения» ВТБ Мак-
сим Степочкин. По итогам года 
портфель сбережений физлиц 
в России может вырасти на 10—
15%, допускает он.

Кроме того, с 1 мая Сбер-
банк снизил процентные став-
ки по программам потребкре-
дитования для всех категорий 
заемщиков, сообщили в банке. 
Снижение составило два про-
центных пункта. Теперь ми-
нимальная ставка по потреб-
кредиту составляет 17,9% го-
довых, она доступна для кли-
ентов, получающих зарплату 
в Сбербанке.  

ПРОЕКТ 

Владельцев 
электрических 
самокатов 
предложено 
страховать

ПЛАТИ 
И КАТАЙСЯ
Владимир Баршев

Ответственность владельцев 
электросамокатов предложе-
но страховать в обязательном 
порядке. По аналогии с ОСА-
ГО. С инициативой выступил 
Комитет Совета Федерации по 
обороне и безопасности. Он 
предложил МВД проработать 
вопрос о введении обязательно-
го страхования гражданской от-
ветственности для владельцев 
электросамокатов и скутеров. 
В Госдуме эту инициативу под-
держали. Однако страховщики 
посчитали такое предложение 
спорным. 

Действительно, электро-
самокатчики довольно часто 
становятся виновниками ДТП. 
При этом, даже если авария 
произошла по их вине, практи-
чески не несут никакой ответ-
ственности. По действующим 
правилам дорожного движе-
ния они — пешеходы. Так что ав-
товладельцы не могут получить 
возмещение ущерба, да еще 
и выплачивают компенсации за 
причиненные травмы владель-
цам такой техники. 

Однако идея страховать от-
ветственность электросамо-
катчиков содержит немало под-
водных камней. Как сообщили 
в РСА, сейчас электросамока-
ты не подлежат регистрации 
в  ГИБДД, а управлять этим 
транспортом может любой че-
ловек, ему не требуются права. 

Страхование ответственно-
сти владельцев электросамока-
тов может являться эффектив-
ной защитой прав пешеходов 
только в случае, если застрахо-
вана ответственность всех вла-
дельцев электросамокатов. Од-
нако при отсутствии их обяза-
тельной регистрации не ясно, 
как обеспечить контроль за 
выполнением обязанности по 
страхованию.

Если у автомобиля есть гос-
номер, что позволяет в случае 
ДТП установить собственника 
автомобиля, при управлении 
которым был причинен ущерб, 
то для электросамокатов этого 
нет. И определить собственника, 
страховщик которого должен 
будет произвести выплату, мо-
жет быть затруднительно.

Для того, чтобы ввести стра-
хование ОСАГО для владельцев 
электросамокатов, потребуют-
ся существенные изменения 
нормативной базы. И не толь-
ко в части страхования, но и в 
части регистрации транспорт-
ных средств и безопасности до-
рожного движения. Кроме того, 
сейчас пункт 3 статьи 4 закона 
об ОСАГО оговаривает, что не 
должна быть застрахована по 
ОСАГО ответственность вла-
дельцев транспортных средств, 
не подлежащих госрегистрации. 
Его тоже потребуется каким-то 
образом пересмотреть. Законо-
датели также предлагают стра-
ховать ответственность только 
частных владельцев электро-
самокатов. То есть прокатные 
конторы будут от этого свобод-
ны. Да, сейчас они самостоя-
тельно страхуют свою ответ-
ственность, а также ответствен-
ность пользователей. Однако 
такое разграничение вообще 
противоречит самому принци-
пу обязательного страхования. 
Либо всех — либо никого. Стоит 
напомнить, что в правилах до-
рожного движения те, кто пере-
двигается на электросамокатах, 
считаются пешеходами. Где бы 
и с какой скоростью они ни еха-
ли. Внести поправки в правила, 
которые уже более года назад 
предложил минтранс, нет воз-
можности. Можно только полно-
стью утвердить новый документ. 
А это — долгая история.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО На реализацию мер соцподдержки
выпущено восемь тысяч электронных сертификатов

Цифровой выбор

Владимир Кузьмин

Б
олее полутора ты-
сяч граждан смог-
ли воспользоваться 
электронным серти-
фикатом, чтобы при-
обрести положенные 
господдержкой това-
ры и услуги.

Работу нового со-
циального проекта «Электрон-
ный сертификат» премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин об-
судил с руководителем Феде-
рального казначейства Рома-
ном Артюхиным. Цифровой 
платежный инструмент дает 
гражданам возможность само-
стоятельно оплатить из переч-
ня назначенных им мер госу-
дарственной поддержки това-
ры, работы, услуги. В этой схе-
ме не государство поставляет 
необходимое, а человек сам его 
выбирает. «Это такая прогрес-
сивная форма, которая дальше 
будет задействована и в субъ-
ектах Российской Федерации, 
а с 1 января 2023 года в соответ-
ствии с законом будет приме-
няться также для лекарственно-
го обеспечения населения», — 
сказал глава Казначейства.

Выпущено восемь тысяч 
сертификатов на общую сум-

му 181 миллион рублей. Более 
1500 граждан уже воспользова-
лись этим правом купить товар 
по собственному выбору. «Так 
что эта мера действительно 
перспективная, и в предстоя-
щие несколько лет мы будем ее 
реализовывать», — сделал вы-
вод Артюхин.

Михаил Мишустин попро-
сил рассказать о том, как Каз-
начейство исполняет свои 
основные обязанности. В пе-
риод санкционного давления, 
подчеркнул он, ведомство иг-
рает очень важную роль для до-
ведения средств до конечных 
получателей в регионах. «Если 
хотите, это такая кровеносная 
система страны, которая четко 
и слаженно должна работать», — 
сказал глава кабмина, добавив, 
что Казначейство в эти два ме-
сяца работало эффективно, без 
сбоев.

— Надо внимательно смот-
реть за движением средств на 
федеральном, региональном, 

местном уровнях, но при этом 
сроки платежей должны быть 
минимальными. От Казначей-
ства в целом зависит то, на-
сколько быстро и качественно 
осуществляются все государ-
ственные платежи, — заявил 
Мишустин.

Как рассказал Артюхин, на-
грузка на платежную систе-
му выросла на 12 процентов, 
но она работает бесперебойно, 
эффективно. Регионы получа-
ют дополнительные доходы от 
управления ликвидностью еди-
ного казначейского счета: 1 ап-
реля в регионы перечислено до-
полнительно 27,7 миллиарда 
рублей доходов. «В апреле, мар-
те мы с Банком России и отдель-
ными регионами провели все 
неотложные выплаты по пору-
чению президента России. Эта 
работа не прекращалась и в вы-
ходные дни», — отметил глава 
ведомства.

Положительным фактом Ро-
ман Артюхин считает закры-

тие в первом квартале года бо-
лее семи тысяч государствен-
ных контрактов на сумму свы-
ше 2,5 триллиона рублей.

«Очень важно в   период 
жесткого международного 
санкционного давления реаги-
ровать на все изменения и чет-

ко обеспечивать доведение 
средств в лимитированные сро-
ки. Прошу вас держать это на 
личном контроле», — поручил 
Михаил Мишустин.  

Михаил Мишустин попросил Романа 
Артюхина строго контролировать 
сроки проведения платежей.

А К Ц Е Н Т

Платежная система в России работает 
эффективно, несмотря на нагрузки

Официально

Михаил Мишустин продлил на год сроки уплаты страховых взносов для 

организаций широкого круга отраслей. За II квартал 2022 года отсроч-

кой смогут воспользоваться предприятия, осуществляющие более 

70 видов деятельности, в том числе в сфере здравоохранения, науки, 

культуры, туризма, спорта и развлечений, производства пищевых про-

дуктов, одежды, мебели, текстильных изделий, издательства. Также от-

срочку получат работающие в этих отраслях индивидуальные предпри-

ниматели. Речь идет о страховых взносах, начисленных за 2021 год 

с суммы дохода, превышающей 300 тысяч рублей.

За III квартал 2022 года льгота предусмотрена для организаций, работа-

ющих в более чем 30 направлениях, включая производство лекарств, 

сельское хозяйство, строительство, сферу IT и телекоммуникаций.

Чтобы ввести стра-
хование электро-
самокатов, потре-
буются существен-
ные изменения 
нормативной 
базы. И не только 
в части страхова-
ния, но и в части 
регистрации 
транспортных 
средств

Прогноз МЭА 
по добыче нефти 
в России выглядит 
более мрачным, 
чем происходит 
по факту

А К Ц Е Н Т

В последние недели инфляция растет 
уже не так быстро: свою роль в этом 
сыграли укрепление рубля и спад
ажиотажного спроса на ряд товаров

КСТАТИ

ЦБ поддержал объединение банков ВТБ, «Открытия»
и РНКБ 
Банк России поддерживает предложение о консолидации в одну группу 

банков ВТБ, «Открытия» и РНКБ, заявила Эльвира Набиуллина.

«Что касается консолидации банков, мы поддержали это решение исхо-

дя из следующего. Мы готовили «Открытие» к продаже в рынок, работа-

ли с потенциальными инвесторами. Кстати, они были, но сейчас мы 

в обозримой перспективе не видим возможности продать банк «Откры-

тие» в рынок. И понимаем, что мы как банковский регулятор не можем 

долго быть собственником банка. В этих условиях, на наш взгляд, это ра-

зумное решение», — сообщила Набиуллина. 

При этом она уточнила, что готовой конфигурации потенциальной сдел-

ки еще нет — консолидация трех банков находится в процессе обсужде-

ния, поэтому пока о сделке говорить рано.

Все включено

Теперь же и такие покупатели (а о простор-
ном жилье, как правило, задумываются семьи 
с детьми) смогут хотя бы частично восполь-

зоваться господдержкой. Взяв кредит на 16,5 млн ру-
блей, они смогут платить по льготной ставке за 12 млн 
рублей долга и только за оставшиеся 4,5 млн вносить 
проценты по более высоким рыночным ставкам.

До 15 и 30 млн рублей лимиты кредитов расширя-
ются и по ипотеке с господдержкой на новостройки, 
и по «Семейной ипотеке» (со ставкой до 6%). Судя по 
словам вице-премьера, можно будет даже комбиниро-
вать льготные программы между собой.

Сочетать льготную ипотеку с другими программа-
ми смогут те, кто оформил кредит после вступления 
в силу постановления, то есть с 1 мая нынешнего года. 
Дополнительные средства на субсидирование ставок 
уже распределены между банками, так что ничто не 
мешает им начать выдачу кредитов сразу после выхода 
постановления правительства, сообщали в минфине.

Прием заявок на льготную ипотеку по ставке до 9% 
крупнейшие банки начали уже в конце апреля, еще 
до выхода постановления правительства. Одобрен-
ные ипотечные заявки, по которым еще не заключен 
кредитный договор, могут быть переведены на новые 
условия, сообщали в Сбербанке и ВТБ. Причем при 
соблюдении определенных условий ставка может быть 
и ниже 9%. К примеру, в ВТБ дают дисконт при исполь-
зовании цифровых сервисов, банк ДОМ.РФ делает 
скидки для работников науки и медицины.

Кстати, после очередного снижения ключевой став-
ки крупнейшие банки опустили и ставки по рыночным 
ипотечным программам. Так, Сбербанк и ВТБ объяви-
ли об их снижении до 13,9%. Они действуют как для 
новостроек, так и для вторичного рынка. ВТБ заявил, 
что заемщики, которые получили одобрение заявок по 
предыдущим ставкам, могут переоформить их на бо-
лее выгодных условиях.  

1

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Михаил Мишустин смягчил ограничения на экспорт минеральных удо-

брений. Квоты временно — до 31 мая включительно — увеличены на 

501 тысячу тонн. Решение касается сложных удобрений, содержащих 

два или три питательных элемента — азот, фосфор и калий. Экспортная 

квота на них теперь составляет около 6,1 миллиона тонн.

Как и прежде, до 31 мая квоты не распространяются на поставку удобре-

ний в Донецкую и Луганскую народные республики, а также в Абхазию 

и Южную Осетию.

— Публикацию комментирует 
Виктор Похмелкин
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Ответ — простой
Снижение пассажиро-
потока на 11% за март 
2022 года по сравне-

нию с аналогичным периодом 
2021 года отметили в аэропорту 
Казани. За месяц была обслуже-
на 221 тысяча пассажиров. В ру-
ководстве транспортного узла 
«РГ» заявили, что проводится 
активная работа по расшире-
нию маршрутной сети, ведут-
ся переговоры, в том числе с 
зарубежными перевозчиками. 
К примеру, с 1 мая из столицы 
Татарстана два раза в неделю 
стартовали рейсы в Махачкалу, 
с 29 апреля впервые заработала 
чартерная туристическая про-
грамма из Санкт-Петербурга. 
Также в апреле были возобнов-
лены рейсы в Минск с белорус-
ской авиакомпанией Belavia.

Так что пока сокращение 
персонала аэропорт не плани-
рует. Заработные платы, пре-
мии, ДМС и предусмотренные 
коллективным договором до-
полнительные выплаты идут в 
полном объеме, отметил пред-
ставитель воздушной гавани. 
Действуют соцпрограммы. 

Но ситуация может стать 
хуже. С 1 по 25 апреля этого 
года поток пассажиров к анало-
гичному периоду 2021 году сни-
зился уже на 25,7%. Так что не-
которые антикризисные меры 
аэропорт начал предприни-
мать. В рамках национального 
проекта «Демография» плани-
руется обучить около двух со-
тен работников предприятия.

Пока не планируют сокра-
щать штат и в новосибирском 
аэропорту Толмачево. Но как 
сообщили в пресс-службе, ко-
личество вылетов в марте 2022 
года составило 2093, что на 18% 
меньше, чем за аналогичный пе-
риод прошлого года.

В аэропорту Екатеринбур-
га Кольцово пассажиропоток в 
марте упал уже на 30%. Только 
из-за закрытия воздушного про-
странства над югом страны из 
Екатеринбурга не смогли уле-
теть 29 тысяч человек, отметил 
руководитель пресс-службы 
Кольцово Андрей Клименских. 
Повлияло также закрытие по-
летов в Европу для отечествен-
ных авиакомпаний, но еще ска-
зались сложности с авиапарком 
у перевозчиков. «Основные за-
труднения зафиксированы на 
маршрутах в Москву и между-
народных линиях. Серьезное 
падение показателей зафикси-
ровано даже на рейсах в аэро-
порты столицы, которые тра-
диционно пользовались спро-
сом», — говорит представитель 
аэропорта. Удержать воздуш-
ную гавань от еще большего па-
дения показателей помогло раз-
витие полетных программ из 
Екатеринбурга в страны ближ-
него зарубежья — Армению, Ка-
захстан, Узбекистан, Таджи-
кистан.

На фоне сложностей оказа-
лась под вопросом глобальная 

реконструкция аэропорта, для 
которой уже готов проект. Пред-
полагалось удвоить пропуск-
ную способность аэропорта и 
увеличить площади комплекса 
на 14 тысяч квадратных метров. 
Раскрывать планы относитель-
но возможной оптимизации 
штата в аэропорту не стали.

Сложнее всего пришлось 
самым крупным аэропортам. 
Как рассказали в Домодедо-
во, в аэропорту уже разрабо-
тан комплекс мер, направлен-
ных на оптимизацию затрат 
и сохранение рабочих мест в 
условиях финансового кризиса 
в авиаотрасли. Предполагается 
переход к неполной занятости 
и формирование сменных гра-
фиков, основанных на фактиче-
ском объеме перевозок.

Оптимизируют графики ра-
боты персонала с учетом сокра-
щения загруженности и в аэро-
порту Шереметьево. Произ-
водственная загрузка аэропор-
та сократилась на 70%. Пятую 
часть персонала в марте 2022 
года перевели в режим простоя, 
рассказали в пресс-службе 
аэропорта. Работникам выпла-
чивается две трети от оклада, 
рассчитанного за период про-
стоя, за ними сохраняются ра-
бочие места, условия по ДМС. 
Также обеспечивается возмож-
ность получения материальной 
помощи, возмещения платы 
за содержание детей в детских 
садах.

Но такое положение не мо-
жет длиться долго. Работникам 
начали подыскивать новые ме-
ста работы. Организовано кад-
ровое консультирование, вы-
строено взаимодействие с ра-
ботодателями Москвы и Мо-
сковской области, 4 и 26 апре-
ля прошли ярмарки вакансий. 
Предложение о выходе на рабо-
ту получили 250 соискателей. В 
перспективе они могут вернуть-
ся в аэропорт, считают предста-
вители Шереметьева.

Такой подход вполне соот-
ветствует сложившейся ситуа-
ции, считает глава аналитиче-
ской службы агентства «Авиа-
Порт» Олег Пантелеев. Шере-
метьево оказался заложни-
ком бизнес-модели базового 
перевозчика аэропорта — авиа-
компании «Аэрофлот». Она 
была во многом завязана на 
построение воздушного моста 
между Азией и Европой. Даже 
в пандемию «Аэрофлот» оста-
вался ключевым перевозчиком 
в России на международных ли-
ниях. Но введение санкций на-
несло еще один чувствитель-

ный удар. Помимо «Аэрофлота» 
ушли и все европейские авиа-
компании.

Шереметьево принимает 
все меры для минимизации по-
следствий сокращения бизне-
са, например, пытается при-
влечь азиатских перевозчиков, 
компании из стран Персидского 
залива, чтобы компенсировать 
потери. Но спад объемов пере-
возок неизбежен. Он будет свя-
зан в том числе с сокращением 
парка самолетов.

«Аэропорты хоть и попа-
ли в менее глубокую яму, чем 
в период пандемии, есть риск, 
что выбираться из нее придет-
ся дольше», — говорит Пантеле-
ев. А в такой ситуации увольне-
ния персонала произойдут, по-
скольку расходы на фонд опла-
ты труда — одна из ключевых 
статей.

Для многих аэропортов в 
преддверии лета сокращать 
персонал нет смысла, его мож-
но отправить в простой, чтобы 
пройти летний пиковый период 
без существенных сокращений. 
Но для столичных аэропортов 

удерживать персонал под весну 
и лето может оказаться нецеле-
сообразным. Оптимизировать 
персонал нужно уже сейчас, го-
ворит эксперт.

« С е й ч а с  и с п о л ь з у ю т 
несколько вариантов для сохра-
нения кадрового потенциала. 
Это крайне важно, поскольку 
быстро подготовить и обучить 
новых работников, обслужива-
ющих аэропорты, и летный со-
став очень сложно, затратно и 
долго. Есть норма, прописанная 
в Трудовом кодексе — простой, 
когда сотрудникам выплачива-
ют 2/3 тарифной ставки, если 
простой возник не по вине ра-
ботодателя. Это, конечно, ниже 
средней заработной платы, но 
все равно это шанс сохранить 
кадровый состав. Еще один ва-
риант — временная занятость, 
когда желающие могут вре-
менно трудоустроиться. Такую 
услугу предоставляют через 
службы занятости и при жела-
нии могут обучить новой про-
фессии», — говорит доцент базо-
вой кафедры Торгово-промыш-
ленной палаты РФ «Управле-
ние человеческими ресурсами» 
Людмила Иванова-Швец.

«Необходим мониторинг 
всей экосистемы воздушных 
перевозок, определение «зон 
потерь эффективности», сег-
ментация сотрудников и об-

служивающего персонала и 
определение профессиональ-
но-квалификационного ядра 
коллектива (который необхо-
димо сохранить), — подчеркива-
ет доцент РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Фарида Мирзабалаева. — Важно 
сейчас определиться с логисти-
ческими цепочками и перспек-
тивами развития отрасли, на 
основе которой должна быть 
сформирована новая кадровая 
стратегия». Эксперт поясняет, 
что, например, в структуре пер-
сонала группы «Аэрофлот» зна-
чительную долю занимает лет-
ный состав — 31,9%. Кабинные 
экипажи составляют 39,5%, 
доля нелетного персонала со-
ставляет 16,9%. Наименьшую 
долю составляет персонал неа-
виационных компаний — 11,7%.

Эксперт добавляет, что ра-
ботники авиаотрасли — по сути, 
штучные специалисты. Поэто-
му ни в коем случае нельзя до-
пустить, чтобы они сейчас раз-
брелись по другим сферам.  
«Может, имеет смысл подумать 
об организации для части со-
трудников временной занято-
сти в дружественных странах. 
Организованно — с обеспече-
нием жильем», — рассуждает 
эксперт.

В крайнем случае стюардес-
сы могут хотя бы временно пой-
ти работать администраторами 
ресторанов и гостиниц, круп-
ных магазинов. Ведь они пре-
красно владеют навыками ра-
боты с клиентами и индивиду-
альным психологическим под-
ходом к каждому человеку, рас-
суждает доцент департамента 
логистики и маркетинга Финан-
сового университета при прави-
тельстве РФ Александр Арский.

Механики могут заняться об-
служиванием отраслевых инже-
нерных систем, наладкой обору-
дования, ремонтом подвижного 
состава РЖД, метрополитена, 
но самое перспективное — это 
сектор военно-промышленно-
го комплекса. «Сложнее обсто-
ит дело с пилотами. При высоком 
уровне заработной платы пило-
тов им сложно найти альтерна-
тивную занятость», — добавляет 
Арский. А директор Института 
социально-экономических ис-
следований Алексей Зубец при 
всем прочем призывает запа-
стись терпением. «В целом у 
авиатранспорта в России непро-
стые перспективы. Собственное 
производство самолетов удастся 
довести до требуемых уровней 
не ранее чем через 4—5 лет, и на 
протяжении этого срока авиао-
трасль будет испытывать тен-
денцию к сокращению персона-
ла», — считает он. 

Подготовили Евгений 
Гайва, Светлана Добрынина 
(Екатеринбург), Ольга Игнатова, 
Ирина Никитина (Тюменская 
область), Олег Платонов 
(Казань), Нина Рузанова 
(Новосибирск).

Сложнее всего оптимизировать 
затраты в новых условиях приходит-
ся крупным аэропортам.

А К Ц Е Н Т

Эксперты советуют подумать об органи-
зации для части сотрудников временной 
занятости в дружественных странах
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Защитим своих
Н о  н а ш и  в о л о н т е -
ры были специально 
проинструктирова-

ны, как вести себя в подобных 
случаях.

Откуда чаще всего приходят 
жалобы?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: На сегодняшний 
день больше всего сообщений 
мы получили от жителей Израи-
ля, Германии и Испании. Также 
пришел ряд запросов от русско-
говорящих граждан, которые 
хотят получить гражданство РФ 
и вернуться в страну.

 На что жалуются наши соо-
течественники?

С Е Р Г Е Й  СТ Е П А Ш И Н : Есть обраще-
ния, которые касаются случаев 
незаконной депортации по на-
циональному признаку, отказа 
от предоставления банковских 
услуг, увольнения с работы. 
Часть вопросов касается откры-
тия валютных и рублевых сче-
тов дистанционно.

Очень много жалоб от со-
отечественников поступает в 
связи с обвинениями и оскорб-
лениями, травлей, угрожаю-
щими сообщениями в социаль-
ных сетях. Одна из историй, 
которую мы взяли в работу, — 
рассказ нашей беременной со-
отечественницы, которую не 
пропустили к своему будущему 
мужу на таможенном контро-
ле в Израиле. Женщина была 
доставлена в депортационную 
тюрьму на двое суток.

Еще одна история, с которой 
мы работаем, касается нашей 
соотечественницы из Германии. 
В начале апреля этого года она 
получила срочное увольнение, а 
также потеряла право долевого 
участия в немецкой компании. 
Причиной стало предложение 
нашей соотечественницы осу-
ществить поставку несанкци-
онных товаров из Германии в 
Россию. В решении учредителей 
компании причина увольнения 

звучала как «нанесение вреда 
имиджу компании».

Другой пример: нам напи-
сала наша соотечественница, 
живущая на греческом острове 
Лесбос. Она приехала в россий-
ское консульство в Салоники, 
где получила справку для Пен-
сионного фонда Ставрополя. Со 
справкой она пошла на почту. 
Но конверт у нее не приняли. И 
никакого объяснения не после-
довало, с ней отказались разго-
варивать.

 Как наше государство может 
помочь своим гражданам, на-
ходящимся за границей и под-
вергшимся травле и дискри-
минации?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Надо понимать: 
мы не сможем заменить мест-
ную полицию, местные суды 
и местные законы. Но мы мо-
жем предпринимать юридиче-
ские шаги, которые бы застави-
ли местную правовую систему 
работать и соблюдать свои же 
принципы. 

Задача оказывать поддерж-

ку нашим гражданам за рубе-
жом прежде всего лежит на 
консульских службах. Однако 
в создавшейся на сегодняшний 
день ситуации необходима по-
мощь и профессионального со-
общества. Юристы будут помо-
гать нашим соотечественникам 
составлять обращения и пред-
ставлять свои интересы в госу-
дарственных инстанциях не-
дружественных стран.

Конечно, в последние дни 
недружественные страны на-
рушили свои базовые прин-
ципы, показав, что так назы-
ваемые «европейские ценно-
сти» были фальшивкой. Так 
что мы не рассчитываем, что 
государственные инстанции 
недружественных стран с охо-
той встанут на защиту своих 
же собственных законов и на-
чнут соблюдать собственные 
конституции. Однако все-таки 
государственные институты 
потому и называются институ-
тами, что в них заложены меха-
низмы работы, не зависящие 
от политической конъюнкту-

ры. Надежда, что некоторые 
механизмы все же сохранили 
способность работы, есть.

Кроме того, в марте были 
приняты поправки в закон о 
мерах воздействия на лиц, при-
частных к нарушениям осново-
полагающих прав и свобод рос-
сиян. Теперь предусмотренные 
законом меры воздействия мо-
гут приниматься к любым ино-
странным лицам, причастным 
к нарушениям прав наших гра-
ждан. МИД России наделен пол-
номочиями составлять список 
граждан-нарушителей прав и 
свобод россиян. Вносить же в 
списки можно будет, напри-
мер, тех, кто принимает необ-
основанные решения об ис-
ключении гражданина России 
из иностранного университе-
та, увольнении с работы за ру-
бежом. К нарушениям прав и 
свобод граждан можно отнести 
даже недопуск в магазин по на-
циональному признаку. 

В рамках нашего проекта мы 
будем фиксировать соответ-
ствующие случаи, устанавли-

вать имена виновных и высту-
пать с инициативами о включе-
нии в список нарушителей прав 
россиян тех или иных лиц.

 Какие наказания могут 
ждать обидчиков наших со-
граждан?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Прежде всего это 
наказания, предусмотренные 
местным законодательством. 
Наша задача добиться работы 

правовых механизмов в недру-
жественных странах. 

Также, как я уже сказал, 
лица, причастные к нарушени-
ям прав россиян за рубежом, 
будут вноситься в список МИДа. 
К таким лицам будут приме-
няться меры воздействия. И 
если гражданин иностранно-
го государства, допускающий 
дискриминацию россиян, ра-
ботает, например, в туристиче-
ском бизнесе, то санкции могут 
оказаться для него достаточно 
чувствительными. Ему будет 
затруднительно работать с ту-
ристами из России в будущем. 
Волна русофобии когда-нибудь 
спадет, нормальные экономи-
ческие связи восстановятся. Но 
тем, кто активно участвовал в 
травле россиян, ничего не забу-
дется.

Повлияет ли русофобия за ру-
бежом на культурную жизнь 
россиян?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: К сожалению, о 
нормальной культурной жиз-
ни в странах Запада нашим со-

отечественникам придется на 
какое-то время забыть. Хочется 
верить, что все нормализуется 
в какие-то разумные сроки. Тем 
не менее пока даже заговорить 
на русском языке на улицах в 
некоторых странах опасно. О 
какой культурной жизни может 
быть речь?

Но русофобия влияет и на 
культурную жизнь самих гра-
ждан западных стран. Им запре-

щают слушать Чайковского, 
смотреть русский балет. Их 
лишают доступа к русской 
культуре. Все идет к тому, что 
на улицах западных городов 
начнут складывать костры из 
книг, и в огонь полетят Толстой, 
Достоевский, Чехов. Навер-
ное, нам стоит в ближайшем 
будущем начинать предлагать 
западным людям туры в Рос-
сию. У нас можно слушать му-
зыку без ограничений, мы не 
вычеркиваем никаких класси-
ков — ни своих, ни иностран-
ных. Сложно представить, что-
бы в Москве запретили, ска-
жем, Шопена или Шекспира. 
Идеи запрещать классику — 
это как раз типичные европей-
ские ценности. Мы не такие. И 
кто любит общечеловеческую 
культуру, пусть приезжает 
к нам.

Как будет реализован процесс 
помощи за рубежом, есть ли под-
держка от наших иностранных 
партнеров?
СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: К нам каждый 
день присоединяются новые 
партнеры. Например, МГИ-
МО, МГЮА, СГЮА, Союз бло-
геров-юристов. Также мы с ра-
достью отмечаем, что нам пи-
шут из разных стран русского-
ворящие юристы и адвокаты и 
предлагают безвозмездно свою 
помощь.

 Смогут ли обычные граждане 
принять участие в деятель-
ности проекта?

СЕРГЕЙ СТЕПАШИН: Мы приглаша-
ем всех желающих помочь со-
отечественникам и присоеди-
ниться к волонтерскому штабу 
проекта.

Ежедневно сотрудники наше-
го кол-центра получают отклики 
от волонтеров из России и из-за 
рубежа. Для того чтобы присо-
единиться к проекту, необходи-
мо оставить свою заявку на офи-
циальном сайте проекта: https://
pravanashih.com/ 
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Гражданка России зашла на почту в гре-
ческих Салониках, чтобы отправить 
заказное письмо. Но почтальоны отказа-
лись даже разговаривать с ней

Сергей Степашин сообщил, что каждый день на горячую линию Ассоциации 
юристов приходят десятки жалоб от соотечественников.
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ПРАВО Туда ли глядит иркутское 
«око государево»?

Прокурорское 
наступление

Виктория Ельник

В Приангарье в Арбитраж-
ном суде по иску региональ-
ной прокуратуры к крупней-
шей строительной компании 
рассматривается громкое 
дело. 

Эта история началась в на-
чале 2000-х, когда министер-
ство обороны разрешило гра-
жданским использовать на-
ходившиеся в собственности 
военных земли под жилую 
застройку. В Иркутске на тер-
ритории высшего военного 
авиационного инженерного 
училища началось возведение 
многоэтажек. Часть из квартир 
передавалась военным, другая 
шла в продажу. 

В 2007 году в связи с изме-
нением законодательства меж-
ду военными, с одной стороны, 
и застройщиком, с другой, был 
подписан договор, предмет 
которого остался прежним: 
строители получили в аренду 
участок земли под возведение 
жилья и должны были часть 
квартир отдавать министер-
ству обороны. 

Вся история длилась до 
2015 г., пока застройщик — 
ООО «ИЗКВ» — не начал проце-
дуру банкротства. Пятнадцать 
домов он построил, а возведе-
ние еще двух, квартиры в кото-
рых были распроданы на уров-
не фундамента, остановил в 
виде «коробок». Обманутые 
дольщики, кредиторы обива-
ли пороги. Митинги людей, не 
получивших законное жилье, и 
уголовное дело против дирек-
тора компании за мошенниче-
ство ситуацию не решили.  

Луч света промелькнул в 
2018 г., когда одна из несколь-
ких строительных компаний, 
куда обращался совет креди-
торов компании-банкрота, ре-
шила выступить инвестором. 
Было заключено мировое со-
глашение, которое прошло 
утверждение в Арбитражном 
суде Иркутской области. И 
хотя оно оспаривалось мини-
стерством имущественных от-
ношений региона, все же было 
подтверждено кассационной 
инстанцией и Верховным су-
дом. По этому мировому согла-
шению министерство обороны 
передало Иркутской области 
весь свой земельный участок, 
а компания-инвестор в лице 
АО «Ассоциация застройщи-
ков города Иркутска» (АЗГИ) 
во исполнение договора 2007 г. 
получила в аренду на пять лет 
38 га земли, взамен обязуясь 
выполнить все обязательства 
и погасить все долги обанкро-
тившейся организации.

 Надо отметить, долги ока-
зались немалыми: только ре-
шением суда в рамках мирово-
го соглашения долговая масса 
была определена в размере 360 
млн рублей. По итогу расходы 
превысили более 600 млн ру-
блей. 

В первую очередь были вы-
полнены обязательства перед 
министерством обороны, ко-
торому перечислили чуть 
больше 96 миллионов рублей 
за недополученные квадрат-
ные метры. Деньги пошли так-
же на достройку двух домов 
и взаиморасчеты с кредито-
рами и дольщиками. Застрой-
щиком-инвестором в рамках 
мирового соглашения были 
исполнены обязательства и 
перед регионом, и перед му-
ниципалитетом. Более того, из 
«своих» 27 га земли АЗГИ пла-
нирует дополнительно пере-
дать городу 3,5 га под школу и 
еще почти полтора гектара под 
организацию дорог и проездов. 
Таким образом, застройщику в 
реальности под возведение жи-
лья осталось чуть больше 22 га. 
И тут в дело вмешалась регио-
нальная прокуратура.

Под самый новый 2022 г. про-
куратура в лице зампрокурора 
Вячеслава Бабенко после про-
верки, организованной по жа-
лобам группы граждан, обрати-
лась с иском в Арбитражный суд 
с требованием отменить миро-
вое соглашение по вновь выяв-
ленным обстоятельствам. Как 
оказалось, иркутское «око госу-
дарево» обнаружило, что тот са-
мый договор аренды 2007 г. яко-
бы подложный. 

Подтверждением этому ста-
ли свидетельские показания 
бывшего начальника ИВВАИУ 
Игоря Величко, который на до-
просе в 2020 г. заявлял, что сей 
договор не подписывал. Как 
же так? Генерал Величко не по-
мнит, что было 14 лет назад?  

Адвокаты, участвующие в 
этом деле, отмечают, что до-
воды прокуратуры вызыва-
ют сомнения, а доказательная 
база неубедительна. При этом 
надзорным ведомством, счи-
тают адвокаты, заявление по-
дано с грубым нарушением 
сроков давности и при отсут-
ствии вновь выявленных об-
стоятельств. 

Доводы о том, что обсужда-
емые сейчас вопросы изуча-
лись военной прокуратурой, 
военным следственным управ-
лением, прокуратурой и регио-
нальным следственным коми-
тетом еще с 2015 г. и во всех 
случаях доказанности право-
нарушений нет, прокуратуру 
не останавливают. Как не при-
нимаются во внимание под-
тверждения, что все действия 
осуществлялись в интересах 
минобороны и договор испол-
нялся обеими сторонами.

Член Совета по правам че-
ловека при президенте РФ, ад-
вокат Шота Горгадзе:

«Я взялся за это дело в том 
числе по причине социальной 
значимости происходящих со-
бытий. Представьте на мину-
ту, что арбитраж удовлетворит 
требование прокуратуры, ко-
торое, на мой взгляд, весьма 
сомнительно. Что такое реше-
ние повлечет за собой? Сотни 
обманутых дольщиков? Тыся-
чи безработных в регионе? И 
все это из-за чьих-то амбиций 
или неправильного толкова-
ния закона? Не думаю, что та-
кое развитие событий умест-
но в наше непростое время. 
Я буду представлять интере-
сы АО Специализированного 
застройщика «АЗГИ» до побед-
ного конца, потому что спра-
ведливость и закон на стороне 
моего доверителя».

Очередное заседание по 
этому делу назначено на 6 мая. 
В том случае, если мировое со-
глашение будет расторгнуто, 
АО «АЗГИ» и его материнская 
компания «Новый город» (за-
нимает в регионе лидирующие 
позиции по вводу жилья) бу-
дут обанкрочены, более тыся-
чи человек останутся без рабо-
ты, еще почти полторы тысячи 
жителей могут испытать се-
рьезные трудности с получе-
нием купленных квартир. А все 
жильцы 15 домов, построен-
ных в версии прокуратуры по 
подложному договору, в од-
ночасье окажутся вне закона. 
К чему это может привести в 
текущих тяжелых условиях и 
упоминать не стоит.

Иркутского застройщи-
ка, решившего многолетнюю 
проблему с землей миноборо-
ны, которую раньше не то что 
развивать, обслуживать было 
невозможно, поддержали мно-
гие, считая, что рассматрива-
емое дело крайне неоднознач-
но и позиция прокуратуры 
должна быть наиболее взве-
шенной. 

На расширенном заседании 
коллегии Генпрокуратуры пре-
зидент России Владимир Пу-
тин призвал надзорные органы 
ослабить давление на бизнес. 
«Надо дать спокойно работать 
и отечественным предприни-
мателям, и тем иностранным 
компаниям, которые, несмот-
ря ни на что, продолжают до-
бросовестно выполнять свои 
обязательства. Нужно огра-
дить бизнес от чрезмерно-
го контроля, необоснованно-
го, ненужного. Для этого у вас 
есть все необходимые инстру-
менты», — отметил глава госу-
дарства.

А председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиен-
ко напомнила, что поддержка 
отечественного бизнеса позво-
лит более быстрыми темпами 
развивать экономику. 

«Свободу бизнесу! Если не 
будет свободы бизнеса, ниче-
го не будет — возьму плакат и 
пойду к правительству с плака-
том», — констатировала спикер 
на заседании Совета законо-
дателей.

 Можно надеяться, что суд в 
этом резонансном деле объек-
тивно разберется. Но при этом 
защитники предполагают, что 
если бы заявителем было иное 
лицо, а не местная прокура-
тура, суд сразу отказал бы в 
рассмотрении дела, так как за-
кон в этом случае на стороне 
строителей. 

Защитники пред-
полагают, что если 
бы заявителем 
было иное лицо, а 
не местная проку-
ратура, суд сразу 
отказал бы в 
рассмотрении 
дела, так как 
закон в этом слу-
чае на стороне 
строителей
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРОЕКТ ГИБДД пропишут 
правила надзора за водителями

Патруль почти 
не виден

Владимир Баршев

Как осуществлять скрытое па-
трулирование на дорогах? Как 
оформлять ДТП? Да и вообще, 
какие действия на дорогах мо-
гут предпринимать сотрудни-
ки ГИБДД ? Все это прописано 
в новом проекте приказа МВД, 
который устанавливает поря-
док надзора за дорожным дви-
жением. 

Напомним, что такой доку-
мент уже размещался для об-
щественного обсуждения еще в 
прошлом году. И даже его про-
шел. Но минюст вернул доку-
мент в ведомство без регистра-
ции. Поэтому его доработали 
и снова разместили для обще-
ственного обсуждения. 

Зачем он нужен? Дело в том, 
что в соответствии с админи-
стративной реформой контро-
лировать безопасность до-
рожного движения нельзя по 
административному регламен-
ту. Это не услуга населению. 
Поэтому новый документ назы-
вается «Порядок надзора за до-
рожным движением». И именно 
в соответсвии с ним сотрудики 
дорожно-патрульной службы 
будут осуществлять свою ра-
боту. 

Что в нем нового? Действу-
ющий регламент не учитыва-
ет новых поправок в закон о 
полиции, а также изменений 
правил и закона об ОСАГО, по 
которым водителям можно по-

кидать место ДТП, не инфор-
мируя об этом ГИБДД. В этом 
проекте учтены требования по-
правок в закон «О полиции», 
которыми на сотрудников воз-
ложена обязанность сообщать 
близкому родственнику или 
близкому лицу пострадавше-
го о принятых мерах помощи 
или о направлении его в меди-
цинскую организацию, а также 
расширен круг лиц, которым 
после задержания предостав-
ляется право на телефонный 
звонок.

Как и раньше, прописано, 
что документы, передаваемые 
для проверки, принимаются со-
трудниками без обложек и без 
удерживающих устройств.При 
этом сотрудникам запрещает-
ся принимать материальные 
ценности, какие-либо вещи, 
предметы или документы, не 
требующиеся для выполнения 
административных действий. 
Вместе с тем дополнительно 
введена норма, запрещающая 
сотрудникам пользоваться 
средствами связи участников 
дорожного движения, за исклю-
чением случаев, не терпящих 
отлагательства. 

Напомним, что в прошлом 
году вокруг этого документа 
начался шум. Утверждали, что 
он, якобы, впервые прописы-
вает процедуру скрытого над-
зора за дорожным движением. 
Будто бы впервые прописано, 
что патрульный автомобиль не 
должен прятаться и сотрудни-
ки не должны закрывать цве-
тографическую схему, а также 
спецсигналы. А также, якобы, 
появились требования, что все 
административные действия 
должны проводиться в поле об-
зора видеорегистратора. Все 
эти требования прописаны и в 
действующем сейчас админи-
стративном регламенте. 

Никаких новых обязанно-
стей, функций или полномо-
чий проект порядка надзора со-
трудника ДПС не прибавляет. 

Машины на разбор
Как отметил Сергей 
Ефремов, если счи-
тать только застрахо-

ванные автомобили, то, по дан-
ным ВСС, рост тоже заметен — 
за три месяца было угнано 264 
машины. Абсолютным лидером 
по числу угонов застрахован-
ных автомобилей стал Hyundai 
Santa Fe. Второе место заня-
ли автомобили Lada, следом за 
ними идет Kia. 

— При этом угонщики дей-
ствуют не с целью перепрода-
жи, а с целью разбора на зап-
части, — поясняет Сергей Ефре-
мов. — Основной их удар в бли-
жайшем будущем будет направ-
лен на массовый сегмент. Ухуд-
шение ситуации мы увидим к 
лету.

Также он отметил, что в отно-
шении дорогостоящих застра-
хованных автомобилей вырос-
ло количество противоправ-
ных действий. Это не угон. Это 
причинение ущерба. С машин 
снимают зеркала, фары, коле-
са. Особым спросом пользуют-
ся катализаторы. Их ведь мож-
но продать не только в качестве 
запчастей, но и просто на ме-
талл. Тем более что они состоят 
из очень ценных металлов. 

Как ранее заявляли в ВСС, 

при любом росте социальной 
напряженности растет коли-
чество угонов автотранспор-
та. Растет также и количество 
случаев страхового мошенни-
чества. Вплоть до того, что ма-
шины начинают угонять сами у 
себя для получения страховки. 

Как сообщает информацион-
ный проект «Страхование: об-
щественная экспертиза», в де-
кабре 2021 года житель столи-
цы подал в полицию заявление 
об угоне его авто, оценив ущерб 
в 500 тысяч рублей. Поли-
цейские быстро раскрыли дело 
— нашли автомобиль и выясни-
ли, что заявитель сам не так дав-
но продал свою Skoda Octavia 
новым владельцам. В Хорошев-
ской межрайонной прокурату-
ре сообщили, что заподозрили 
мужчину в инсценировке уго-
на авто с целью получения стра-

ховой выплаты. Но в попытке 
избежать ответственности он 
заявил, что «просто проверял 
работу полиции». Теперь муж-
чину будут судить за ложный 
донос (статья 306 УК РФ), ему 
может грозить до трех лет ли-
шения свободы.

Похожей схемой пытались 
воспользоваться двое волго-
градцев. Они купили дорогой 
автомобиль, поставили его на 
учет и приобрели полис кас-
ко. Затем, как установило след-
ствие, перегнали авто в Таджи-
кистан и там продали. Вернув-
шись в Россию, молодые люди 
срежиссировали целый спек-
такль. Взяли в прокате похо-
жую иномарку, установили на 
нее дубликат номеров уже про-
данного автомобиля и покру-
жили на нем по Московской об-
ласти. Естественно, автомобиль 

не единожды попал в поле зре-
ния камер видеонаблюдения. 
Второй частью плана злоумыш-
ленников стал «угон» этого ав-
томобиля с парковки одним из 
подельников. Третьим этапом 
этой схемы стало обращение в 
страховую компанию с заявле-
нием о возмещении убытков — 
4,5 миллиона рублей. 

Однако сотрудники право-
охранительных органов рас-
крыли детали «угона» и пресек-
ли мошенничество. Прокурату-
ра Волгограда утвердила обви-
нительное заключение в отно-
шении молодых людей о совер-
шении преступлений, преду-
смотренных ч. 3 ст. 159.5 УК 
(покушение на мошенничество 
в сфере страхования в составе 
группы лиц по предварительно-
му сговору, в крупном размере), 
п. «б» ч. 4 ст. 158 УК РФ (кража 
в особо крупном размере). В ка-
честве максимального наказа-
ния за эти преступления преду-
смотрено лишение свободы на 
срок до 10 лет. 

Житель Новосибирска так-
же пытался обмануть полицию 
и страховую компанию. Он с ра-
бочей задачей отправился в со-
седний регион, а на обратном 
пути якобы припарковался в 
глухой местности и, отойдя на 
30 метров, услышал, как его ав-
томобиль уехал. Он вызвал на 
место полицию и написал заяв-
ление. После возвращения в Но-
восибирск обратился в страхо-
вую компанию за выплатой ему 
двух миллионов рублей. Однако 
сотрудники страховой заподо-
зрили неладное и обратились в 
полицию города Новосибирска. 
Позже правоохранители выяс-
нили, что угона не было — зна-
комый заявителя по предвари-
тельному сговору отвез автомо-
биль в свой гараж в Новосибир-
ской области. Теперь оба участ-
ника преступной схемы обвиня-
ются в групповом мошенниче-
стве в сфере страхования. Авто-
ру этого сценария грозит до 10 
лет лишения свободы. 

Теперь машины угоняют не для продажи, а ради запчастей. Для этого их даже не надо вскрывать.

Особым спросом пользуются катализа-
торы. Их ведь можно продать не только 
в качестве запчастей, но и просто 
на металл

1

— Защита от угона: названы 
лидеры и аутсайдеры среди 
популярных автомобилей
rg.ru/art/2292032

МЧС  Возбуждено 
6 уголовных дел 
на виновников пожаров

Погорели

Тимофей Борисов

Курганская область на карте горячих точек страны за-
няла первое место. За нею следуют Красноярский край 
и Новосибирская область. Всего за пару дней горящих 
территорий в Сибири стало больше на 20 процентов. 
Об этом сообщили в МЧС России. 
«С начала пожароопасного сезона сотрудники госпож-
надзора установили 25 виновников возникновения 
крупных ландшафтных пожаров в регионе, привлек-
ли к административной ответственности 425 граждан, 
возбудили 6 уголовных дел: 2 — по факту возникно-
вения лесных пожаров в Белозерском и Петуховском 
МО, 4 — за нарушение требований пожарной безопас-
ности в Кетовском МО —1, в Кургане — 2, в городе Пету-
хово —1», — сообщили в МЧС.

И это лишь сводки по одной Курганской области. 
Группировка спасателей там увеличена. Сегодня ее 
численность — более тысячи человек и 200 единиц тех-
ники. С момента начала пожаров вертолетом Ми-8 
и самолетом Бе-200 ЧС совершены более 100 сбро-
сов воды общей численностью свыше 600 тонн. «По-
жарно-спасательные подразделения и лесопожарные 
формирования задействованы в ликвидации пожаров 
в трех муниципальных образованиях региона — Ке-
товском, Каргапольском и Белозерском», — сказано в 
сообщении пресс-службы МЧС.  

ТЕНДЕНЦИЯ Плохие 
квартиры стали самыми 
востребованными

Дешевле некуда

Марина Трубилина

Самыми востребованными на рынке недвижимости 
в последние недели стали лоты низкого качества. Они 
дешевле других и пользуются повышенным спросом.

В период неопределенности весьма ликвидным ста-
новится низкокачественное жилье, рассказал дирек-
тор управления вторичного рынка «Инком-Недви-
жимость» Михаил Куликов. Это квартиры маленькой 
площади, жилье на первых этажах, устаревший жилой 
фонд, «убитые» квартиры. Интерес к таким объектам 
снижается, когда улучшается макроэкономическая си-
туация. Сегодня жилье низкого качества пользуется 
высоким спросом, поскольку более комфортную квар-
тиру позволить себе могут далеко не все.

Квартиры на первых и последних этажах могут 
быть проданы с дисконтом в 5—10%. На столько же 
снижается цена в домах, расположенных на первой ли-
нии (на расстоянии примерно до 50 метров) от ожив-
ленной трассы, железной дороги, крупного транспорт-
но-пересадочного узла — по сравнению с аналогичным 
жильем на второй или третьей линии. Однако и в дан-
ном случае многое зависит от этажа, шумоизоляции, 
стороны, куда выходят окна — на трассу или во двор.

Неликвидом сейчас являются переоцененные квар-
тиры, добавляет Куликов. Часто это дорогое и простор-
ное жилье. Они могут находиться в продаже по 3—5 лет. 
На вторичном рынке многие собственники завышают 
цены. Платежеспособность же покупателей ухудши-
лась, они не готовы даже минимально переплачивать.

До апреля ситуация была обратной. На рынке был 
большой спрос на жилье со стороны тех, кто покупа-
ет квартиру для вложения средств и сдачи в аренду, а 
также тех, кто срочно покупал квартиры на ипотечные 
кредиты, одобренные по низким ставкам в начале года. 
Обе эти категории покупателей были нацелены, ско-
рее, не на низкую стоимость покупки, а на то, чтобы 
приобрести вариант, куда можно въехать и жить, гово-
рит директор компании «Жилфонд» Александр Чер-
нокульский. В этот период традиционно неликвидные, 
низкокачественные квартиры были еще более нелик-
видными, отмечает он. Инвесторы хотят сразу сдавать 
жилье, а не заниматься ремонтом. 

— Читайте также: Верховный суд разъяснил, 
можно ли прибавить к квартире часть общего холла
rg.ru/art/2309770

Всего за пару дней территория природных пожаров в Сибири 
увеличилась на 20 процентов.
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Ребята, держитесь

Кто платит налоги, что-
бы содержать все их 
спецслужбы, военных? 

Те же самые простые граждане. 
Тем более за долгие проведен-
ные в США годы я очень хорошо 
знаю — практически каждый аме-
риканец рад тому, что их страна 
стремится править всем миром. 
Понасмотрелись голливудских 
фильмов про «Капитана Амери-
ку» и «Супергероев» и думают, 
что именно американцы самые 
крутые, самые сильные и могут 
делать все, что захотят. А рус-
ские, дескать, плохие, и их надо 
рвать на куски. Поэтому об об-
щей массе англосаксов я лично 
ничего хорошего сказать не могу. 
Да, они бывают тихие и добрые, 
улыбаются и спрашивают: «How 
are you?». Но за спиной всегда 
держат камень или нож, который 
всегда готовы воткнуть в спину. 
Возможно, я обобщаю и такое 
мнение у меня сложилось из-за 
окружавшего меня специфиче-
ского контингента в тюрьме. Но 
думаю, такая картинка харак-
терна в целом для американско-
го общества. И все же, справедли-
вости ради, есть там немногие 
хорошие и порядочные люди. Не 
без этого.

До сих пор у некоторых в Рос-
сии бытует точка зрения, 
что, дескать, оказавшиеся в 

Америке в заключении росси-
яне сами в этом оказались ви-
новаты. Мол, втянулись в ка-
кие-то мутные схемы, здесь 
недосмотрели, там ошиблись 
и в итоге попались. Что бы вы 
сказали таким людям?

КОНСТАНТИН ЯРОШЕНКО: Я могу ска-
зать только за себя. В отношении 
меня это дело целенаправленно 
фабриковалось американцами. 
Ими было нарушено множество 
международных законов — кон-
венций, пактов, договоров. Мне 
не оказывали медицинской по-
мощи, меня пытали, поломали 
мне кости, внутренние органы. За 
прошедшие годы я потерял здоро-
вье. Меня не дождалась мать.

И американцы считают, что 
это нормально. Им, дескать, так 
можно. Они возомнили себя по-
лицией всего мира и считают, 
что могут делать все, что им угод-

но. Захотим — разрушим любую 
страну. Ведь так было с Ираком, 
с Афганистаном и другими госу-
дарствами. Будучи там, я смот-
рел, как работает их пропаган-
дистская машина. Все эти CNN, 
FOX News, NBC и другие лжи-
вые телеканалы. О том, что на-
творили США по всему миру — 
в Ираке, Афганистане, Йемене, 
— они умалчивали. А к России и 
русским они всегда относились 
агрессивно и недружелюбно.

Известно, что после похи-
щения из Либерии в 2010 году 
американцы вам предлага-
ли сделку со следствием. Как 
это было и почему вы не согла-
сились?

КОНСТАНТИН ЯРОШЕНКО: Это было 
разными путями. Сразу после 
ареста проводились пытки и за-
давались разные вопросы. По-

том, когда меня нелегально вы-
везли на территорию Америки, 
подошли и предложили поли-
тическое убежище. Предложи-
ли вывезти в США мою семью. 
Затем угрожали тем, что мне 
дадут пожизненный тюремный 
срок. Потом говорили на чистом 
русском языке о том, что, мол, у 
вас такая хорошая семья, дочка. 
Сулили предоставить нам гра-
жданство Соединенных Шта-
тов, и все такое. Конечно, при 
условии, если я сделаю то, что 
им было от меня нужно.

Я им сказал, что после того 
как меня пытали агенты DEA 
(Управление по борьбе с нарко-
тиками США. — Прим. «РГ»), ни-
каких дел с такой преступной 
страной я иметь не хочу. Тем бо-
лее кого-то оговорить. Я этого 
не делал и не собирался делать. 
Чем бы мне это ни грозило.

Действительно ли американ-
цы пытались получить от вас 
показания против Виктора 
Бута (российский бизнесмен, 
который был арестован DEA в 
Таиланде в 2008 году, впослед-
ствии экстрадирован в США 
и приговорен к 25 годам тюрь-
мы. — Прим. «РГ»)?

КОНСТАНТИН ЯРОШЕНКО: Да. Мне за-
давались такие вопросы. Я им 
сказал: ребята, я этого челове-
ка не знал, никаких дел прямых 

или косвенных с ним не имел и 
не пересекался. А оболгать че-
ловека только для того, чтобы 
помочь себе, я не собираюсь.

В американских тюрьмах 
остаются десятки аресто-
ванных в третьих странах 
и экстрадированных в США 
россиян. Речь о том же Вик-
торе Буте, о Романе Селезне-
ве, о многих других наших со-
отечественниках. Что бы вы 
им хотели сказать?

К О Н С ТА Н Т И Н  Я Р О Ш Е Н К О :  Ребята, 
держитесь. (Вздыхает. — Прим. 
«РГ».) Когда ты там находишь-
ся, это очень тяжело. И сейчас, 
когда меня одного вывезли, а 
они там до сих пор находятся, я 

понимаю, как им тяжело. Поэто-
му здесь можно сказать только 
одно: ребята, держитесь! Я буду 
пытаться сделать все, что от 
меня зависит, чтобы оттуда их 
вытащить. Виктора Бута, Селез-
нева и других наших граждан.

Константин, уже знаете, чем 
займетесь в России? Верне-
тесь в авиацию или переклю-
читесь на что-то иное?

КОНСТАНТИН ЯРОШЕНКО: Честно гово-
ря, пока не знаю. Прежде всего я 
хочу прийти в себя. Поправить 
подорванное здоровье. Авиация 
— это ответственное дело, и я не 
знаю, получится ли туда вер-
нуться в моем нынешнем состо-
янии. Время покажет. 

1

Константин Ярошенко: Буду пытаться сделать все, что от меня зависит, чтобы вытащить из тюрем США других наших граждан.

ДОСЬЕ «РГ»

Летчик из Ростова-на-Дону Константин Ярошенко был арестован 28 мая 

2010 года в столице Либерии — городе Монровия — в ходе организован-

ной Управлением по борьбе с наркотиками США (DEA) подставной спе-

цоперации. Она прошла по ставшей классической схеме с внедрением 

платных информаторов американской спецслужбы в круг подозревае-

мых лиц и дальнейшей провокацией с целью получить согласие нару-

шить законы США. Впоследствии Ярошенко был обвинен в сговоре о 

контрабанде наркотиков из Латинской Америки в Африку для их после-

дующей переправки в Штаты. По данным американской прокуратуры, 

россиянин якобы согласился перевезти из Латинской Америки в одну из 

африканских стран 4 тонны кокаина, потребовав за это 5,7 миллиона 

долларов.

Экстрадиция захваченного и насильно вывезенного в США гражданина 

РФ, по сути, являлась его похищением, поскольку ни российские офици-

альные лица, ни его родственники не были извещены об аресте. В суде 

Нью-Йорка Ярошенко своей вины не признал, не пошел на сделку со 

следствием и обвинил власти США в своем похищении.

На процессе выступили сами организовавшие «подставу» спецагенты 

DEA, которые дали показания против обвиняемых. И хотя защита дока-

зывала, что цель Ярошенко заключалась только в покупке самолета, 

самого приписываемого ему преступления на территории США совер-

шено не было, а «подписаться» под криминальными намерениями его 

фактически спровоцировали агенты американского правительства, су-

дья Джедд Рэйкофф не внял таким доводам. Как итог — американская Фе-

мида в очередной раз продемонстрировала свое предвзятое отношение 

к гражданам России, и 7 сентября 2011 года отказавшийся пойти на 

сделку со следствием Ярошенко был осужден американским судом на 

20 лет лишения свободы. Все последующие апелляции на это решение 

были отклонены. Просьбы о помиловании к президентам США Бараку 

Обаме, Дональду Трампу и Джо Байдену были проигнорированы. И толь-

ко после того как уже в российских пенитенциарных заведениях оказа-

лось определенное количество американских граждан, в Белом доме на-

конец-то начали шевелиться.

Впервые это проявилось во время прошлогоднего саммита президентов 

РФ и США в Швейцарии, когда Джозеф Байден инициативно поднял во-

прос об освобождении американцев, которые находятся в заключении в 

России. Прежде всего Байден имел в виду Пола Уилана (по данным рос-

сийских властей, он является кадровым сотрудником спецслужб США, 

который был пойман с поличным во время шпионской операции и осу-

жден за шпионаж) и уже во вторую очередь Тревора Рида. Последний же 

американец ничего выдающегося из себя не представляет и, судя по ма-

териалам уголовного дела, является обычным дебоширом и пьяницей. В 

частности, в августе 2019 года этот техасец напал на российских стра-

жей порядка, которых вызвали жильцы дома на Ленинградском шоссе в 

Москве. За что в 2020 году по решению столичного суда Рид получил 9 

лет тюрьмы. Риду, можно сказать, повезло — за свои выходки он не отси-

дел за решеткой и трех лет. В отличие от 53-летнего на сегодняшний день 

Константина Ярошенко, который по весьма и весьма сомнительному с 

точки зрения непредвзятости решению американской Фемиды провел в 

заокеанской неволе целых 12 лет. По данным МИД России, в амери-

канских тюрьмах до сих пор остаются десятки российских граждан, за 

многими из которых спецслужбы США устраивали настоящую охоту.
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Информационное сообщение
Об исключении АО «Нордеа Банк»  

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов

Государственная корпорация «Агентство 
по страхованию вкладов» (далее — Агентство) 
сообщает, что в связи с отзывом Банком России 
лицензии на осуществление банковских операций 
у Акционерного общества «Нордеа Банк», 
АО «Нордеа Банк» (регистрационный номер  
по Книге государственной регистрации кредитных 
о р г а н и з а ц и й  3 0 1 6 ,  н о м е р  п о  р е е с т р у  
банков — участников системы обязательного 
страхования вкладов 28), и завершением Агентством 
процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 28 апреля 2022 г. (протокол 
№ 38) принято решение об исключении указанного 
банка из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов на основании 
письма Банка России от 25 апреля 2022 г.  
№ 14-40/2987 о государственной регистрации банка 
в связи с его ликвидацией.

А К Ц Е Н Т

В отношении меня это дело целенаправ-
ленно фабриковалось американцами. 
Ими было нарушено множество между-
народных законов — конвенций, пактов, 
договоров

Инспекторы обя-
заны будут  сооб-
щать родственни-
кам пострадавших 
в ДТП о происше-
ствии
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В МИРЕ

ЭСТОНИЯ НЕ БУДЕТ 
ПЕРЕСМАТРИВАТЬ 
ГРАНИЦУ
Владислав Шабловский

Парламент Эстонии отклонил идею с выходом страны 
из российско-эстонского договора о границе. Как со-
общает «Интерфакс», резонансное предложение под-
держали лишь 28 из 101 депутата. С предложением о 
выходе Таллина из договора о границе с Россией вы-
ступала Консервативная народная партия Эстонии, 
которая настаивает на демаркации границы с Россией 
в соответствии с условиями Тартуского мирного до-
говора 1920 года. Эстонские консерваторы утвержда-
ли, что свыше пяти процентов эстонской территории 
якобы «оккупировано» Россией. По мнению авторов 
инициативы, отзыв подписи под действующим дого-
вором «позволил бы посадить Россию за стол пере-
говоров и взять в качестве отправной точки для даль-
нейшего урегулирования продолжение действия Тар-
туского мирного договора». Позиция России по во-
просу о границе с Эстонией остается неизменной: ни о 
каком возврате к Тартускому договору не может быть 
речи. Москва неоднократно подчеркивала, что этот до-
кумент утратил актуальность еще в 1940 году, когда 
Эстонии вошла в состав СССР. Уже в 1944 году указан-
ные в договоре земли стали территорией РСФСР. Тем 
не менее именно Тартуский договор остается камнем 
преткновения в российско-эстонских отношениях. 
Так, в 2005 году эстонская сторона сорвала погранич-
ную сделку с Москвой: на стадии ратификации уже 
подписанного документа Таллин в одностороннем по-
рядке внес в него пункт о продолжении действия Тар-
туского договора. В ответ Россия отказалась от ранее 
достигнутых договореностей.  

О СЕМЬЕ НЕ НАДО 
ВСПОМИНАТЬ
Полина Ардашова

Администрация лондонского района Гринвич выпу-
стила «инклюзивное языковое руководство» для со-
трудников. В нем рекомендуется не употреблять такие 
традиционные поздравительные формулы, как «Наи-
лучшие пожелания вам и вашей семье в это Рожде-
ство» и «Поздравляем с Рождеством вас и ваших род-
ных», чтобы не обидеть людей, у которых нет близких. 
Составители 42-страничной инструкции оправдыва-
ют это тем, что далеко не все проводят рождественские 
праздники «со своей биологической семьей или вооб-
ще с кем-либо». Они призвали к тому, чтобы сотрудни-
ки администрации выбирали менее конкретные фор-
мулировки вроде «Шлем наилучшие пожелания в это 
Рождество, как бы вы его ни отмечали».

В документе также советуют избегать специфиче-
ских упоминаний о возрасте сотрудников и их профес-
сиональном опыте. Например, вместо фразы «молодая 
и энергичная команда» следует сказать «команда, со-
стоящая из людей на начальном этапе карьеры». Слова 
«подросток» и «тинейджер» следует заменять на «мо-
лодой человек». Большие споры вызвала рекоменда-
ция по замене фраз «беременные женщины» и «буду-
щие мамы» на «беременные люди» и «будущие родите-
ли». В руководстве уточняется, что не все беременные 
обязательно являются женщинами, так как ребенка 
может выносить небинарная персона или транс-муж-
чина. Представительница организации Sex Matters, 
которая занимается вопросами сексуального просве-
щения, Хелен Джойс заявила следующее: «Я не думаю, 
что это руководство было задумано как женонена-
вистническое, но его последствия могут быть таковы-
ми. Язык [здесь имеются в виду языковые новообразо-
вания, предложенные в руководстве] направлен на то, 
чтобы сделать комфортнее жизнь очень небольшого 
числа людей в стране. Ради них вы стираете фундамен-
тальные различия между мужчинами и женщинами». 
В ответ на это администрация Гринвича заявила, что 
выпущенный документ носит только рекомендатель-
ный характер.  

ПАЦИФИЗМ В ПРОЦЕНТАХ

Александр Ленин

Большинство японцев по-прежнему поддерживают су-
ществование 9-й «мирной» статьи конституции, ко-
торая провозглашает отказ островного государства от 
войны как способа разрешения международных кон-
фликтов и обладания армией. Так, около 71 процента 
респондентов позитивно оценили наличие пацифист-
ских положений в основном законе страны. Об этом 
свидетельствуют результаты соцопроса, проведенно-
го телерадиокомпанией NHK.  Несмотря на это, чис-
ло сторонников и противников пересмотра 9-й статьи 
конституции разделилось примерно поровну. Око-
ло 31 процента опрошенных выступили за необходи-
мость изменения указанной нормы, порядка 30 про-
центов — против. Значительное количество японских 
граждан (34 процента) воздержались. Вовсе не ответи-
ли на вопрос 6 процентов участников исследования. 
По данным журналистов, японская нация вниматель-
но следит за дискуссией вокруг вопроса о пересмотре 
конституции. Интерес к указанной теме проявляют в 
общей сложности около 65 процентов респондентов. 
При этом 34 процента участников эксперимента отно-
сятся индифферентно к данной проблеме.

Жители японского архипелага не возражают против 
реформирования основного закона. Около 35 процентов 
опрошенных считают необходимым внести поправки в 
конституцию. Противоположной точки зрения придер-
живаются около 19 процентов участников соцопроса. 
При этом 42 процента так и не смогли определиться с 
позицией на этот счет. Порядка 57 процентов выступив-
ших за реформирование конституции обосновали свою 
точку зрения происходящими изменениями в сфере без-
опасности. Еще 23 процента полагают, что поправки в 
основной закон страны назрели из-за необходимости 
государства изменить статус национальных Сил само-
обороны. Наряду с этим основная часть выступающих 
за отказ от пересмотра конституции страны указали 
на целесообразность сохранения 9-й «мирной» статьи 
основного закона. Правящая Либерально-демократиче-
ская партия (ЛДП) Японии лоббирует внесение попра-
вок в конституцию, выступает за пересмотр «мирных» 
положений основного закона страны и придание Силам 
самообороны статуса полноценных вооруженных сил.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА США и союзники начали масштабные учения в Восточной Европе

От Крайнего Севера до Балкан
Василий Федорцев

А
рмия США вместе с со-
юзниками начала в Вос-
точной Европе масштаб-

ные учения Defender Europe. 
Военное руководство западных 
стран заявляет, что маневры — 
плановые и не связаны с теку-
щими геополитическими собы-
тиями. Однако в сегодняшней 
обстановке нельзя исключать 
никакого развития событий.

Defender Europe и Swift 
Response проходят не первый 
год и каждый раз привлекают 
к себе повышенный интерес. 
Во-первых, по причине сво-
ей масштабности, а во-вторых, 
тем, что цель их достаточно про-
зрачна — отработка «большой 
войны» с Россией. На этот раз, 
однако, на Западе нынешние ма-
невры обошли вниманием даже 
пацифисты — не было ни анти-
военных протестов, ни массо-
вых публикаций в СМИ. Причи-
на, в принципе, достаточно по-
нятна — на фоне происходящих 
на Украине событий эти манев-
ры уже не производят прежнего 
впечатления. Хотя именно сей-
час, когда обстановка в Европе 
предельно накалена, подобные 
мероприятия выглядят особен-
но опасными.

В Defender Europe в этом году 
примут участие в общей слож-
ности 18 тысяч военнослужа-
щих из более чем 20 стран, вклю-
чая, помимо США, Великобрита-
нию, Германию, Францию, Шве-
цию, Данию и, конечно, Польшу. 
Основная часть учений будет 
разворачиваться на ее терри-
тории. Кроме того, как сообща-
ет минобороны страны, более 

500 польских солдат отправят-
ся вместе с контингентами дру-
гих стран в рамках учений в Лит-
ву и Латвию. В Swift Response бу-
дет задействовано 9 тысяч воен-
ных из 17 стран. Театр маневров, 
как сообщает командование ар-
мии США в Европе, развернется 
от Крайнего Севера до Балкан, а 
продлятся учения до конца мая.

Незадолго до их начала рос-
сийская Служба внешней раз-
ведки сообщила о планах Вар-
шавы ввести на Западную Укра-
ину свои войска. «Так называе-
мый миротворческий контин-
гент планируется разместить в 
тех частях Украины, где угроза 
непосредственного столкнове-
ния с ВС России минимальна. А в 
приоритетные «боевые задачи» 
польских военных войдет посте-
пенный перехват у Нацгвардии 
Украины контроля над распо-
ложенными там стратегически-

ми объектами», — заявил дирек-
тор СВР Сергей Нарышкин на 
прошлой неделе. По словам гла-
вы разведведомства, речь идет о 
попытке раскола страны и взя-
тии под польское управление ее 
западных областей.

Станут ли начавшиеся уче-
ния предлогом для такой опера-
ции — пока неизвестно. Само на-
личие у Польши подобных пла-
нов, учитывая глубокую «исто-
ричность» всей ее современной 
внешней политики, большого 
удивления не вызывает. Но реа-
лизация этого сценария в значи-
тельной степени будет зависеть 
от позиции союзников Варша-
вы, и в первую очередь амери-
канских. Вторжение польских 
войск на Украину, тем более про-
тив воли Киева, способно рас-
колоть хотя и оформившееся, 
но все еще очень неустойчивое 
единство Запада. Не исключено, 

что многие европейские стра-
ны используют это как повод, 
чтобы отойти подальше от укра-
инского конфликта, не желая 
быть втянутым в него в качестве 
непосредственного участника.

Среди стран НАТО найтись 
таких может достаточно много, 
не говоря уже про нейтральные, 
хотя и достаточно условно в ны-
нешних условиях, Финляндию, 
Швецию и Австрию. Опасения 
по поводу возможного расши-
рения украинского конфликта 
присутствуют сегодня во многих 
европейских столицах и в том 
числе в Берлине. Германию про-
чат на роль лидера антироссий-
ской коалиции, по крайней мере 
ее европейской части, однако 
немецкое правительство, не-
смотря на все давление, не слиш-
ком торопится взять на себя эту 
роль. Берлин идет на уступки 
— согласился на поставки тяже-
лых вооружений, обучает укра-
инских военных, принял реше-
ние об отправке на Украину пар-
тии ЗСУ «Гепард», а также, если 
верить опубликованной во втор-
ник газетой Die Welt информа-
ции, еще и семи САУ PzH 2000 из 
запасов бундесвера. Но во всем 
этом немцы явно стараются дер-
жаться подальше от натовско-
го авангарда, уступая места «на 
переднем крае» той же Польше и 
другим восточным европейцам.

«Ни поставки вооружения, 
ни обучение украинских воен-
нослужащих не делают нас сто-
роной конфликта. Явным при-
знаком в данном случае стала бы 
отправка наших войск на Украи-
ну. Но мы этого делать не будем, 
этого не произойдет», — заяви-
ла в начале недели министр обо-

роны Германии Кристине Лам-
брехт. Поводом для этого заяв-
ления стала публикация изда-
нием RND подготовленной еще 
в середине марта справки науч-
ной службы бундестага на тему 
международно-правовых аспек-
тов военной помощи Украине. 
Документ указывал на то, что, 
в отличие от поставок оружия, 
обучение и инструктаж солдат 
воюющей стороны при опреде-
ленных условиях можно расце-
нить как участие в конфликте. 
Публикация сразу же вызвала 
острые дискуссии — так, что объ-
ясняться пришлось даже мини-
стру обороны.

Обстановка в  Германии 
сейчас напряженная — укра-
инский конфликт продолжа-
ется, и риски только возраста-
ют. Воинственная эйфория тем 
временем в значительной мере 
схлынула, сторонников поста-
вок оружия Киеву среди обыч-
ных немцев становится все 
меньше, и большая часть жи-
телей страны уже считает, что 
военная помощь, которую Гер-
мания оказывает Украине, впол-
не достаточна или даже чрез-
мерна. Нервозности добавляют 
и уже вполне серьезные разго-
воры о возможном нефтяном 
или даже газовом эмбарго про-
тив России. Поэтому не исклю-
чено, что Германия, при усло-
вии, что социал-демократам там 
удастся удержать власть, станет 
одной из первых, кто при удоб-
ном случае постарается, как го-
ворят сами немцы, дистанциро-
ваться от происходящего. А за 
Берлином потянутся уже и дру-
гие, менее влиятельные «сомне-
вающиеся».  

ЭНЕРГЕТИКА 

Зачем 

Конгресс США 
грозит ОПЕК 
судебными 
исками

БЕНЗИН ТОПИТ 
РЕЙТИНГ
Игорь Дунаевский

Конгресс США рассматрива-
ет законопроект, который поз-
волит американской админи-
страции подавать антимоно-
польные иски против стран 
ОПЕК. Как рассказало агент-
ство Reuters, уже в четверг 
этот документ, цель которо-
го — контроль над мировыми 
ценами на нефть, планируют 
рассмотреть в юридическом 
комитете сената. Законопроект 
под аббревиатурой NOPEC 
(англ. No Oil Producing and 
Exporting Cartels Act) преду-
сматривает поправки в анти-
монопольное законодательство 
США. В частности, предлагает-
ся наделить американские суды 
полномочиями рассматривать 
иски против государств ОПЕК 
и других стран, которые вла-
сти США сочтут участниками 
картельных сговоров на рынке 
«черного золота». Как уточняет 
агентство ТАСС, по документу 
незаконными могут считаться 
скоординированные действия 
стран по ограничению добы-
чи нефти и регулированию цен 
на нее.

Документ подготовлен груп-
пой сенаторов от обеих партий, 
а ранее аналогичные предло-
жения были одобрены палатой 
представителей. В Белом доме 
пока официально не коммен-
тировали возможность подпи-
сания законопроекта, но его 
рассмотрение идет на фоне по-
пыток администрации  Байдена 
бороться с высокими ценами 
на бензин. Рост цен на бензо-
колонках в США и подстегива-
емая им инфляция в последние 

месяцы стали основной голов-
ной болью администрации и 
правящей Демократической 
партии. В преддверии ноябрь-
ских выборов в конгресс, на ко-
торых союзникам Байдена пока 
пророчат потерю большинства 
в обеих палатах, администра-
ция пытается исправить поло-
жение.

Западные политики угова-
ривали монархии Персидского 
залива существенно нарастить 
объемы добычи нефти. То есть, 
по сути, отказаться от парамет-
ров договоренностей в рамках 
ОПЕК+, куда входит и Россия. 
Но на Ближнем Востоке этому 
давлению не поддались. Теперь 
в конгрессе взялись за пробле-
му с другой стороны. Один 
только факт принятия указан-
ного закона стал бы существен-
ной угрозой для ОПЕК, члены 
которого резко критиковали 
NOPEC и даже грозили отка-
заться от расчетов в долларах 
в случае принятия документа. 
Сама идея антикартельного за-
конодательства против стран 
ОПЕК обсуждается в США уже 
пару десятилетий, но в этом 
году на фоне роста цен, как от-
мечает Reuters, эксперты видят 
реальные шансы на его подпи-
сание. В самих США у законо-
проекта есть влиятельные кри-
тики, включая Американский 
институт нефти (API), который 
представляет нефтяное лобби. 
Его эксперты считают, что при-
нятие таких мер не обязатель-
но приведет к желаемому влия-
нию на цены на нефть, но может 
повлечь негативные послед-
ствия для США. Критики опаса-
ются, что распад координации 
в рамках ОПЕК может привести 
к переизбытку предложения 
нефти на рынке, резкому об-
валу цен и банкротству нефте-
добывающих компаний, в том 
числе производителей сланце-
вой нефти в самих США в силу 
высокой себестоимости ее до-
бычи. В тоже время многих со-
юзников Байдена не устраива-
ют попытки нефтяного лобби 
использовать кризис для смяг-
чения ограничений на добычу 
углеводородов.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА Националисты сорвали режим 
тишины на «Азовстали»

Ответный удар
Владимир Аносов, 
«Российская газета», 
Мариуполь

У
краинские нацио-
налисты сорвали 
режим тишины на 
«Азовстали».Не в 
первый раз.  Со сто-
роны их позиций на 
территории ком-
бината начался об-
стрел города и во-

енных позиций Народной ми-
лиции ДНР и российских воен-
ных, сообщили в пресс-службе 
внутренних войск МВД ДНР. 
Пришлось начать наносить от-
ветные удары. И все же благо-
даря ранее действовашему ре-
жиму тишины с территории 
«Азовстали» и из близлежащих 
кварталов удалось вывести 
несколько сотен мирных гра-
ждан. Между тем неподалеку от 
территории завода были слыш-
ны выстрелы и разрывы ракет и 
снарядов.

Едкий черный дым сгустил-
ся над Мариуполем. Его было 
видно за многие километры от 
города. Пока мы, блуждая меж-
ду короткими улочками разру-
шенного города, пробирались 
к «Азовстали», все более от-
четливо слышались разрывы 
ракет и снарядов. Где-то в небе 
летали российские штурмови-
ки, но времени их рассматри-
вать не было.

В сопровождении военных 
удалось подняться на разби-
тую крышу одной из пятиэта-
жек. Нас строго предупреди-
ли, что времени на съемки 
мало. Расстояние до комбина-
та чуть больше километра, а их 
снайперы ведут прицельную 
стрельбу на два километра. 
Так что пришлось снимать че-
рез дыры пробитой крыши. Во-
круг завода разбитые и сгорев-
шие частные дома. На рельсах 
— пробитые цистерны и сгорев-
шие вагоны. Слышны взрывы, 
и четко видно, откуда исходит 
этот зловещий смог.

В районе Мариуполя, где по-
бывали журналисты «Россий-
ской газеты», осталось очень 
мало жильцов, а те, кто еще 
не покинул дома, делят свой 
кров с военными. Так легче. 
Гуманитарную помощь сюда 
не доставляют, опасно. Воен-
ные помогают с продуктами и 
водой. Кому-то удается прой-
ти в центр и получить гумани-
тарку. Везут ее себе и соседям. 

Ночью зажигать свечи и пере-
двигаться запрещено. Действу-
ет комендантский час. На каж-
дом перекрестке стоят блокпо-
сты: идет проверка докумен-
тов у всех въезжающих и выез-
жающих.

Практически все дома здесь 
разбиты, а на улицах и дворах 
можно увидеть трупы мирных 
граждан и солдат нацбатальо-
нов. У всех людей одни и те же 
вопросы: когда прекратит-
ся стрельба и какие новости? 
Отсутствие информации при-
водит к неверию и растерян-
ности.

Следующая цель  нашей 
поездки — увидеть, как рабо-
тают силы МЧС ДНР, разбирая 
разрушенные дома и сожжен-
ную технику в городе. На вы-
езде из города техника МЧС 
увозит от дома сгоревшие ав-
тобусы, которые использовали 
украинские ВСУ, чтобы пере-
городить улицу. Работа очень 
напряженная и сложная. Сто-
ять рядом нельзя. Но нам уда-
ется сделать снимки.

 Еще одна малоприятная 
поездка перед отъездом из 
«Марика», так ласково назы-
вают Мариуполь военные, на 
городское кладбище. Несмот-
ря на продолжающиеся бое-
вые действия, в городе прохо-
дят мероприятия по поиску 
останков погибших, их иденти-
фикации и захоронению. Орга-
низованы работа морга и сбор 
тел. А эксперты приступили 
к документированию фактов 
смертей и выдаче соответству-
ющих свидетельств родствен-
никам. На деревянных крестах, 
установленных на свежих мо-
гилах, нанесены только цифры. 
Но по ним можно узнать, опо-
знано тело или нет. Сейчас сбор 
тел погибших ведется в освобо-
жденной части города. По мере 
изменения линии фронта гео-
графия поисковых меропри-
ятий будет расширяться. Рос-
сийские войска и силы НМ ДНР 
окружили Мариуполь 7 марта, 
а 21 апреля министр обороны 
РФ Сергей Шойгу сообщил, что 
город полностью освобожден, 
но на заводе «Азовсталь» оста-
ются более двух тысяч боеви-
ков из националистического 
батальона «Азов» (запрещен в 
России).  

На каждом перекрестке стоят блокпосты, документы проверяют у всех въезжающих и выезжающих.

Силы МЧС ДНР в Мариуполе разбирают разрушенные дома, сожженную технику.

После того как украинские неонацисты нарушили перемирие, по «Азовстали» были нанесены ответные удары. 

Инструкторы США обучают польских солдат пользоваться 
свежеприобретенными танками Abrams.

Сам факт приня-
тия указанного 
закона NOPEC стал 
бы существенной 
угрозой для ОПЕК 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о новых подви-
гах российских военнослу-

жащих в ходе военной спецопе-
рации на Украине.

В ходе наступления полков-
ник Александр Муратов нанесли 
противнику значительные поте-

ри, в результате он не смог удер-
жать позиции и вынужден был 
отступить. Всего подразделе-
ниями артиллерии полковника 
Муратова уничтожено 50 враже-
ских артбатарей, 315 опорных 
пунктов, 19 складов ГСМ и иму-
щества.

Артдивизион под командова-
нием подполковника Алексан-

дра Соколова в условиях контру-
даров артиллерии противника 
уничтожил вражескую артба-
тарею, 7 автомобилей, загру-
женных боеприпасами и около 
30 националистов.

Подполковник Иван Афана-
сенко обеспечивал вывод ар-
тиллерийских подразделений 
из-под ответного огня боеви-
ков. В результате его действий 
был уничтожен склад с оружием 
и боеприпасами, две БМП и два 
автомобиля с крупнокалибер-
ными пулеметами.

Майор Артем Сабитов по-
лучил данные радиоперехвата 
о готовящейся украинскими ди-
версантами засаде на маршруте 
движения нашей колонны. Офи-
цер оперативно перенаправил ее 
с основного маршрута на запас-
ной. После чего передал коорди-
наты для нанесения артудара по 
готовящейся засаде. 

Капитан Евгений Гриша-
ков корректировал огонь ар-
тиллерии в ходе наступления. 
В результате было уничтоже-

но восемь танков, шесть броне-
транспортеров, два БМП и до 
30 националистов.

Главный инженер мостово-
го батальона капитан Артем Бе-
лоусов под минометным огнем 
националистов смог навести 
понтонную переправу. В ито-
ге наши основные силы успе-
ли прийти на поддержку к уже 
переправившемуся подразделе-
нию, оказавшемуся отрезанным 
после подрыва моста. 

Экипаж танка под руко-
водством старшего лейтенанта 
Азата Хамитова в бою уничто-
жил два танка, шесть БМП и бо-

лее 70 неонацистов. В результате 
наши мотострелки целиком раз-
громили нацформирование.

Старший лейтенант Илья Са-
пегин вместе с мотострелковым 
взводом отражал атаки пытав-
шегося вырваться из оцепления 
неприятеля. Националисты по-
пыались вызволить свои подраз-
деления из кольца обороны. Пла-
нировалось доставить окружен-
ным боеприпасы и продоволь-
ствие. Несмотря на превосходя-
щие силы противника, взвод от-
разил нападение. Сапегин при-
цельным огнем уничтожил рас-
чет ПТУР противника. 

Старший сержант Виталий 
Девятов вместе с подчиненными 
выполнял разминирование. Дви-
гаясь впереди тыловой колонны, 
он обнаружил четыре замаски-
рованных фугаса и оперативно 
обезвредил их. Впоследствии 
Девятов обнаружил шесть про-
тивотанковых мин, которые так-
же были уничтожены саперами.

Отделение под командовани-
ем сержанта Алексея Сулоянова 
в бою уничтожило 8 национали-
стов. После того как украинские 
радикалы были вытеснены из 
населенного пункта, Алексей 
организовал оборону на одном 
из направлений.

Перед мотострелковой ро-
той, в составе которой действо-
вал сержант Степан Колесни-
ченко, была поставлена задача — 
освободить населенный пункт. 
В результате минометного удара 
Степан получил осколочное ра-
нение и контузию, однако из боя 
не вышел и продолжил вести бой 
с радикалами.

Сержант Ильнур Яппаров, 

действуя в составе отделения, 
сопровождал российскую ко-
лонну. Отступая, радикалы за-
минировали дороги. В ходе дви-
жения колонны головная маши-
на подорвалась на мине. Экипаж 
сообщил, что ранен и не может 
самостоятельно выбраться.

«Сержант Яппаров вместе 
с военнослужащими отделения, 

рискуя жизнью, в пешем поряд-
ке выдвинулись по минному 
полю к машине и на руках выне-
сли всех раненых военнослужа-
щих к основным силам нашей 
колонны. В итоге все пострадав-
шие члены экипажа были эваку-
ированы из подбитой машины 
и спасены», — рассказали в Ми-
нобороны России.  

Майор Артем Сабитов предотвратил 
уничтожение нашей колонны мате-
риальных средств диверсантами. 

Подразделение капитана Артема 
Белоусова под пулями навело
необходимую понтонную переправу.

Сержант Алексей Сулоянов удержал 
оборону населенного пункта, не допу-
стив возвращения неонацистов.

А К Ц Е Н Т

Сержант Яппаров в пешем порядке 
выдвинулся по минному полю к подбитой 
машине и на руках вынес раненых
военнослужащих нашей колонны

МИНОБОРОНЫ

УКРАИНСКАЯ АРМИЯ КАЖДЫЙ ДЕНЬ ТЕРЯЕТ НЕСКОЛЬКО БЕСПИЛОТНИКОВ 

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Юрий Гаврилов

В 
ежедневных сводках 
Минобороны Рос-
сии о ходе специаль-
ной военной опера-
ции все больше ме-
ста отводится борь-
бе в воздушном про-
странстве Украины. 
Господство в  небе 

наши летчики не утратили. Бо-
лее того, об их боях с истреби-
телями, бомбардировщиками 
и штурмовиками противника, 
как и месяц-два назад, практи-
чески ничего не слышно. Уже 
мало кто даже на той стороне 
вспоминает об иллюзорных по-
бедах украинских пилотов на 
начальном этапе спецопера-
ции. На поверку все эти «отваж-
ные рейды» оказались чистым 
вымыслом, в том числе байки 
про так называемого «призра-
ка Киева», якобы сбившего 40 
российских самолетов.

Правда, еще случается, что 
чудом уцелевшие одиночные 
МиГ-29, Су-25 или Су-24 воз-
душных сил Украины пытаются 
что-то предпринять против на-
ших войск. Но, как правило, их 
рейды оканчиваются плачевно 
— самолет сбивают до того, как 
он приступает к боевой работе. 

Достаточно послушать офици-
ального представителя Мино-
бороны России генерала Иго-
ря Конашенкова, чтобы убе-
диться: погоду в зоне боевых 
действий украинская авиация 
давно не делает. Зато счет уни-
чтоженных самолетов и верто-
летов ВСУ потихоньку растет. 
Потихоньку — поскольку этих 
самых самолетов и вертолетов 
у Украины почти не осталось.

А вот в «расходном» авиама-
териале — в первую очередь раз-
ведывательных беспилотниках 
— украинская армия, похоже, 
пока критического недостатка 
не ощущает. Прямого урона эти 
дроны нашим войскам, груп-
пировкам ЛНР и ДНР не при-
носят. Но охоту за ними нашим 
средствам ПВО приходится ве-
сти днем и ночью. Иначе полу-
ченные с воздуха разведданные 
обернутся новыми потерями. 

Дня не проходит, чтобы гене-
рал Конашенков не рассказал о 
сбитых дронах ВСУ. К примеру, 
вчера вечером он сообщил, что 
российские средства ПВО уни-
чтожили украинский беспилот-
ник в районе населенного пунк-
та Рудня Черниговской обла-
сти. Несколькими часами ранее 
Конашенков приводил такую 
статистику. В течение ночи с по-

недельника на вторник наши 
комплексы ПВО сбили 6 бес-
пилотников ВСУ. Они были по-
ражены в районах Березовки 
Одесской области, Борщевой и 
Чернещины Харьковской обла-
сти, Барвинок Херсонской об-
ласти и Михайловки на терри-
тории ДНР.

Понятно, что одними дро-
нами дело не обходится. Под 
удары наших войск постоян-
но попадают и другие военные 
объекты Украины. Скажем, во 
вчерашней вечерней сводке Ко-
нашенков озвучил такие дан-
ные: «Высокоточными ракета-
ми воздушного базирования в 
течение дня ВКС России в рай-
онах населенных пунктов Ни-
колаевка, Волчеяровка и Лиси-
чанск уничтожены три укра-

инских радиолокационных 
станции подсвета и наведения 
зенитных ракетных комплек-
сов С-300, тактический ракет-
ный комплекс «Точка-У», зе-
нитный ракетный комплекс 
«ОСА-АКМ» и три установки 
реактивных систем залпового 
огня БМ-21 «Град». 

Генерал добавил, что в рай-
онах Красного Лимана, Кра-
маторска и Камышевахи уни-
чтожены четыре радиолокаци-
онных станции обнаружения 
воздушных целей, шесть скла-
дов боеприпасов и ракетно-ар-
тиллерийского вооружения, а 
также радиолокационная стан-
ция контрбатарейной борьбы 
производства США.

А вот еще свежая информа-
ция о потерях ВСУ и нацбатов. В 

районе Новой Дмитровки сби-
та в воздухе украинская бал-
листическая ракета «Точка-У». 
А в окрестностях населенных 
пунктов Александровское, Ка-
менка Донецкой Народной Рес-
публики, а также Семеновское, 
Донецкое, Малая Камышеваха, 
Червоный Шахтер Харьковской 
области перехвачены девять 
снарядов реактивной системы 
залпового огня «Смерч».  

Есть новости и по работе на-
шей оперативно-тактической 
и армейской авиации. Летчики 
за вчерашний день поразили 39 
военных объектов Украины. В 
том числе два пункта управле-
ния и 36 районов сосредоточе-
ния живой силы и военной тех-
ники ВСУ. 

Как обычно, хорошо потру-
дились российские артиллери-
сты. Своими ударами они пора-
зили 11 пунктов управления, 54 
огневые позиции украинских 
артиллерийских подразделе-
ний, два склада горюче-сма-
зочных материалов, а также 
342 опорных пункта районов 
сосредоточения живой силы и 
военной техники ВСУ. «Уничто-
жено до 190 националистов и 
31 единица вооружения и воен-
ной техники», — уточнил гене-
рал Конашенков.  

В ходе специальной военной операции наши войска применяют перспективную технику. В частности, новую радиолокационную станцию для комплексов противовоздушной обороны. 

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

АРСЕНАЛ

«ОНИКС» БЬЕТ В ТОЧКУ

БЕЗОПАСНОСТЬ

С «АЗОВСТАЛИ» ВЫХОДЯТ МИРНЫЕ ЖИТЕЛИ

Сергей Птичкин

П
одразделения Россий-
ской армии, участвую-
щие в военной спецопе-

рации на Украине, активно ис-
пользуют высокоточные крыла-
тые ракеты.

В минувшие дни в сводках 
минобороны не раз упомина-
лись «Калибры» и «Ониксы». 
В Сети даже появилось выраже-
ние «откалибровать», то есть га-
рантированно уничтожить вра-
жеский объект, даже хорошо за-
маскированный и защищенный.

Сложился своеобразный 
триумвират высокоточных 
крылатых ракет — «Калибр», 
«Оникс» и Х-35. Напомним 
нашим читателям, что это за 
ракеты.

«Калибр» летает в диапазоне 
скоростей от дозвуковых до пре-
вышающих скорость звука в три 
раза. При этом точность попа-
дания на дистанции и в 300 км, 
и в 2500 км одинаковая. Как го-
ворят разработчики: в колы-
шек. Полет ракеты происходит 
на высоте от 50 до 150 метров, 
при подходе к цели она снижа-
ется до двадцати метров и нано-
сит удар, который невозможно 
предотвратить. 

Высокоточная сверхзву-
ковая ракета 3М55 «Оникс» — 
на сегодняшний день лучшая 
в мире в своем классе. 

Создавалась она как проти-
вокорабельная для войск бе-

реговой обороны. Одной раке-
той можно уничтожить авиано-
сец любого класса на удалении 
600 км. 

«Оникс» стал базовой для 
мобильного комплекса «Ба-
стион». Мы можем гордиться — 
ни в одной стране мира подоб-

ных комплексов береговой 
обороны нет. Наши ракеты эф-
фективно бьют и по морским, 
и по наземным целям.

Практически сразу после 
начала специальной военной 
операции «Бастионы» ста-
ли наносить удары по стра-
тегически важным центрам 
вооруженных сил Украины. 
Естественно, стрельба ведет-
ся «Ониксами». Ракета летит 
к цели со скоростью, превыша-
ющей звуковую в два с поло-
виной раза. И точно поражает 
указанный ей объект. 

Ракетный комплекс берего-
вой обороны «Бастион» пре-
красно дополняет новейший 
«Бал». Пусковые установки 

комплекса оснащаются про-
тивокорабельной ракетой 
Х-35У с дальностью поражения 
260 км. В прошлом году, как со-
общалось в прессе, комплекс 
получил новую ракету, позво-
ляющую наносить удары по це-
лям на дальности до 500 км. 

Как выяснилось в ходе спе-
циальной военной операции, 
Х-35 прекрасно работают по 
наземным целям, так же как 
«Оникс». Более того, Х-35 мо-
гут применяться как с назем-
ных комплексов, так с вертоле-
тов и боевых самолетов.

Предельно малая высота 
траектории полета Х-35, не-
большие габариты и специаль-
ный алгоритм наведения на 
цель, обеспечивающий макси-
мальную скрытность, а также 
использование ракетой актив-
ной головки самонаведения, 
обуславливают низкий уро-
вень ее заметности и, соответ-
ственно, возможности перехва-
та системами ПВО.  

Иван Петров

Н
ачиная с 30 апреля рос-
сийским военнослужа-
щим и бойцам ДНР уда-

лось начать эвакуацию мирных 
жителей, заблокированных ра-
нее в подземельях мариуполь-
ского металлургического ком-
бината «Азовсталь». Оказалось, 
что мирные граждане там дей-
ствительно есть, просто им не 
давали выйти. О гуманитарных 
коридорах боевики намеренно 
умалчивали. Вместо этого пу-
гали тех, что они будут расстре-
ляны, как только выйдут. В дей-
ствительности же гражданские 
нужны националистам с одной 
лишь целью, чтобы прикры-
ваться ими в качестве «живого 
щита». 

Накануне в Министерстве 
обороны России рассказали, 
сколько мирных жителей уда-
лось вывести из заточения. Во-
енные напомнили, что опера-
ция по вызволению с «Азовста-
ли» гражданских лиц прошла по 
инициативе президента России 
Владимира Путина. В результа-

те в первый день (30 апреля) уда-
лось спасти 25 человек из близ-
лежащих домов и еще 21 чело-
века — с территории завода. От-
мечается, что все эти 46 человек 
добровольно приняли решение 
остаться проживать в дальней-
шем в ДНР. Причем их явно ни-
кто не удерживал, подтвержде-
ние этому — организованный вы-
езд других мариупольцев на тер-
риторию, подконтрольную ки-
евскому режиму. 

«Во второй день операции 
с территории завода были выз-
волены еще 80 удерживавшихся 
националистами гражданских. 
Им были предоставлены ноч-
лег, питание и  предложена 
необходимая медицинская по-
мощь», — сообщили в Миноборо-
ны России.

После этого 11 освобожден-
ных решили остаться в ДНР. 
69 граждан же попросились 
выехать на территорию, под-
контрольную киевскому режи-
му. Скорее всего, это члены се-
мей боевиков, скрывавшиеся 
вместе с ними на «Азовстали». 
В итоге они были переданы пред-

ставителям ООН и Международ-
ного комитета Красного Креста. 
И в составе автоколонны выеха-
ли в Запорожье.

Украинская сторона же вме-
сто того, чтобы порадоваться на-
чалу гуманитарной операции, 
стала сыпать претензиями по по-
воду возобновления боевых дей-
ствий в районе «Азовстали». Ра-
нее российские военные и бой-
цы ДНР полностью прекратили 
огонь в этом районе Мариуполя. 
Как раз для выхода гражданских 
и последующей их эвакуации. 

Но, как выяснилось, боеви-
ки нацбатальона «Азов» (в РФ 
возбуждено уголовное дело) 
воспользовались этим. «Они вы-
шли из подвалов, заняли огневые 
позиции на территории и в зда-
ниях завода. Поэтому подразде-
ления Российской армии и ДНР, 
используя артиллерию и авиа-
цию, начинают уничтожать эти 
огневые позиции», — сообщили 
в военном ведомстве.  

А К Ц Е Н Т

Ракета летит к цели со скоростью,
превышающей звуковую
в два с половиной раза.
И точно поражает указанный ей объект 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass 

Сержант Ильнур Яппаров
спас экипаж подорванной на мине 
машины из автоколонны.

Подполковник Александр Соколов 
обеспечил артподдержку нашему 
наступлению.

Старший лейтенант Илья Сапегин 
не дал боевикам подвезти
вооружение и припасы.

Полковник Александр Муратов 
руководит артиллерийскими 
подразделениями.

Сержант Степан Колесниченко 
получил ранение и контузию, 
но не вышел из боя.

Экипаж танка старшего лейтенанта 
Азата Хамитова уничтожил 2 танка 
и 6 БМП врага.

Капитан Евгений Гришаков передал 
координаты для корректировки 
огня артиллерии.

Старший сержант Виталий Девятов 
обезвредил 4 фугаса
и 6 противотанковых мин.

Подполковник Иван Афанасенко 
обеспечил вывод артподразделений 
из-под огня.
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Российские летчики за вчерашний день 
поразили 39 военных объектов Украины. 
В том числе два пункта управления 
и 36 районов сосредоточения живой 
силы и военной техники ВСУ
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ОТДЫХ Время пикников: 
что не забыть купить, 
отправляясь на природу 

Пора 
на шашлыки 

Сергей Жуков

В столичном регионе выросли продажи товаров для 
барбекю — его жители активнее остальных в стране го-
товятся к летнему сезону. 

Больше всего покупок для шашлыка и отдыха на 
природе в апреле сделали жители Московской обла-
сти, рассказали «РГ» в пресс-службе Ozon. На втором 
месте — москвичи, а замыкают тройку петербуржцы. 
Большой набор для барбекю в среднем обходится в 
700 рублей. В столице отдают предпочтение легким и 
складным мангалам. Активнее всего раскупаются дро-
ва, уголь и газовые горелки — спрос на них заметно по-
вышается перед выходными. Горелки москвичи все 
чаще используют вместо жидкости для розжига — они 
помогают быстрее «растопить» уголь и избежать воз-
можных химических запахов. В этом году популярны и 
большие стационарные грили и тандыры — их обычно 
устанавливают на дачах и загородных участках. 

Готовят в столичном регионе, по данным сервиса 
«Утконос Онлайн», чаше всего шашлык из говядины. 
Больше всего мяса заказывают жители подмосковных 
Химок, Мытищ и Красногорска. В последнем предпо-
читают говядину, а в Химках и Мытищах любят гото-
вить курицу. В столице больше всего любителей мяса 
проживают в районе Северное Тушино, где часто за-
казывают курицу. Выбор в пользу говядины делают в 
районах Нагорный и Орехово-Борисово Северное. Са-
мые популярные соусы к шашлыку — томатные, майо-
незные и кисло-сладкие.  

Поклонникам пикников, решившим отдохнуть в 
черте города, стоит соблюдать элементарные прави-
ла противопожарной безопасности. Важно помнить: 
шашлыки разрешено делать только на оборудованных 
площадках. Такие точки есть в лесопарках, природных 
заказниках и парках, где установлены мусорные баки и 
ящики с песком. В некоторых местах есть навесы от до-
ждя, беседки, биотуалеты и бесплатный WI-FI. Откры-
тые костры под запретом! Иначе есть шанс нарваться 
на штраф до пяти тысяч рублей. Если дело дойдет до 
вырубки деревьев или еще хуже — пожара, отдыхаю-
щих ждут неприятности посерьезнее: штраф до двух-
сот тысяч рублей, а то и уголовное дело. Еще немало-
важный момент — по особо охраняемым территориям 
запрещено разъезжать на машинах. «Вкусные» зоны, 
например, есть в Битцевском лесу и Серебряном Бору. 
Адреса можно уточнить на сайтах Мосприроды, депар-
тамента природопользования и охраны окружающей 
среды или на портале открытых данных. 

БЕЗОПАСНОСТЬ В городе 
строятся шесть 
пожарных депо

Восемь минут 
на вызов

Ирина Огилько

Территории Троицкого и Новомосковского округов 
составляют почти три четверти площади старой Моск-
вы в пределах МКАД. Основное же отличие их от исто-
рической территории столицы состоит в том, что жи-
лая застройка здесь расположена довольно далеко друг 
от друга, а большая часть территории покрыта лесами. 
Чтобы обеспечить и здесь пожарную безопасность на 
столичном уровне, в Новой Москве продолжается ак-
тивное строительство пожарных депо. 

Как рассказал «РГ» замглавы департамента раз-
вития новых территорий Москвы Феликс Баркаев, до 
присоединения округов к столице на этой земле было 
семь пожарных депо, входивших в подчинение Мо-
сковской области. «С 2012 года здесь идут работы в 
рамках государственной программы «Безопасный го-
род». За минувшее время столица построила 11 новых 
объектов общей мощностью 50 постов, с личным со-
ставом 1100 человек. Еще шесть депо, которые запла-
нировано ввести до 2025 года, строятся сейчас, — го-
ворит Баркаев. — Работы идут с опережением сроков. 
Так, в этом году сдадут два депо, которые планирова-
лось сдать в 2023 году. Одно из них на четыре машины 
расположено в поселении Рязановское, другое — на две 
машины в поселении Новофедоровское. Несмотря на 
то что программа утверждена до 2025 года, последнее 
депо в деревне Картмазово сдадим на год раньше».

В поселении Филимонковское готовность депо - 35 
процентов, а сдать его планируют не позднее второ-
го квартала 2023 года. Строительство сейчас в разга-
ре: ведутся монолитные работы, но уже видны очер-
тания будущих гигантских дверей для выезда четырех 
пожарных машин. Одновременно несколько десятков 
специалистов возводят перегородки. В здании разме-
стятся тренажерные залы, учебные классы, комнаты 
отдыха. Будет и ремонтный комплекс. Общая террито-
рия всего комплекса составляет более 7 тысячи «квад-
ратов». Кроме основного здания построят учебно-тре-
нировочную башню со скалодромом, спортплощадки, 
в том числе с учебными пожарными гидрантами. Как 
заключил Баркаев, ввод депо повышает оперативность 
работы. Подтвердил это и замглавы департамента по 
делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуаци-
ям и пожарной безопасности Андрей Иванов. «По ито-
гам 2021 года время прибытия пожарных-спасателей 
в Москве составили меньше 8 минут, это меньше, чем 
требуется по нормативам, и меньше на 6 процентов, 
чем было годом ранее, — заверил он. — В Новой Москве 
это связано с вводом новых пожарных депо». 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Скоро в парках снова откроются павильоны «Здоровая Москва»

Дышите глубже
Любовь Проценко

В 
мае в парках города ско-
ро снова откроются более 
40 павильонов «Здоровая 

Москва». Москвичи полюбили 
этот проект, запущенный вла-
стями в 2019 году. Ведь он поз-
воляет совместить приятное 
с полезным: прогулку на све-
жем воздухе, по красивым ал-
леям с диспансеризацией. По-
тратив совсем немного време-
ни, можно сделать чекап и, если 
что-то тревожит, сходить по со-
вету доктора в поликлинику на 
более углубленное исследова-
ние. Кому именно сейчас важ-
нее всего заглянуть к доктору в 
парке? На что москвичам следу-
ет обратить внимание? Об этом 
корреспонденту «РГ» рассказал 
главный пульмонолог Москвы 
Андрей Белевский.

Андрей Станиславович! К 
счастью, COVID-19 в том 
масштабе, в каком мы его 
пережили, остался в про-
шлом. Последние два года 
большинство горожан вспо-
минали о своем здоровье в 
основном в связи именно с ним. 
Да и поликлиники вынужде-
ны были заниматься в первую 
очередь оказанием помощи  
заразившимся. Сейчас снова 
появляется возможность схо-

дить к врачу, даже если вроде 
ничего экстренного со здоро-
вьем не происходит. Что вы 
посоветуете, надо воспользо-
ваться открытием павильо-
нов «Здоровая Москва» и по-
бывать у доктора? Для кого 
это важно в первую очередь?

АНДРЕЙ БЕЛЕВСКИЙ: Обратить вни-
мание на свое здоровье, конеч-
но же, стоит. Прежде всего я 
советую воспользоваться воз-
можностями, которые откры-
вает «Здоровая Москва», тяже-
ло перенесшим коронавирус-
ную инфекцию. Особенно если 
у них сохранились какие-то 
симптомы. Например, одыш-
ка при физической нагрузке, 
которой раньше не было. Дли-
тельный кашель, отхождение 
мокроты… После осмотра в 
центре здоровья врач может 
назначить компьютерную то-
мографию.

Известно, что коронавирус 
оказывал негативное влияние 
прежде всего именно на легкие. 
Какие следы он может оста-
вить и после выздоровления?

А Н Д Р Е Й  Б Е Л Е В С К И Й :  Это  могут 
быть, как пишут рентгенологи, 
участки, напоминающие мато-
вое стекло, а могут остаться не-
большие уплотнения. В любом 
случае важно держать состоя-
ние организма под контролем.

Сколько же должно пройти 
времени до полного их исчез-
новения?

АНДРЕЙ БЕЛЕВСКИЙ: У всех по-раз-
ному — в зависимости от общего 
состояния здоровья, иммуните-
та. У кого-то эти остатки могут 
держаться и в течение года. Та-
кая инфекция. Поэтому и нуж-
на ежегодная диспансеризация. 
Другое дело, если человек болел 
еще до инфекции, но просто не 
знал об этом и не делал прежде 
компьютерную томографию. 
Такие проблемы могут открыть-
ся, например, у курильщиков. 
Курение поражает многие ор-
ганы — и сердце, и печень, и со-
суды, но именно легкие для него 
одна из главных мишеней. Их, 
курительных болезней, с деся-
ток, а самая распространенная 
ХОБЛ — хроническая обструк-
тивная болезнь легких. Поэто-
му и просто переболевшим ко-
ронавирусной инфекцией, и ку-
рильщикам в том числе я реко-
мендовал бы обязательно схо-
дить в парковый центр здоро-
вья, им очень полезно сделать 
спирометрию.

Но в павильонах «Здоровая 
Москва» вряд ли делают та-
кое специфическое исследо-
вание.

АНДРЕЙ БЕЛЕВСКИЙ: Делают, именно 
поэтому стоит сходить в пави-

льон для проверки. Но работа-
ющие там медицинские работ-
ники не ограничиваются соб-
ственной аппаратурой. Если 
увидят какие-то изменения у 
человека, направят его в поли-
клинику.

А если человек хотя и перебо-
лел, но чувствует себя хорошо. 
Может быть, у него какая-то 
скрытая симптоматика 
и все-таки стоит обследо-
ваться?

АНДРЕЙ БЕЛЕВСКИЙ: Диспансериза-
ция нужна всем. Но скажу о дру-
гом. За два года пандемии, лежа-
ния в больнице, сидения дома, 
у всех нас очень упала физиче-
ская активность. Здоровья это 
точно никому не прибавляет. 
Поэтому всем без исключения 
— и тем, кто чувствует себя не-
плохо, и тем, кто перенес коро-
навирусную инфекцию — лег-
ко ли, тяжело ли, обязательно 
нужно заняться тренировоч-
ной физической нагрузкой. Са-
мый простой способ — ежеднев-
но ходить.

Сколько? Модные 10 тысяч 
шагов?

АНДРЕЙ БЕЛЕВСКИЙ: Все зависит от 
состояния человека. Но если  
проходите три-четыре километ-
ра в день, уже хорошо.

Насколько у москвичей вообще 
распространены болезни орга-
нов дыхания?

АНДРЕЙ БЕЛЕВСКИЙ: По официаль-
ной статистике обращаемо-
сти, имеют заболевания легких 
2 процента жителей столицы. 
На самом деле болеет гораздо 
больше. Курильщики все боле-
ют, у всех есть признаки хро-
нического бронхита, даже если 
нет одышки. Но найдите хотя бы 
одного из них, кто признается, 
что болен. О ХОБЛ я уже сказал, 
она отличается  от бронхита на-
рушенной легочной функцией, 
что приводит человека к тяже-
лой прогрессирующей одышке. 

Частая болезнь среди хрониче-
ских заболеваний легких так же 
астма. Остальные встречаются 
реже.

Вы сказали, что последствия 
коронавируса могут пройти 
самостоятельно. А хрониче-
ские заболевания легких?

АНДРЕЙ БЕЛЕВСКИЙ: К сожалению, 
нет. За каждым из них стоит так 
называемое патологическое 
воспаление. Вы меня спроси-
те, разве может быть нормаль-
ное воспаление? Может. При-
веду пример. Вы порезали па-
лец, он покраснел, может быть, 
даже опух, но в конце концов за-
жил. При хронической обструк-
тивной болезни легких или аст-
ме, раз запустившись, воспале-
ние не закончится никогда. Его 
можно держать в узде только ле-
карственными  препаратами и 
мерами профилактики. Образ-
но говоря, скажем, при астме, 
когда необходимо исключение 
контакта с аллергеном, не сто-
ит целоваться с кошкой, на ко-
торую у вас аллергия.

Бронхит, которым мы  боле-
ем при гриппе, ОРВИ и так 
далее, проходит? Или в любом 
случае превратится в ХОБЛ?

А Н Д Р Е Й  Б Е Л Е В С К И Й :  Все острые 
бронхиты, возникающие во 
время вирусной инфекции, ко-
нечно же, проходят. Это острые 
воспаления, как примерно в 
случае с пальцем. С помощью 
антибактериальных препара-
тов, противовирусных, откаш-
ливающих лекарств они пре-
красно лечатся. Но при этом 
надо иметь в виду, что кашель 
может быть симптомом не толь-
ко бронхита или астмы. Он бы-
вает признаком патологии же-
лудка, пищевода и многих дру-
гих болезней. Поэтому надо вы-
яснить, что стоит за ним. Быва-
ет, курильщик кашляет, ему де-
лают рентген и выясняется со-
всем неприятная болячка вроде 
рака. Курение — серьезный фак-

тор риска развития опухолевых 
заболеваний.

Что такое фиброз легких?
АНДРЕЙ БЕЛЕВСКИЙ: Есть несколько 
заболеваний, которые приво-
дят к развитию рубцовой ткани 
в легких, тяжелым фиброзным 
изменениям. Но, к счастью, 
встречаются они крайне редко. 
Гораздо чаще рентгенологи в 
своих заключениях упоминают 
слово «фиброз» совершенно не-
справедливо. Постковидные из-
менения в легких они называют 
фиброзом, но на самом деле это 
просто небольшие уплотнения, 
которые пройдут самостоятель-
но и опасаться их не нужно.

А какой фиброз опасен?
АНДРЕЙ БЕЛЕВСКИЙ: Если это бо-
лезнь — идиопатический легоч-
ный фиброз, который иногда 
развивается совершенно по не-
понятным причинам. К факто-
рам риска для его возникнове-
ния можно отнести опять же ку-
рение, патологии желудка, ра-
боту на вредном производстве, 
загрязнение окружающей сре-
ды. Но это болезнь, еще раз по-
вторюсь, встречается крайне 
редко.

В Москве можно получить за-
болевание легких из-за состоя-
ния окружающей среды?

АНДРЕЙ БЕЛЕВСКИЙ: Нет, такие го-
рода, как Москва, не являют-
ся фактором риска для органов 
дыхания.

Как уберечь свои легкие здоро-
выми? Можете дать совет?

АНДРЕЙ БЕЛЕВСКИЙ: Ответ простой 
— вести здоровый образ жизни 
и ежегодно проходить диспан-
серизацию. Помнить о том, что 
наш респираторный тракт — по 
сути, единственный орган, ко-
торый контактирует с внешней 
средой, поэтому надо его бе-
речь, не давать возможности ка-
кой-то гадости попасть в орга-
низм. Не безобиден ночной ап-
ноэ: во время ночного сильно-
го храпа содержимое желудка 
у человека может попасть в его 
бронхиальное дерево. Такой же 
риск несет чрезмерное употреб-
ление алкоголя. Частицы пищи, 
попав в бронхиальное дерево, 
вызывают раздражение легоч-
ной ткани и это может обер-
нуться пневмонией. 

ТОРГОВЛЯ Русские котлеты и шведский кофе: кто получил первые гранты 
на новый общепит

Бизнес в ланчах
Сергей Буланов 

С
тали известны пер-
в ы е  п о л у ч а т е л и 
грантов на развитие 
общепита в Моск-
ве: среди них «РГ» 
нашла и представи-
телей крупных се-
тей, и создателей 
мини-кофеен. «По-

дать заявку на финансовую под-
держку в столице несложно, это 
совершенно стандартный на-
бор документов для любого ИП, 
— рассказал основатель «Терем-
ка» Михаил Гончаров. — Кроме 
нашей сети гранты правитель-
ства Москвы  получили еще де-
вять заведений».

Из 1 миллиарда рублей, зало-
женных на грантовую поддерж-
ку отрасли, распределены пока 
первые 11 миллионов, сообщи-
ла заммэра Наталья Сергунина. 
Помимо «Теремка» среди полу-
чателей оказались кофейни, пе-
карни, бургерные. Как уже пи-
сала «РГ», на грант могут пре-
тендовать предприниматели, 
открывшие новые точки обще-
пита после 16 марта. Это  дол-
жен быть стационарный объект 
в бюджетной ценовой катего-
рии и с созданными рабочи-
ми местами (то есть поставить 
кофейный автомат и получить 
деньги не выйдет). В зависимо-
сти от площади предпринимате-
лям выделяются гранты от 1 до 
2,5 миллиона рублей. «Важно, 
что тут нет никакого соревно-
вательного момента, — подчерк-
нул Михаил Гончаров. — Чтобы 
получить грант, не надо «по-
беждать». Нужно просто соот-
ветствовать объявленным про-
зрачным критериям».

Известный своими русски-
ми блинами, кашами и супа-
ми «Теремок» благодаря гран-
товой поддержке пополнил 
свою сеть двумя заведениями. 
Одно из них — на фудкорте в ТЦ 
«Небо» в Солнцеве. Михаил Гон-
чаров — один из тех предприни-
мателей, кто в принципе не экс-
плуатировал тезис «Заменим 
все американское!». В меню но-
вых «Теремков», конечно, есть 
блины с мясом, в том числе и с 
утиным, но это — не замена бур-
герам, а просто новое блюдо. 

Стоит заметить, что «Теремок» 
остался в бюджетном сегменте, 
хотя по ощущениям цены вы-
росли: если еще несколько ме-
сяцев назад средний чек на 
двоих для меня и ребенка был 
в районе 600—700 рублей, то 
сейчас приблизился к 900. Сам 
Михаил Гончаров полагает, что 
при правильном подходе даже в 
условиях роста цен вполне воз-
можно поддерживать приток 
гостей.

«Поток посетителей сохра-
нится в тех заведениях, кото-
рые обеспечат разумное соче-
тание качества, цен и вкуса, — 
поделился ресторатор с «РГ». 
— Для этого и нужно быть пред-
принимателями, чтобы пред-
принимать действия в услови-
ях изменения конъюнктуры, а 
не сидеть и ждать гостей. Ино-
гда потребуется и разработка 
новых блюд, и смена ингреди-
ентов».

Среди первых получателей 
гранта — и небольшая кофейня 
Николая Шорохова Ska vi FIKA, 
которая с недавних пор прини-
мает гостей на Мясницкой ули-
це. Хотя сейчас почти во всех 
сферах нашей жизни  тренд на 
наше, родное, создатели этого 
заведения сделали своей фиш-
кой именно европейские тра-
диции. Фика — это такой специ-
альный перерыв, который шве-
ды используют для перекуса. 
«Мы обожаем вкусный кофе, 
очень ценим шведскую культу-
ру и стараемся делиться этой 
любовью, — говорят создатели 
новой кофейни. — Помимо еды 
и напитков у нас в продаже есть 
наш авторский мерч про Шве-
цию, фику, кофе и традицион-
ную выпечку».

Подал на грант недавно до-

кументы и основатель би-
стро-пекарни Taim Никита Ма-
зин. Отличительная особен-
ность его заведения — израиль-
ская «быстрая еда». Это место, 
где можно полностью погру-
зиться в атмосферу гастроно-
мического Тель-Авива — одно-
го из самых ярких и модных го-
родов мира. Меню этого ресто-
рана разработал израильский 
концепт-шеф Рой Агай, кото-
рый предложит гостям тради-
ционные и хорошо знакомые 
блюда: хумус, шакшуку, фала-
фель и израильскую шуарму 
(а именно так называется она 
в Израиле) c разнообразными 
начинками в пите, лаффе и на 
тарелке.

Казалось бы, с одной сторо-
ны, грант мэрии на развитие 
общепита — не самый крупный 

в абсолютных цифрах. Напри-
мер, тот же Михаил Гончаров 
вложил в новые рестораны 52 
миллиона рублей, а по грантам 
получит 5 — по 2,5 миллиона  за 
каждое. Но такая помощь стала 
для бизнеса сигналом, что го-
родские власти поддержат тех, 
кто готов развиваться. При-
менение деньгам рестораторы 
обязательно найдут. «Размер 
гранта сопоставим с процен-
тами по кредитам за первый 
год, которые мы привлекаем 
для развития, — объяснил Ми-
хаил Гончаров. — Окупить кре-
дит под 24 банковских процен-
та просто невозможно, а грант 
позволил нам принять решение 
о достройке ресторанов».  

Гранты помогут предпринимателям 
покрыть затраты на открытие 
новых точек питания.

Андрей Белевский: Прежде всего советую воспользоваться возможностями павильонов тем, кто перенес ковид.

А К Ц Е Н Т

В этом сезоне в городских зонах отдыха 
заработают более 40 павильонов, где 
можно будет проверить свое здоровье 

А К Ц Е Н Т

На поддержку общепита в столице 
выделен миллиард рублей. Первые 
11 миллионов уже распределены

С запуском новых депо пожарные смогут быстрее реагировать 
на чрезвычайные ситуации.
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ПЕРСОНА Писатель и журналист Георгий Пряхин отмечает юбилей

Городок из детских снов
Павел Басинский

П
исатель, журналист, из-
датель Георгий Пряхин 
отмечает 75-летие. Хо-

роший юбилей! Вроде и не круг-
лый, а какой значительный: 
полвека и еще четверть века.

Он родился в российской 
глубинке — селе Николо-Алек-
сандровском Ставропольского 
края в послевоенные годы. Ра-
дость великой Победы омрача-
лась разрухой, а главное — осо-

знанием колоссальных челове-
ческих потерь. Детские дома 
наполнялись сиротами.. . Об 
этом и была написана первая 
повесть Георгия Пряхина  «Ин-
тернат».

«Обычные школы тулят-
ся поближе к домам, интерна-
ты, как правило, на окраинах. 
В школах больше окон, стекла. 
В интернатах, построенных в 
основном в пору экономного 
классицизма, больше камня. 
Когда-то мы безоглядно гор-
дились детскими домами и 
интернатами — они, казалось 
нам, свидетельствовали о ро-
сте и здоровье молодой стра-
ны. Сейчас мы как-то стесня-
емся их — как свидетелей не-
благополучия. После каждого 
потрясения в каменных домах 

остаются самые потрясен-
ные: дети. В войну в 
них остались дети по-
гибших, инвалидов и 
дети-инвалиды».

Повесть  была 
опубликована в 
«Новом мире» в 
конце 1970-х с 
п р е д и с л о в и е м 
Чингиза Айтма-
това. Она была 
признана луч-
шей книгой года. 

В литературу при-
шел яркий писа-

тель со своей интона-
цией, щемящей, груст-
ной,мудрой... 

«В этот городок езжу до сих 
пор, и так сложилась жизнь, что, 
наверное, буду ездить еще дол-
го, до конца дней, хотя любая до-
рога чем чаще повторяется, тем 
она горше в конце концов». 

Для меня эта повесть в од-
ном ряду с рассказом Валенти-
на Распутина «Уроки француз-
ского» и повестью Анатолия 
Приставкина «Ночевала тучка 
золотая...» — лучшими произве-
дениями об интернатском дет-
стве. 

Пряхин рано потерял роди-
телей и воспитывался в шко-
ле-интернате города Будён-
новска. Тема сиротского детства 
— постоянная в творчестве Пря-
хина. Она всплывала и в повести 
«Интернат», и в главном его ро-
мане «Хазарские сны», поражая 
интонацией, светлым чувством. 
Наверное, никто не умеет быть 
так благодарен своей стране, 
как бывшие детдомовцы. Па-
триотизм Георгия Пряхина не 
показной, не декларативный. 
Он идет из детства, из благодар-
ности первым учителям и всем, 
кто о них, детдомовцах, забо-
тился. И ведь недаром!

Вот смотрите: родившийся 
в далеком прикавказском селе, 

куда из Средней Азии ссылали 
так называемых «баев» (все они, 
впрочем, как пишет Пряхин, по-
чему-то были беднотой), учив-
шийся в интернате, он стал из-
вестным писателем, журнали-
стом, а затем и замглавного ле-
гендарной «Комсомолки», а по-
том и советником президента 
СССР М.С. Горбачева. А затем — 
возглавил старейшее издатель-
ство «Художественная литерату-
ра». Значит, не зря работали его 
учителя и наставники, о которых 
он пишет с огромной любовью и 
теплотой.

О Пряхине-издателе надо ска-
зать отдельно. Он взял под свое 
крыло «Худлит» в неблагопо-
лучные для него времена, когда 
мощный издательский дом на 
Малой Басманной улице нахо-
дился, фигурально выражаясь, 
в руинах. Я помню, как в его ди-
ректорском кабинете говори-
ли с Георгием Владимировичем 
о судьбе «Худлита», как он ис-
кренне и страстно переживал 
за судьбу издательства и верил, 
что сможет его поднять. И ведь 
действительно он многое смог! 
Снова стали выходить доброт-
ные собрания сочинений рус-
ских классиков (например, изу-

мительное полное собрание Лер-
монтова), которыми всегда отли-
чался «Худлит». И еще — перево-
ды литератур соседей по бывше-
му СССР. 

Скажут: да кому они нужны? 
Но для него, выросшего в селе, 
где русские и узбекские маль-
чишки вместе делали набеги на 
бахчи и где во время застолий 
русские и узбеки пели песни на 
двух языках, дружба народов, 
как и патриотизм, это не пустое 
понятие. Это опять же из глуби-
ны, из детства.

В Георгии Владимировиче 
вообще много детского. Он улы-
бается и реагирует на все очень 
непосредственно. С каким во-
одушевлением он рассказы-
вал мне об истории «Худлита», 
о том, что мировые классики, 
вроде Ромена Роллана, приез-
жали в СССР не по линии МИД, 
а по приглашению «Худлита», 
потому что здесь, в большевист-
ской стране, их издавали стоты-
сячными тиражами и платили 
огромные гонорары, которые 
им не снились в Европе.

Я думаю, что из детства и 
пряхинское «евразийство», ко-
торое он ярко выразил в «Хазар-
ских снах». Мне нравится его 
писательская манера — на стыке 
художественной прозы и откро-
венной журналистики. Она, как 
ни странно, довольно изыскан-
ная и даже несколько обманчи-
вая в своей простоте. И еще у 
него очень богатый язык. 

Георгий Пряхин прошел 
огромный журналистский, пи-
сательский и издательский 
путь. И все это он делал прежде 
всего талантливо.

С юбилеем вас, Георгий Вла-
димирович! 

ТОЛЬКО В «РГ» Евгений Писарев о том, как театр становится семьей, 
а спектакли — хитами

Остров имени Пушкина
Наталья Соколова

Н
азначенный в 2010 
на пост художе-
ственного руково-
дителя Театра им. 
Пушкина Евгений 
Писарев был са-
мым молодым худ-
руком в истории 
московских теат-

ров. До этого он работал помощ-
ником Олега Табакова. Писа-
рев активно ставит не только в 
родном театре, но и в Большом, 
МХТ, МДМ. 12 мая в Театре на-
ций состоится премьера его 
«Кабаре». 

Вы разделили художественное 
руководство и финансы — взя-
ли директора. Творчеством 
и буфетами должны зани-
маться разные люди?

Е В Г Е Н И Й  П И СА Р Е В : В 2010 году я 
пришел на должность худрука 
Театра им. Пушкина, но через 
два года вышел на пенсию ди-
ректор. Пришлось совмещать 
эти обязанности, но я всегда 
знал, что это временно.

Сегодня у меня в театре за-
мечательный директор Вла-
димир Жуков. Это правильно, 
когда функции худрука и дирек-
тора разделены. Хотя если здесь 
будут не почищены тротуары, 
сосульки станут падать, никто 
не скажет, что сошел с ума ди-
ректор, все скажут, это Писарев. 

При вас все артисты Театра 
им. Пушкина были переведены 
на срочный контракт?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Нет, это началось 
еще при прежнем руководителе 
Романе Козаке. Все, кто пришел 
в театр с 2001 года, находятся 
на срочном контракте. Через 
3—5 лет мы решаем, продлевать 
его или нет, в зависимости от за-
нятости артиста. Все, кто при-
шел в театр до 2001 года, на бес-
срочном контракте. Я никого не 
увольнял. Табаков, например, 
не стеснялся таким незанятым 
артистам назначать внезапные 
утренние репетиции — чтобы 
они сами ушли. Я же честно го-
ворил, что, если вам стыдно по-
лучать зарплату, не выходя на 
сцену в течение нескольких се-
зонов, вы можете освободить 
место, но выгонять я никого 
не буду. В Театре им. Пушкина 
труппа всего 60 человек, и про-
цент неработающих артистов 
очень низкий.

Из «Современника» и Театра 
им. Моссовета со скандалом 
уходят известные артисты, 
в Театре им. Ермоловой акте-
ры грозят судом худруку. Те-
атр им. Пушкина как остро-
вок спокойствия. Как вам это 
удается? 

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Может, я такой 
гуманный человек (смеется). 
Мне помогло то, что я «отсюда 
родом». Я пришел в этот театр 
еще совсем молодым артистом. 
А вернувшись художественным 
руководителем, я всех, кто здесь 
работал, знал — они ведь когда-
то были моими первыми парт-
нерами. Так что я пришел в свою 
семью. Раньше думал, почему 
артисты, которые не могут иг-
рать, числятся в театре? Поче-
му молодые актеры должны «со-
держать» их? И Александр Ана-
тольевич Ширвиндт сказал мне: 
«Потому что должны». Только 
теперь стал это понимать.  

В премьере «Слуга двух 
господ» играют ваши учени-
ки. Ваше впечатление от тех, 
кто сейчас учится на актер-
ском факультете?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Мои ученики дела-
ют первые шаги на сцене. Я даю 
им много авансов, выпуская без 
всякой поддержки в новый спек-
такль. Больше всего в спектакле 
«Слуга двух господ» меня пора-
зила их самоотверженность. В 
Школе-студии МХАТ мы учили 
их другому существованию на 
сцене. И в первый же год в теат-
ре они попали в руки режиссе-
ра другого склада — Юрия Мура-
вицкого. То, как смело они бро-
сились в это, может, даже через 
отрицание и непонимание, как 
сделали спектакль, у меня ро-
ждает огромную веру в них, в 
их будущее. Я за театр-звезду, 
спектакль-звезду, а не за звезду в 
спектакле (хотя их достаточно в 
Театре Пушкина!). В театре мож-
но прорываться только вместе.

В родное здание переехал Те-
атр на Малой Бронной. Доба-
вился конкурент?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: У нас вообще на-
стоящий театральный квартал: 
практически через дорогу «Лен-
ком», напротив МХАТ им. Горь-
кого. Театр Сатиры и Театр им. 
Моссовета находятся бок о бок. 

Но везде своя публика. Я в дан-
ном случае ничего не боюсь, же-
лаю только удачи. Но в одном я 
Театру на Малой Бронной зави-
дую: Театр Пушкина, который 
уже давно ждет реконструкцию, 
так ее и не дождался. Творчески 
мы успешный коллектив, а вот 
за инфраструктуру, сохранность 
прекрасных старинных пуш-
кинских залов — есть тревога.

Ставя спектакль, вы выну-
ждены просчитывать его 
коммерческий успех?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Иногда мне ка-
жется, что какие-то спектакли 
будут пользоваться большим 
спросом, а они оказываются 
слишком сложны или, наоборот, 
слишком просты для публики. 

Какие-то спектакли неожидан-
но становятся хитами. К юби-
лею Веры Алентовой я выпустил 
«Мадам Рубинштейн». Прошли 
юбилейные торжества, а спек-
такль по-прежнему популярен. 
Я не ожидал такого успеха.

Так это объяснимо: в главной 
роли Вера Валентиновна…

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Да, но еще сама 

история оказалась на удивле-
ние интересной. Вера Валенти-
новна - актриса очень современ-
ная по способу существования 
на сцене. Есть, кстати, и другой 
пример. Мне казалось, что спек-
такль «Ложные признания» бу-
дет успешен, там Виктория Иса-
кова прекрасно играет. Но, ви-
димо, происходящее в пьесе так 
тонко завуалировано, что не 
каждому понятно. «Мадам Ру-
бинштейн» гораздо «агрессив-
нее», ярче. Люди сегодня идут в 
театр за сильными чувствами и 
мощными впечатлениями. 

Вы не раз говорили, что хоти-
те вернуть в театр теат-
ральность. Что это для вас?

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: Не надо бояться 
того, что театр — это театр. Театр 
часто начинает играть в кине-
матограф. Все будто боятся за-
навеса, кулис. Мне кажется, что 
раз все боятся, то кто-то должен 
на этом настаивать. Как когда-
то на этом настаивал основа-
тель Камерного театра Алек-
сандр Таиров: он утверждал, 
что в театре должна быть другая 
правда, отличная от жизненной. 

Вы cейчас работаете над 
«Кабаре» в Театре Наций. 
Этот спектакль лицензион-
ный. Не было проблем с право-
обладателем?

Е В Г Е Н И Й  П И СА Р Е В :  Каждый день 
ожидали, что нам запретят ста-
вить, но все благополучно раз-
решилось. 12 мая сыграем пре-
мьеру. Если я и думал о мюзикле 
на сцене Театра Пушкина, то ду-
мал о «Кабаре». Но технических 
ресурсов сделать это так, как за-
думывал, на родной сцене нет. А 
Евгений Миронов неожиданно 
сам предложил мне поставить 
«Кабаре». Роль Салли исполня-
ет Саша Урсуляк. Костюмы и де-
корации у нас соответствуют 
истории: Германия, 1931 год.

Вы настаиваете, что это не 
мюзикл в чистом виде. 

ЕВГЕНИЙ ПИСАРЕВ: В нашей стране 
сложилось отношение к этому 
жанру как к «отдыхательно-раз-
влекательному». А мы в Театре 
Наций создаем полноценную 
музыкальную драму — и рабо-
тают здесь в основном не арти-
сты мюзикла, а серьезные дра-
матические актеры. Я хотел бы, 
чтобы мы по духу были близки 
роману Кристофера Ишерву-
да «Прощай, Берлин!» и пьесе 
Джона ван Друтена «Я — Каме-
ра». Думаю, что спектакль по-
лучится своевременным. 

Георгий Пряхин пережи-
вал за судьбу издатель-
ства «Художественная 
литература» и верил, 
что сможет его поднять. 
И многое смог. 

 ЗАНАВЕС ВРЕМЕНИ
Екатерина Образцова, внучка создателя Центрального 
театра кукол Сергея Владимировича Образцова, вме-
сте с литератором Борисом Голдовским, автором кни-
ги о великом кукольнике, актером Евгением Цыгано-
вым и труппой ЦТК, решили сделать то, на что не отва-
жился бы, пожалуй, их гениальный предшественник. 

Обращаясь к читателям своей книги «Моя профес-
сия», Сергей Образцов не без горечи заметил: «Между 
мной и читателем висит занавес времени. В этом зана-
весе трудно найти щелку. Еще труднее что-нибудь в нее 
разглядеть». Создатели спектакля «Я — Сергей Образ-
цов» дерзко распахнули этот занавес для современных 
зрителей. И сделали все возможное, чтобы их путеше-
ствие во времени стало художественным жестом высо-
кого мастерства и человеческого благородства. Лишь 
однажды перед самым финалом они закроют занавес 
на подмостках, чтобы дать возможность Е. Цыганову, 
надев седой парик, добавить своему герою четыре де-
сятилетия прожитой жизни. И право вспомнить о вы-
ступлениях Сергея 
Образцова перед 
публикой без его 
любимой «перча-
точной» куклы Би-
ба-бо, подаренной 
восьмилетнему 
мальчику мамой в 
1909 году. В конце 
жизни от него жда-
ли ответа на самые 
главные вопросы 
быстро меняюще-
гося бытия. Особен-
но после выхода его 
книги «По ступень-
кам памяти». «Я 
прожил большую 
жизнь вместе со 
страной, в которой родился. Все вокруг меня менялось, 
менялся и я. Моя психология и мои взгляды. Это диа-
лектика жизни». От него ждали разгадки тревожащей 
тайны изменений... 

Е. Цыганов уловил необычайную многосложность 
своего героя, его гениальную художественную на-
ивность и человеческую проницательность, позволив-
шую ему не только выжить в жестких предлагаемых 
обстоятельствах, но и добиться высочайшего призна-
ния своего искусства. Беспартийный, он был первым 
среди актеров удостоен звания Героя Социалистиче-
ского труда. 0н 22 раза выступал перед И. Сталиным в 
Георгиевском зале Кремля. За антифашистские сати-
рические спектакли в 1942 и 1943 годах был удостоен 
Сталинских премий. Он знал все правила, по которым 
должен был играть обласканный руководитель теат-
ра в СССР. И не стеснялся признать, что стыдится сво-
ей прежней веры в виновность репрессированных лю-
дей. И с горечью приходил к мысли, что «коллективное 
бессознательное» в человеке примиряет эту ложную 
веру с совестью. Но он всегда отличал белое от черного. 
Добро от зла. Сцена концерта в Георгиевском зале, во 
время которого он узнает об аресте Вс. Э. Мейерхоль-
да, — одна из самых сильных в спектакле. Образцов 
знал бесценность потери каждого человека: «Упал дом. 
Жертв мало: один человек. Ну а если этот человек ваш 
ребенок? Или ваша жена? Или ваш отец? Может быть, 
это все, что есть в вашей жизни?»  

 Е. Цыганов, который и внешне похож на молодого 
Образцова, поразительно передает характер его речи. 
Прежде чем произнести фразу, он беззвучно шевелит 
губами, готовясь к тому, чтобы звуки сложились в сло-
ва.  Происходит внутренний процесс оценки не только 
происходящего во вне, но и в нем самом. Поэтому он 
вдруг рвет слово на слоги — в эти мгновенья он, как бы 
заново, воспринимает ситуацию. Ищет новые смыслы. 

 И при этом он наивен как настоящий художник, 
который радуется самой возможности бескорыстной 
игры. Как человек, 
всю жизнь играв-
ший в куклы,  даже 
тогда, когда сверст-
ники начинают за-
ниматься более 
серьезными дела-
ми. Не случайно та-
кое важное место 
в спектакле зани-
мает стая голубей, 
вольным полетом 
взрывающая ткань 
спектакля. Сергей 
Владимирович был 
заядлым голубятни-
ком, в этой страсти 
жила тяга к свобод-
ному творчеству, 
без которой нет на-
стоящего искус-
ства. Пойди разберись в душе народного артиста СССР, 
Героя Социалистического труда, лауреата Ленинской, 
Сталинских и прочих премий!

   Авторы спектакля не просто рассказывают о герое 
«на фоне эпохи», они пытаются раскрыть, как «фон» 
проникает во внутренний мир художника, подталки-
вает его к неожиданным творческим откровениям. Для 
С. Образцова и художника Б. Тузлукова переход к тро-
стевым куклам был связан с поиском широкого роман-
тического жеста, невозможного в работе с «перчаточ-
ными» куклами. Спектакль «Волшебная лампа Алла-
дина» по пьесе Нины Гернет, который С. Образцов на-
звал «второй «Чайкой» своего тетра, в 1940-м привел в 
театр и детей, и взрослых. Магнетический романтизм 
эпохи выразился в сказочном материале, заворажи-
вавшем красотой и предчувствием неведомого. 

 Но большие линии истории в творчестве куколь-
ных дел мастера выражаются и в мельчайших дета-
лях, для него важно, что мизинец его первой жены Со-
фьи Семеновны повторяется в мизинчике его внучки. 
Связь времен обретает вещное, материальное обличье.  

 Он знал, что в кукольном театре куда больше сво-
боды, чем во взрослом драматическом театре. Чего с 
нее, куклы, взять в конце концов! Именно поэтому он 
в 1946 году начал работу над спектаклем «Необыкно-
венный концерт», пародирующим штампы советской 
эстрады тех лет. В мрачную пору борьбы с космополи-
тизмом С.В. Образцов «пробил» свой спектакль, усто-
явший от обвинений в «очернительстве» и «отсут-
ствии положительного героя». Он знал, что самая тем-
ная ночь — перед рассветом. 

   В первой редакции «Необыкновенного концерта» 
С.В. Образцов взял на себя роль положительного героя. 
Как и в спектакле Е. Образцовой, от него нельзя было 
оторвать глаз. И сегодня мы смотрим на его образ, со-
зданный Е. Цыгановым, слушаем, как они поют «На-
глядитесь, наглядитесь на меня, очи черныя…»  один 
живьем, другой в записи,  и не можем наглядеться… 

Цыганов уловил 
многосложность 
своего героя, его 
гениальную худо-
жественную 
наивность и чело-
веческую прони-
цательность

Образцов знал, что 
в кукольном теат-
ре куда больше 
свободы, чем во 
взрослом драма-
тическом театре. 
Чего с нее, куклы, 
взять в конце 
концов!

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

А К Ц Е Н Т

Его писательская манера — на стыке 
художественной прозы и откровенной 
журналистики. Она, как ни странно, 
довольно изысканная и обманчивая 
в своей простоте

А К Ц Е Н Т

«Кабаре» в Театре наций будет музы-
кальной драмой – здесь не артисты 
мюзикла, а драматические актёры

Спектакль «Ложные признания» соединяет изящную комедию положений c любовной драмой и «служебным романом». 

СПРАВКА «РГ»

Евгений Писарев закончил Шко-

лу-студию МХАТ в 1993 году и был 

принят в труппу Театра им. Пушки-

на. С 1999 года преподает актер-

ское мастерство в Школе-студии 

МХАТ. С июня 2010 года — художе-

ственный руководитель Мо-

сковского драматического театра 

имени А.С. Пушкина. Лауреат пре-

мии «Золотая Маска». 

Кстати

До конца года Евгений Писарев поставит на Основной сцене Театра им. 

Пушкина новый спектакль — пьесу Михаила Булгакова «Багровый 

остров», которая в конце 1920-х годов шла на сцене Камерного театра. 

А в начале зимы Даниил Чащин выпустит «Красавца-мужчину» 

Островского к 200-летию драматурга.

КНИГИ Новые 
биографии 
Маресьева 
и Ватутина

ПРАВДА 
О НАСТОЯЩЕМ
Людмила Прохорова

Как после войны сложилась 
жизнь летчика Алексея Ма-
ресьева, известного всем по 
«Повести о настоящем чело-
веке» Бориса Полевого? В чем 
уникальность судьбы генера-
ла армии Николая Ватутина? 
О проекте «Великая Отече-
ственная война в биографиях» 
рассказали Николай Карта-
шов, автор биографий в серии 
«ЖЗЛ» издательства «Молодая 
гвардия», и Константин Залес-
ский, редактор, вице-президент 
Ассоциации историков Второй 
мировой войны.

Проект «Великая Отече-
ственная война в биографиях», 
по словам Залесского, «направ-
лен на создание внутри серии 
ЖЗЛ собственного «бессмерт-
ного полка». 

«Ватутин никогда не прини-
мал скоротечных решений, — 
рассказал Николай Карташов, — 
не «щелкал каблуками», как го-
ворят военные. Он всегда имел 
свою точку зрения и умел ее от-
стаивать. И защищал своих под-
чиненных». 

Биография Ватутина выхо-
дила однажды в 1950-е годы.  

«У Полевого была повесть о 
настоящем человеке, а у нас — 
правда о настоящем человеке. 

Маресьев был зам. председа-
теля Совета ветеранов. Тот по-
двиг, который он совершил по-
сле войны, менее известен, но 
для ветеранов не менее велик», 
—  сказал историк Залесский. 

Евгений Писарев: Не надо бояться, что театр — это театр. Театр часто начи-
нает играть в кинематограф. Но раз все боятся, кто-то должен на этом 
настаивать.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОДРУЖЕСТВО Ветераны афганской войны из разных стран 
встретились в столице Азербайджана

Равнение на память
Владимир Снегирев,
Баку

М
ы одновремен-
но спустились 
в  лобби отеля, 
ч т о б ы  в с к о р е 
ехать в аэропорт, 
Р у с л а н  Ау ш е в 
и я. Повестка дня 
ветеранского за-
седания была ис-

черпана, следовало прощаться. 
У выхода к моему другу подо-
шел симпатичный усатый че-
ловек лет шестидесяти на вид 
и, явно волнуясь, с надеждой 
произнес: 

— Товарищ генерал, вы меня 
не помните? 

Аушев остановился, вгля-
делся в незнакомца:

— 180-й полк? 
— Так точно! — просиял тот. — 

Рядовой Ильхам Бахышев. Ко-
мендантский взвод. Помните? 

Прошло больше сорока лет 
с тех пор, как они воевали вме-
сте, — командир второго бата-
льона 180-го мотострелково-
го полка капитан Аушев и ря-
довой Бахышев. И вот встре-
тились — два ветерана, ингуш 
и азербайджанец, немолодые 
уже люди, у каждого по шесть 
внуков,  жизнь  за  спиной . 
Встретились, обнялись. Иль-
хам слезу смахнул. 

— Можно, я вам наш город 
покажу? 

В центре Баку, прямо у под-
ножия знаменитой Девичьей 
башни, сели в тени чинары, 
чтобы выпить чаю. Стали вспо-
минать сослуживцев, эпизоды 
боевой службы, делиться фото-
графиями. Ильхам на телефон 
снимал видео и беспрерывно 
звонил — жене, сыновьям, кол-
легам, другому сослуживцу по 
180-му полку, который живет 
в Хабаровске:

— Смотрите, с кем я пью чай!
Ка ж етс я ,  в   тот  м о м е н т 

не было человека счастливее, 
чем он. И ведь генерал-лейте-
нант, Герой Советского Союза 
Руслан Султанович Аушев был 
счастлив не меньше. 

А стала эта встреча воз-
можной, потому что после 
продолжительного переры-
ва, вызванного ограничени-

ями в связи с эпидемией ко-
вида, вновь вместе собрались 
ветераны  афганской войны из 
государств СНГ плюс предста-
вители Грузии и стран Балтии. 
На сей раз членов Координа-
ционного совета Комитета по 
делам воинов-интернациона-
листов при совете глав госу-
дарств — участников Содруже-
ства принимала столица Азер-
байджана. 

Все руководители вете-
ранских организаций бывших 
советских республик хорошо 
знают друг друга. Узбек Талат 
Муродов, казах Шарипбай Уте-
генов, белорус Валерий Гайду-
кевич, азербайджанец Маго-
мет Велиев, грузин Нугзар Ках-
ниаури… Когда они встреча-
ются (а вернее сказать, когда 
мы встречаемся), то это всегда 
Братство — я намеренно пишу 

слово с большой буквы, ибо это 
настоящее, не киношное, не фор-
мальное, а освященное войной 
и общим благородным делом 
объединение красивых мужчин.

В ходе заседания Координа-
ционного комитета традици-
онно обсуждались общие для 
всех проблемы медико-соци-
альной помощи ветеранам бое-
вых действий, говорили о том, 
как совершенствовать зако-
нодательную базу государств 
СНГ и регионов в интересах со-
циально-правового положения 
«афганцев», как активизиро-
вать розыск без вести пропав-
ших. Делились опытом — а он за 
три десятилетия существова-
ния ветеранского движения на-
коплен большой. 

И помимо всех тех очевид-
ных достижений, которыми 
может похвалиться Афганское 

Братство, есть одно не громкое, 
но для меня очень и очень важ-
ное — оно заключается в том, 
что вот такие сердечные встре-
чи, наше повседневное обще-
ние, наша готовность в любой 
момент прийти на помощь друг 
другу являются сильнейшим 
фактором мира. А мир для любо-
го человека, прошедшего войну, 
это самое святое, самое главное. 

Кстати, генерал Р.С. Аушев, 
по инициативе которого в кон-
це 80-х годов был создан Коми-
тет по делам воинов-интерна-
ционалистов, впервые присут-
ствовал на заседании Коорди-
национного совета, как почет-
ный гость. А отчетный доклад 
также впервые делал новый гла-
ва комитета, воин-«афганец» 
 Николай Шуба.  

Прошло много лет с тех пор,
как они воевали вместе.А К Ц Е Н Т

Это боевое Братство, освященное
общим благородным делом 
поддержки друг друга и памятью
о былых сражениях

Конституционный Суд Российской 
Федерации в  составе Председателя 
B.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой, C.М.Казан-
цева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, Л.О.
Красавчиковой, С.П.Маврина, Н.В. Мель-
никова,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями тре-
тьей и четвертой статьи 3, частью первой 
статьи 21, статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 
и 99 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности положений пункта 3 статьи 21325 
Федерального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)», абзаца восьмого части 
первой статьи 446 ГПК Российской Феде-
рации, а также пункта 1 статьи 61 и пункта 
1 статьи 80 Семейного кодекса Российской 
Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки О.Г.Клепиковой. 
Основанием к рассмотрению дела явилась 
обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявительницей законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Л.О.Красавчиковой, исследовав пред-
ставленные документы и иные материалы, 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации

установил:
1. В силу пункта 3 статьи 21325 Феде-

рального закона от 26 октября 2002 года 
№ 127-ФЗ «О несостоятельности (банкрот-
стве)» в случае признания гражданина 
банкротом и введения реализации его 
имущества то имущество, на которое не 
может быть обращено взыскание в соот-
ветствии с гражданским процессуальным 
законодательством, исключается из кон-
курсной массы. Согласно же абзацу вось-
мому части первой статьи 446 ГПК Россий-
ской Федерации взыскание по исполни-
тельным документам не может быть 
обращено на продукты питания и деньги на 
общую сумму не менее установленной 
величины прожиточного минимума само-
го гражданина-должника и лиц, находя-
щихся на его иждивении (с 1 февраля 2022 
года Федеральным законом от 29 июня 
2021 года № 234-ФЗ дополнен словами 
«, в том числе на заработную плату и иные 
доходы гражданина-должника в размере 
величины прожиточного минимума трудо-
способного населения в целом по Россий-
ской Федерации (прожиточного миниму-
ма, установленного в субъекте Российской 
Федерации по месту жительства гражда-
нина-должника для соответствующей 
социально-демографической группы 
населения, если величина указанного про-
житочного минимума превышает величи-
ну прожиточного минимума трудоспособ-
ного населения в целом по Российской 
Федерации)».

Пункт 1 статьи 61 Семейного кодекса 
Российской Федерации предусматривает, 
что родители имеют равные права и несут 
равные обязанности в отношении своих 
детей, а в силу пункта 1 его статьи 80 роди-
тели обязаны содержать своих несовер-
шеннолетних детей, порядок и форма 
предоставления содержания несовершен-
нолетним детям определяются родителя-
ми самостоятельно.

1.1. Конституционность приведенных 
законоположений оспаривает гражданка 
О.Г.Клепикова. Определением Арбитраж-
ного суда Рязанской области от 23 декабря 
2020 года, оставленным без изменения 

постановлением суда апелляционной 
инстанции, частично удовлетворены требо-
вания об исключении имущества из кон-
курсной массы, заявленные ею в обособ-
ленном споре в рамках дела о признании ее 
банкротом. Из конкурсной массы, форми-
руемой за счет получаемой ею заработной 
платы, исключены ежемесячно денежные 
средства: в размере величины прожи-
точного минимума для трудоспособного 
населения — на должника (О.Г.Клепикову), 
а также в размере величины прожиточного 
минимума для детей — на ребенка 2009 
года рождения и в размере 1/2 величины 
прожиточного минимума для детей — на 
ребенка 2014 года рождения. При этом 
суды исходили из того, что заявительницей 
не представлено доказательств либо осво-
бождения отца младшего из детей от обя-
занности по финансовому содержанию 
несовершеннолетнего ребенка, либо тре-
бования ею исполнения данной обязанно-
сти в  принудительном порядке, либо 
наличия соглашения о содержании ребен-
ка в соответствии с главой 16 Семейного 
кодекса Российской Федерации. Постанов-
лением суда кассационной инстанции акты 
нижестоящих судов оставлены без изме-
нения.

Определением судьи Верховного Суда 
Российской Федерации от 16 сентября 
2021 года О.Г.Клепиковой отказано в пере-
даче кассационной жалобы для рассмот-
рения в судебном заседании Судебной 
коллегии по экономическим спорам Вер-
ховного Суда Российской Федерации.

1.2. Заявительница полагает, что оспа-
риваемые нормы в их взаимосвязи проти-
воречат статьям 1 (часть 1), 7 (часть 1), 17 
(часть 3), 19 (части 1 и 2), 45 (часть 1), 46 
(часть 1) и 55 (части 2 и 3) Конституции Рос-
сийской Федерации в той мере, в какой они 
по смыслу, придаваемому им правоприме-
нительной практикой, допускают лишение 
ребенка, имеющего второго родителя, иму-
щественного иммунитета в отношении 
получаемых из заработной платы первого 
родителя, находящегося в процедуре 
банкротства, денежных средств в размере 
не менее установленной величины прожи-
точного минимума для детей.

Таким образом, с учетом предписаний 
статей 36, 74, 96 и 97 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации» положения 
пункта 3 статьи 21325 Федерального закона 
«О несостоятельности (банкротстве)», 
абзаца восьмого части первой статьи 446 
ГПК Российской Федерации, а также пункта 
1 статьи 61 и пункта 1 статьи 80 Семейного 
кодекса Российской Федерации являются 
предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу постольку, поскольку они 
служат основанием для решения вопроса 
об исключении из конкурсной массы гра-
жданина, признанного несостоятельным 
(банкротом), денежных средств на общую 
сумму не менее установленной величины 
прожиточного минимума для несовершен-
нолетнего ребенка, находящегося на ижди-
вении гражданина-должника, в частности 
при отсутствии доказательств неисполне-
ния вторым родителем обязанностей по 
содержанию ребенка.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации политика России как правово-
го и социального государства направлена 
на создание условий для достойной жизни 
и свободного развития человека (статьи 1 
и 7), в России обеспечиваются защита 
достоинства граждан, сбалансирован-
ность прав и обязанностей гражданина, 
социальное партнерство (статья 751). Про-
возглашая признание, соблюдение 
и защиту прав и свобод человека и гражда-

нина обязанностью государства (статья 2), 
Конституция Российской Федерации 
гарантирует каждому свободу экономиче-
ской деятельности, право иметь имуще-
ство в собственности, владеть, пользо-
ваться и распоряжаться им как единолич-
но, так и совместно с другими лицами, 
защиту прав и свобод, в том числе судеб-
ную, которая должна реализовываться на 
основе равенства всех перед законом 
и судом, быть полной и эффективной, 
отвечать критериям соразмерности, обес-
печивая равновесие между правами 
и законными интересами всех участников 
гражданского оборота — собственников, 
кредиторов, должников (статьи 8 и 19; ста-
тья 35, части 1 и 2; статья 45, часть 1; статья 
46, часть 1). При этом, как следует из выра-
женных в Постановлении Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 22 
июня 2017 года № 16-П позиций, при опре-
делении баланса конституционно значи-
мых интересов необходимо принимать во 
внимание характер этих интересов.

2.1. Институт банкротства, как неодно-
кратно указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, призван обеспе-
чить баланс прав и законных интересов 
лиц, участвующих в деле о банкротстве, 
притом что их интересы различны и зача-
стую диаметрально противоположны 
(постановления от 19 декабря 2005 года 
№ 12-П, от 18 ноября 2019 года № 36-П, от 
3 февраля 2022 года № 5-П и др.). Оцени-
вая конституционность ряда положений 
Федерального закона «О несостоятельно-
сти (банкротстве)», Конституционный Суд 
Российской Федерации отметил, что спе-
циальный режим предъявления в арбит-
ражном суде имущественных требований 
к должнику в рамках процедур банкрот-
ства позволяет достичь определенности 
объема его имущества в течение всей про-
цедуры банкротства и создает условия как 
для принятия мер к преодолению неплате-
жеспособности должника, так и для воз-
можно более полного удовлетворения 
требований всех кредиторов (постановле-
ния от 12 марта 2001 года № 4-П, от 
31 января 2011 года № 1-П, от 18 мая 
2015 года № 10-П и др.).

Вместе с тем из находящихся во взаи-
мосвязи положений Конституции Россий-
ской Федерации о равенстве всех перед 
законом и судом (статья 19, часть 1) и о 
гарантиях государственной защиты прав 
и свобод человека и гражданина (статья 
45, часть 1) следует необходимость в рав-
ной мере обеспечивать права и законные 
интересы всех лиц, участвующих в деле 
о банкротстве. Реализация целей защиты 
нарушенных прав, свобод и законных 
интересов кредиторов должна соотно-
ситься с необходимостью охраны консти-
туционно значимых ценностей, включая 
достойную жизнь и свободное развитие 
человека, обеспечение которых состав-
ляет обязанность государства (статья 7 
Конституции Российской Федерации), 
а потому должна сопровождаться соблю-
дением прав и законных интересов долж-
ников, и не в последнюю очередь — лиц, 
нуждающихся в дополнительных гаранти-
ях социальной защиты. Соответствующие 
конституционно одобряемые цели кон-
кретизируются законодателем в Феде-
ральном законе «О несостоятельности 
(банкротстве)», чему, по своему букваль-
ному смыслу, служит и пункт 3 его ста-
тьи 21325.

3. Именно соблюдением прав гра-
ждан-должников в процедуре банкротства 
объясняется закрепление в Федеральном 
законе «О несостоятельности (банкрот-
стве)» положения, позволяющего исклю-
чить из конкурсной массы денежные сред-

ства, предназначенные для удовлетворе-
ния жизненных потребностей самого гра-
жданина-должника и находящихся на его 
иждивении лиц. Так, согласно положению 
статьи 2 данного Федерального закона 
реализация имущества — это реабилита-
ционная процедура, применяемая в деле 
о банкротстве к признанному банкротом 
гражданину в целях соразмерного удовле-
творения требований кредиторов и осво-
бождения гражданина от долгов. Все иму-
щество гражданина, имеющееся на дату 
принятия решения арбитражного суда 
о признании его банкротом и введении 
реализации имущества и выявленное или 
приобретенное после этой даты, в силу 
пункта 1 статьи 21325 данного Федерально-
го закона составляет конкурсную массу, за 
исключением имущества, определенного 
пунктом 3 указанной статьи, на которое не 
может быть обращено взыскание в соот-
ветствии с гражданским процессуальным 
законодательством.

3.1. К имуществу, которое принадле-
жит гражданину-должнику на праве соб-
ственности и на которое не может быть 
обращено взыскание по исполнительным 
документам, статья 446 ГПК Российской 
Федерации — в ее действующей редак-
ции — относит продукты питания и деньги 
на общую сумму не менее установленной 
величины прожиточного минимума само-
го гражданина-должника и лиц, находя-
щихся на его иждивении, в том числе зара-
ботную плату и иные его доходы в размере 
величины прожиточного минимума (абзац 
восьмой части первой). Такой смысл при-
давался данной норме в делах о банкрот-
стве граждан и ранее.

Конституционный Суд Российской 
Федерации не раз касался вопросов, свя-
занных с невозможностью обращения 
взыскания по исполнительным докумен-
там на имущество, принадлежащее гра-
жданину-должнику на праве собственно-
сти и  определенное в  соответствии 
с частью первой статьи 446 ГПК Россий-
ской Федерации. В частности, в Постанов-
лении от 12 июля 2007 года № 10-П указа-
но, что данная статья — устанавливающая 
исчерпывающий перечень видов имуще-
ства граждан, на которое в системе дей-
ствующего правового регулирования 
запрещается обращать взыскание по 
исполнительным документам в силу целе-
вого назначения этого имущества, его 
свойств, признаков, характеризующих 
субъекта, в чьей собственности оно нахо-
дится,  — предоставляет граждани-
ну-должнику имущественный (исполни-
тельский) иммунитет. Тем самым, исходя 
из общего предназначения этого правово-
го института, должнику и лицам, находя-
щимся на его иждивении, гарантируются 
условия, необходимые для их нормально-
го существования и деятельности, а дан-
ная статья выступает процессуальной 
гарантией реализации их социально-эко-
номических прав. Достижение баланса 
интересов кредитора и гражданина-долж-
ника требует защиты прав последнего не 
только путем соблюдения минимальных 
стандартов правовой защиты, отражаю-
щих применение мер исключительно пра-
вового принуждения к исполнению долж-
ником своих обязательств, но и путем 
сохранения для него и лиц, находящихся 
на его иждивении, должного уровня суще-
ствования, с тем чтобы не оставить их за 
пределами социальной жизни. В Поста-
новлении от 14 мая 2012 года № 11-П 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации вновь отметил, что такое правовое 
регулирование, запрещая обращать взыс-
кание на определенные виды имущества 
в силу его назначения, свойств и призна-

ков, обусловлено стремлением законода-
теля, предоставив гражданину-должнику 
имущественный (исполнительский) имму-
нитет, сохранить ему и лицам, находящим-
ся на его иждивении, условия, необходи-
мые для достойного существования.

На обязанность суда обеспечить спра-
ведливый баланс между имущественными 
интересами кредиторов и личными права-
ми должника (в том числе его правами на 
достойную жизнь и достоинство личности 
при решении вопросов, связанных 
с исключением имущества из конкурсной 
массы) указано также в постановлении 
Пленума Верховного Суда Российской 
Федерации от 13 октября 2015 года № 45 
«О некоторых вопросах, связанных с вве-
дением в действие процедур, применяемых 
в делах о несостоятельности (банкротстве) 
граждан» (пункт 39). С требованием об 
обеспечении такого баланса связано и дан-
ное в пункте 1 постановления Пленума Вер-
ховного Суда Российской Федерации от 25 
декабря 2018 года № 48 «О некоторых 
вопросах, связанных с особенностями 
формирования и распределения конкурс-
ной массы в делах о банкротстве граждан» 
разъяснение, в котором среди прочего под-
черкнуто, что в конкурсную массу не вклю-
чаются получаемые должником выплаты, 
предназначенные для содержания иных 
лиц (алименты на несовершеннолетних 
детей, страховая пенсия по случаю потери 
кормильца, назначенная ребенку, пособие 
на ребенка, социальные пенсии, пособия 
и меры социальной поддержки, установ-
ленные для детей-инвалидов, и т.п.); из 
конкурсной массы исключается имуще-
ство, на которое не может быть обращено 
взыскание в соответствии с гражданским 
процессуальным законодательством, в том 
числе деньги в размере установленной 
величины прожиточного минимума, при-
ходящейся на самого гражданина-должни-
ка и лиц, находящихся на его иждивении.

Таким образом, положения пункта 3 
статьи 21325 Федерального закона 
«О несостоятельности (банкротстве)» 
и абзаца восьмого части первой статьи 446 
ГПК Российской Федерации, прямо преду-
сматривающего имущественный (испол-
нительский) иммунитет в отношении при-
надлежащих гражданину- должнику на 
праве собственности денежных средств на 
общую сумму не менее установленной 
величины прожиточного минимума само-
го гражданина- должника и лиц, находя-
щихся на его иждивении, в том числе несо-
вершеннолетних детей, отвечают целям 
соблюдения конституционно значимого 
принципа соразмерности при обеспечении 
защиты прав и законных интересов гра-
жданина-должника в процедуре реализа-
ции его имущества в случае признания его 
банкротом.

4. В то же время судебные акты по делу 
о банкротстве О.Г.Клепиковой свидетель-
ствуют о том, что в судебной практике 
допускается подход, когда исключение из 
конкурсной массы гражданина, признан-
ного банкротом, денежных средств на 
общую сумму не менее установленной 
величины прожиточного минимума для 
несовершеннолетнего ребенка, находяще-
гося на иждивении гражданина-должника, 
ставится в зависимость от наличия у его 
ребенка второго родителя, хотя судом 
и установлен факт нахождения этого 
ребенка на иждивении гражданина-долж-
ника. Рассматриваемому регулированию 
придается тот смысл, что в таком случае 
исключению из конкурсной массы подле-
жат денежные средства в размере не более 
половины установленной величины про-
житочного минимума для детей, если гра-
жданином-должником не представлено 

доказательств, относящихся к неисполне-
нию вторым родителем обязанностей по 
содержанию ребенка в  соответствии 
с Семейным кодексом Российской Феде-
рации.

4.1. Согласно Конституции Российской 
Федерации в России обеспечивается госу-
дарственная поддержка семьи, мате-
ринства, отцовства и детства (статья 7, 
часть 2), материнство и детство, семья 
находятся под защитой государства, забо-
та о детях, их воспитание — равное право 
и обязанность родителей (статья 38, части 
1 и 2), дети являются важнейшим приори-
тетом государственной политики России 
(статья 671 часть 4). В силу этих конститу-
ционных требований законодатель, реали-
зуя свои полномочия в сфере семейного 
права, а именно регулируя отношения, 
связанные с защитой семьи, материнства, 
отцовства и детства (статья 72, пункты 
«ж1», «к» части 1, Конституции Россий-
ской Федерации), установил в Семейном 
кодексе Российской Федерации взаимные 
права и обязанности родителей и их детей 
исходя из того, что в основе регулирова-
ния семейных отношений лежат такие 
принципы, как недопустимость произ-
вольного вмешательства в дела семьи, 
беспрепятственное осуществление члена-
ми семьи своих прав, возможность судеб-
ной защиты этих прав, а равно разрешение 
внутрисемейных вопросов по взаимному 
согласию и приоритетная защита прав 
и интересов несовершеннолетних и нетру-
доспособных членов семьи (пункты 1 и 3 
статьи 1). Согласно данному Кодексу роди-
тели имеют равные права и несут равные 
обязанности в отношении своих детей 
(пункт 1 статьи 61), являются законными 
представителями своих детей и выступают 
в защиту их прав и интересов в отношени-
ях с любыми физическими и юридически-
ми лицами, в том числе в судах, без специ-
альных полномочий (абзац второй пункта 
1 статьи 64); праву ребенка на получение 
содержания от своих родителей корре-
спондирует обязанность родителей содер-
жать своих несовершеннолетних детей 
(пункт 1 статьи 60 и пункт 1 статьи 80).

Ответственность за обеспечение над-
лежащих условий для реализации ребен-
ком права на достойный уровень жизни 
обязывает родителей предпринять для 
этого все возможные усилия. Наряду 
с добровольным исполнением данной 
обязанности — основанным на общепри-
знанной презумпции добросовестности 
родительской заботы о детях, когда роди-
тели самостоятельно определяют порядок 
и формы предоставления им содержания, 
в том числе посредством соглашения об 
уплате алиментов, — статья 80 Семейного 
кодекса Российской Федерации преду-
сматривает при непредоставлении родите-
лями содержания своим несовершенно-
летним детям также возможность прину-
дительного исполнения данной обязанно-
сти путем взыскания с родителей алимен-
тов на детей в судебном порядке (пункты 2 
и 3).

Подобный подход к вопросу равенства 
прав и обязанностей, а также ответствен-
ности родителей в отношении своих несо-
вершеннолетних детей нашел отражение 
в практике Верховного Суда Российской 
Федерации, указавшего следующее. 
Семейная жизнь предполагает наличие 
тесной эмоциональной связи в том числе 
между родителями и детьми, взаимную 
поддержку членов семьи, ответственность 
перед семьей всех ее членов. Основными 
обязанностями родителей в семье являют-
ся воспитание, содержание, защита прав 
и интересов детей. Поскольку родители 
несут одинаковую ответственность за вос-

питание и развитие ребенка, эти обязанно-
сти должны выполняться независимо от 
наличия или отсутствия брака родителей, 
а  также их совместного проживания. 
Невыполнение по вине родителей роди-
тельских обязанностей, в том числе по 
содержанию детей, их материальному 
обеспечению, может повлечь для роди-
телей установленные законом меры ответ-
ственности, среди которых лишение роди-
тельских прав (пункт 6 Обзора судебной 
практики Верховного Суда Российской 
Федерации № 4 (2020), утвержденного 
Президиумом Верховного Суда Россий-
ской Федерации 23 декабря 2020 года).

Следовательно, положения пункта 1 
статьи 61 и пункта 1 статьи 80 Семейного 
кодекса Российской Федерации, имея 
целью охрану прав и интересов несовер-
шеннолетних детей, создание условий, 
обеспечивающих им достойную жизнь, 
благосостояние и свободное развитие, 
будучи направлены на защиту семьи, мате-
ринства, отцовства и детства, отражают 
признание общественной значимости рав-
ных родительских прав и обязанностей 
матери и  отца несовершеннолетнего 
ребенка, что согласуется с конституцион-
ными ценностями справедливости и юри-
дического равенства. Эти положения ни 
сами по себе, ни во взаимосвязи с положе-
ниями пункта 3 статьи 21325 Федерального 
закона «О несостоятельности (банкрот-
стве)» и абзаца восьмого части первой ста-
тьи 446 ГПК Российской Федерации — 
исходя из необходимости баланса назван-
ных ценностей и недопустимости умале-
ния ни одной из них, в том числе с учетом 
принципа, согласно которому осуществле-
ние прав и свобод человека и гражданина 
не должно нарушать права и свободы дру-
гих лиц (статья 17, часть 3, Конституции 
Российской Федерации), — не могут слу-
жить основанием для лишения несовер-
шеннолетнего ребенка, находящегося на 
иждивении гражданина, признанного 
банкротом, содержания в виде денежных 
средств в размере установленной величи-
ны прожиточного минимума для детей и в 
том случае, если отсутствуют доказатель-
ства неисполнения вторым родителем 
обязанностей по содержанию ребенка 
в соответствии с Семейным кодексом Рос-
сийской Федерации. Само по себе непред-
ставление гражданином, признанным 
банкротом, доказательств неисполнения 
вторым родителем обязанностей по 
содержанию ребенка в  соответствии 
с семейным законодательством не имеет 
юридического значения для оценки право-
вого положения ребенка как находящего-
ся на иждивении гражданина-должника 
применительно к решению вопроса об 
исключении из конкурсной массы этого 
гражданина денежных средств на ребенка 
в размере, соответствующем предписа-
нию абзаца восьмого части первой статьи 
446 ГПК Российской Федерации.

Таким образом, положения пункта 3 
статьи 21325 Федерального закона «О несо-
стоятельности (банкротстве)», абзаца 
восьмого части первой статьи 446 ГПК Рос-
сийской Федерации, а также пункта 1 ста-
тьи 61 и пункта 1 статьи 80 Семейного 
кодекса Российской Федерации преду-
сматривают исключение из конкурсной 
массы гражданина, признанного несостоя-
тельным (банкротом), денежных средств 
на общую сумму не менее установленной 
величины прожиточного минимума для 
несовершеннолетнего ребенка, находяще-
гося на иждивении гражданина-должника, 
в том числе и при отсутствии доказательств 
неисполнения вторым родителем обязан-
ностей по содержанию ребенка в соответ-
ствии с Семейным кодексом Российской 

Федерации. Именно в таком — конституци-
онно-правовом — смысле данные законо-
положения в системе действующего пра-
вового регулирования соответствуют 
Конституции Российской Федерации, 
и лишь в таком смысле эти нормы, направ-
ленные на защиту прав не только самого 
гражданина- должника, но и лиц, находя-
щихся на его иждивении, включая несовер-
шеннолетних детей, а равно на обеспече-
ние им нормальных условий существова-
ния и гарантий социально-экономических 
прав, должны пониматься и исполняться 
всеми правоприменителями.

Исходя из изложенного и  руко-
водствуясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать положения пункта 3 статьи 

21325 Федерального закона «О несостоя-
тельности (банкротстве)», абзаца восьмо-
го части первой статьи 446 ГПК Россий-
ской Федерации, а также пункта 1 статьи 
61 и пункта 1 статьи 80 Семейного кодекса 
Российской Федерации не противореча-
щими Конституции Российской Федера-
ции, поскольку по своему конституци-
онно¬правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования они 
не предполагают отказа в исключении из 
конкурсной массы гражданина, признан-
ного несостоятельным (банкротом), 
денежных средств на общую сумму не 
менее установленной величины прожи-
точного минимума для несовершеннолет-
него ребенка, находящегося на иждивении 
гражданина-должника, в том числе и при 
отсутствии доказательств неисполнения 
вторым родителем обязанностей по 
содержанию ребенка в  соответствии 
с Семейным кодексом Российской Феде-
рации.

2. Конституционно-правовой смысл 
положений пункта 3 статьи 21325 Феде-
рального закона «О несостоятельности 
(банкротстве)», абзаца восьмого части 
первой статьи 446 ГПК Российской Феде-
рации, а также пункта 1 статьи 61 и пункта 
1 статьи 80 Семейного кодекса Российской 
Федерации, выявленный в настоящем 
Постановлении, является общеобязатель-
ным, что исключает любое иное их 
истолкование в правоприменительной 
практике.

3. Судебные акты по делу о банкрот-
стве гражданки Клепиковой Ольги Генна-
дьевны, принятые по вопросу об исключе-
нии из конкурсной массы, формируемой 
за счет получаемой ею заработной платы, 
ежемесячно денежных средств на общую 
сумму не менее установленной величины 
прожиточного минимума, подлежат 
в части исключения денежных средств на 
несовершеннолетнего ребенка 2014 года 
рождения пересмотру в установленном 
порядке.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу со дня официального опубли-
кования, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органами 
и должностными лицами.

5. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 15-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации 
по делу о проверке конституционности положений пункта 3 статьи 21325 Федерального закона «О несостоятельности (банкротстве)», 

абзаца восьмого части первой статьи 446 Гражданского процессуального кодекса Российской Федерации, 
а также пункта 1 статьи 61 и пункта 1 статьи 80 Семейного кодекса Российской Федерации в связи с жалобой гражданки О.Г. Клепиковой

город Санкт-Петербург  14 апреля 2022 года

ЗДОРОВЬЕ ВОЗ предлагает не продавать
газировку детям

Оставить
без сладкого
Ирина Невинная

М
ы продолжаем стреми-
тельно толстеть: рас-
пространение избы-

точной массы тела и ожире-
ния среди населения Европы 
растет и достигло масштабов 
эпидемии, — к такому выводу 
пришли авторы Европейско-
го регионального доклада ВОЗ. 
Ни одно из 53 государств, вхо-
дящих в Европейский регион 
ВОЗ, не показывают улучшения 
ситуации, хотя, напомним, одна 
из глобальных целей, постав-
ленных ВОЗ, — остановить рост 
ожирения к 2025 году.

Сейчас в Европейском регио-
не фактически двое из трех 
взрослых (59%) и каждый тре-
тий ребенок имеют излишний 
вес, который приводит к ожире-
нию, или уже страдают ожире-
нием. Причем, как отмечают ав-
торы доклада, ситуация в Евро-
пе в этом отношении хуже, чем 
в любом другом регионе мира, 
за исключением Северной 
и Южной Америки.

Что касается России, мы на-
ходимся примерно в средней ча-
сти антирейтинга, то есть у нас 
далеко не худшая ситуация по 
сравнению с нашими соседями 
по Европейскому региону. По 
крайней мере, пока. Но и наши 
специалисты постоянно гово-
рят, что проблема нарастает, 
и россиянам давным-давно пора 
худеть.

«Эпидемиологические по-
казатели распространенности 
ожирения различаются в зави-
симости от методики сбора ин-
формации. Так, согласно дан-
ным обращаемости больных 
в медучреждения с диагнозом 
«ожирение», им страдают всего 
лишь 1,5% граждан, — отмечает 
замдиректора НМИЦ эндокри-
нологии, директор Института 
диабета академик РАН Мари-
на Шестакова. — Но результа-
ты «выборочных наблюдений» 
и исследований говорят, что 
распространенность ожирения 
выше на порядок, оно фиксиру-
ется у 20—26% населения».

Избыточный вес и ожире-
ние — одна из ведущих причин 

смертности и инвалидности. 
По последним оценкам, в Евро-
пе они становятся причиной 
более 1,2 миллиона смертей 
в год (13% от общей смертности 
в регионе).

Список последствий должен 
бы заставить легко отказаться 
от переедания — ведь речь идет 
о сердечно-сосудистых заболе-
ваниях, сахарном диабете 2-го 
типа и даже раке. «Именно ожи-

рение считается причиной по 
меньшей мере 13 различных ви-
дов рака и, вероятно, является 
прямой причиной по меньшей 
мере 200 тысяч новых случаев 
рака ежегодно по всему регио-
ну», — говорят эксперты ВОЗ. 

«Ожирение не знает границ. 
В Европе и Центральной Азии 
ни одна страна не сможет до-
стичь глобальной цели ВОЗ по 
борьбе с неинфекционными не-
дугами — остановить рост ожи-
рения», — констатирует д-р Ханс 
Клюге, директор Европейского 
регионального бюро ВОЗ.

Проблема глубже, чем мо-
жет показаться на первый вз-
гляд. Предпосылки к нездоро-
вью возникают еще в детстве: 
этому отлично помогает цифро-
визация. И дело не только в том, 
что меняется образ жизни де-
тей и взрослых, и они слиш-
ком много времени проводят 
без движения за гаджетами. 
Мы очень зависим от цифрово-
го маркетинга, продвигающе-
го онлайн-игры и развлечения, 
нездоровые продукты питания. 
В то же время те же цифровые 
платформы могут предостав-
лять возможности для продви-
жения и обсуждения вопросов 
здоровья и благополучия.

Что предлагают эксперты 
ВОЗ? Во-первых, поменять от-
ношение к ожирению — это не 

просто проблема внешности, 
но тяжелое заболевание, а пото-
му такие пациенты нуждаются 
в доступной медицинской по-
мощи. Во-вторых, правитель-
ствам разных стран предлага-
ют принять фискальные меры, 
ограничивающие употребление 
нездоровой пищи и напитков 
(например, налогообложение 
подслащенных напитков или 
субсидии на здоровую пищу). 

Более того, говорят эксперты 
ВОЗ, хорошо было бы ограни-
чить продажу сладких напитков 
детям — как это уже сделано с ал-
коголем и табаком. В-третьих, 
нужно преодолеть сопротивле-
ние пищевого бизнеса и заста-
вить производителей улучшить 
продукты питания (в том числе 
и экономическими рычагами).

Наконец, важно, чтобы про-
филактикой и лечением ожире-
ния и избыточного веса занима-
лись медики уже в рамках пер-
вичной помощи «в рамках все-
общего охвата услугами здраво-
охранения». 

В нашей стране, как ска-
зал «РГ» сопредседатель Все-
российского союза пациентов 
Юрий Жулев, одно из предло-
жений, разработанных органи-
зацией, — ввести помощь паци-
ентам с ожирением в програм-
му ОМС, сделав ее доступной 
и бесплатной. «Среди ключевых 
инициатив — включение ожире-
ния в список социально значи-
мых болезней, ограничение 
рекламы продуктов с избытком 
сахара и акцизов на их продажу, 
пересмотр клинических реко-
мендаций по ожирению, исходя 
из необходимости междисци-
плинарного подхода к терапии, 
а также актуализация перечня 
еды для детей в школьных буфе-
тах», — отметил Жулев.  

А К Ц Е Н Т

Остановить рост распространения
ожирения не удается —
проблема приобрела характер эпидемии
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Крамаренко 
была лучшей
на турнире 
в Москве

И ГИБКОСТЬ, 
И ГРАЦИЯ
Анна Козина

Лала Крамаренко выиграла 
личное многоборье на между-
народном турнире по художе-
ственной гимнастике в Москве.

В сумме за выступления с 
четырьмя предметами Лала на-
брала 155,75 балла. На ковер 
также выходили представи-
тельницы Армении и Беларуси. 
Но все призовые места доста-
лись россиянкам  — Марии По-
бедушкиной (138,85 балла) и 
Диане Чугунихиной (138,70).

Московский турнир отли-
чался тем, что на нем спорт-
сменки выступали в том числе 
по внутренним правилам. Они 
направлены на то, чтобы под-
черкнуть индивидуальность и 
мастерство наших «художниц», 
а не стандартизировать про-
грамму, на что нацелена между-
народная федерация. 

— У нас теперь открытая 
оценка за работу с предметом: 
что хочешь, то и делаешь, — ска-
зала Крамаренко журналистам. 
— Будем стараться привносить 
что-то новое в художествен-
ную гимнастику, как это делала 
Алина Кабаева. 

Александрова 
три часа билась 
за выход 
в 1/4 финала

ПОЧТИ УВЯЗЛА 
В ГРУНТЕ
Анна Бекетова

Екатерина Александрова вы-
шла в четвертьфинал грунто-
вого турнира категории WTA-
1000 в Мадриде.

В матче третьего круга Алек-
сандрова, попавшая в основ-
ную сетку через квалифика-
цию, обыграла еще одного ква-
лифайера чешку Мари Боузко-
ву со счетом 6:7 (4:7), 6:0, 7:5. 
Встреча продолжалась больше 
трех часов. 

— Очень сложный матч. Со-
перница так здорово играла. 
Невозможно было заканчивать 
розыгрыши, потому что она 
была буквально везде, возвра-
щала каждый мяч, — приводит 
слова Александровой пресс-
служба WTA.

Мужской турнир в Мадри-
де начался для наших тенниси-
стов не так удачно. Карен Хача-
нов, занимающий 26-е место 
в мировом рейтинге, в первом 
раунде довольно неожиданно 
уступил французу Люке Пую 
(156-й номер рейтинга) — 3:6, 
4:6. А Аслан Карацев (34-й) 
проиграл бельгийцу Давиду 
Гоффену (60-й) — 2:6, 5:7. Для 
россиянина это уже четвертое 
поражение подряд. 

Результаты 
ЧР в Казани 
порадовали

СРАВНИЛИ 
ЗАПЛЫВЫ
Анна Козина

Президент Всероссийской фе-
дерации плавания, четырех-
кратный олимпийский чемпи-
он  Владимир Сальников и глав-
ный тренер сборной Сергей 
Чепик остались довольны ре-
зультатами чемпионата стра-
ны, прошедшего в Казани.

По ходу соревнований было 
установлено 5 национальных 
рекордов, лидеры показывали 
практически максимальные ре-
зультаты, молодежь работала 
на перспективу и сможет уси-
лить команду к Олимпиаде в 
Париже-2024. Пока же, несмот-
ря на недопуск россиян на меж-
дународные старты, проблем с 
мотивацией у спортсменов не 
возникает. Они готовятся к Иг-
рам Дружбы, Спартакиаде и за-
очному соперничеству с зару-
бежными пловцами.

— У нас одинаковые бассей-
ны, секундомеры, судьи между-
народного уровня. Мы можем 
соревноваться образно «через 
стенку», что невозможно в бок-
се или игровых видах спорта, — 
приводит слова Чепика пресс-
служба ВФП. — Как пример, Вла-
дислав Гринев обыграл Калеба 
Дрессела на одну сотую на 100 
м кролем (47,78 —  лучший ре-
зультат сезона в мире. — «РГ»). 
Вот вам мотивация. 

ХОККЕЙ Леонид Вайсфельд об успехе наставника-дебютанта ЦСКА и итогах сезона КХЛ

По щелчку Федорова
Илья Соболев 

С
е з о н - 2 0 2 1 / 2 0 2 2 
Континентальной 
хоккейной лиги за-
вершен.  Главный 
трофей — Кубок Га-
гарина — завоевал 
ЦСКА, обыгравший 
в семиматчевой фи-
нальной серии маг-

нитогорский «Металлург». Ар-
мейцы стали чемпионами вто-
рой раз в истории лиги, срав-
нявшись по этому показателю 
с той же «Магниткой» и питер-
ским СКА. Впереди всех — казан-
ский «Ак Барс», бравший Кубок 
Гагарина три раза.

Специально для «Россий-
ской газеты» итоги этого хок-
кейного года подвел экс-судья, 
менеджер ряда клубов КХЛ, а 
ныне комментатор «Матч ТВ» 
Леонид Вайсфельд.

Леонид Владленович, насколь-
ко, на ваш взгляд, закономерен 
итог финальной серии?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Если вы спра-
шиваете, обязательно ли чемпи-
оном должен был стать ЦСКА, 
то нет, конечно. Когда «Маг-
нитка» вела в серии 3-1, думаю, 
мало кто с уверенностью мог 
поставить на армейцев. Но раз 
дело дошло до седьмого матча, 
значит, соперники были рав-
ные. Кому-то, в итоге, больше 
повезло, кому-то меньше. Я дру-
гое хочу сказать. Завершивший-
ся плей-офф получился одним 
из самых интересных за послед-
ние годы. Достаточно сказать, 
что, по-моему, это единствен-
ный плей-офф в истории КХЛ, в 
котором на каждом этапе была 
хотя бы одна семиматчевая 
серия.

Это следствие введения по-
толка зарплат или повлияло 
что-то еще?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Потолок зар-
плат — сто процентов, что-то 
еще — наверняка. Так не бывает, 
чтобы влияние оказывал только 
один фактор. Просто речь вот о 
чем. Потолок зарплат — это один 
из механизмов создания конку-
рентоспособной среды в лиге. 
Но только один из механизмов. 
На самом деле их много, однако, 
к сожалению, у нас применяет-
ся только один. С другой сторо-
ны, спасибо и на этом.

Вернемся к финалу. Настав-
ник ЦСКА Сергей Федоров 
добился успеха в дебютный 
для себя сезон в роли главного 
тренера. Одни говорят, что 
это дискредитация профес-
сии, а вот наставник сбор-
ной Алексей Жамнов, наобо-
рот, считает, что Федоров 
заткнул диванных критиков 
и показал, что он на своем ме-
сте. Вам какая точка зрения 
ближе?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Я, кстати, про-
читал интервью Жамнова, ко-
торое вы упомянули, и очень 
удивился. Не слышал, чтобы о 
Федорове говорили плохо. Мол, 
да кто этот Федоров такой, отку-

да он взялся. Скорее высказы-
вались определенные сомне-
ния. Очевидно же: когда топо-
вую команду доверяют челове-
ку без тренерского опыта — это 
риск. О каких диванных экс-
пертах говорил Жамнов, я уж 
не знаю, может, я что-то непра-
вильно понял. Повторюсь, ни-
кто не называл назначение Фе-
дорова ошибкой. Я бы о другом 
хотел сказать. Меня тут на днях 
журналист спросил: а что это, 
у нас новый гениальный тре-
нер появился? Ну подождите. 
При всем уважении к Федоро-
ву, к той великолепной работе, 
которую он сделал, он выиграл 
только один раз. Вот выиграет, к 
примеру, пять раз подряд, тогда, 
да, можно говорить, что он гени-
альный тренер. Это не отменя-
ет того, что Федоров, опять же, 
проделал великолепную работу. 
Признаюсь, я сам скептически 
относился к его назначению. Но 
Сергей сработал великолепно.

ЦСКА в четвертый раз кря-
ду играет в финале Кубка Га-
гарина. Вроде бы и потолок 

зарплат появился, а армейцы 
держат уровень. Как это им 
удается?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Кроме потолка 
зарплат есть и другие факторы. 
Например, ресурс клуба. В том 
числе и административный. 
Скажу так: было бы странно, 
если бы ЦСКА не играл четыре 
раза подряд в финале Кубка Га-
гарина. Вопрос ведь в чем. Наш 
разговор начался с того, что по-
толок зарплат — лишь один из 
механизмов. Вот если бы рабо-
тали все, как, допустим, в НХЛ, 
такого постоянства ЦСКА, воз-
можно, и не было бы.

Если подводить итоги всего 
сезона со всеми ковидными 
и прочими форс-мажора-
ми, можно ли его назвать 
успешным?

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Считаю, что, 
если бы не остановка, а затем 
досрочное завершение регуляр-
ного чемпионата, сезон можно 
было бы назвать успешным. Ре-
шение было беспрецедентное и 
совершенно необъяснимое. С 
одной стороны, говорилось про 

антиковидные меры, с другой — 
команды тут же устраивали то-
варищеские турниры для под-
держания формы. Когда прини-
мается такое экстраординарное 
решение, его как минимум нуж-
но объяснять. Причем хотелось 
бы, чтобы это объяснение было 
вменяемым. 

Давайте перекинем мостик 
в следующий сезон. Сейчас ак-
тивно обсуждается возмож-
ность сокращения лимита на 
легионеров в КХЛ...

ЛЕОНИД ВАЙСФЕЛЬД: Мне эти разго-
воры смешно, если честно, слу-
шать. Сейчас лимит — пять ле-
гионеров. Кто-то хочет сделать 
три. То есть, по чьему-то мне-
нию, пять — это плохо, а три — в 
самый раз. Окей, но тогда объ-
ясните свою позицию. Почему 
три, а не четыре, не шесть? Вто-
рой момент. Я резкий против-
ник запретительных мер. Мож-
но же подойти к вопросу по-дру-
гому. Допустим, ну хочешь ты, 
чтобы легионеров было три. 
Так пропиши в регламенте этих 
трех легионеров и двух допол-
нительных с доплатой, к при-
меру, 10 млн рублей за каждо-
го. Таким образом, можно пере-
распределить финансы, поддер-
жать малобюджетные клубы. 10 
миллионов — это я произвольно 
сказал. Должна быть серьезная 
сумма, чтобы не каждый клуб 
мог воспользоваться этой оп-
цией. То есть нужно поставить 
клубы в такие условия, чтобы 
финансово им было невыгод-

но брать пятерых иностранцев. 
Главное, объяснить, зачем это 
делается, какие цели пресле-
дуются. Потому что, если даже 
мне, профессионалу, это непо-
нятно, то людям, не вовлечен-
ным в процесс, тем более.

На днях состоялось сразу три 
свежих тренерских назначе-
ния. Виктор Козлов возглавил 
«Салават Юлаев», Дмитрий 
Рябыкин — «Авангард». Игорь 
Ларионов — в нижегородском 
«Торпедо». Что думаете об 
этих перестановках?

Л Е О Н И Д  В А Й С Ф Е Л Ь Д : Что касает-
ся Козлова и Рябыкина, тут все 
понятно. В обоих клубах ру-
ководство, видимо, устраива-
ло направление, в котором шло 
развитие при предыдущих на-
ставниках. Для продолжения 
этой линии назначаются люди, 
которые уже были в тренерском 
штабе, пусть в роли помощни-
ков. По поводу Ларионова и 
Нижнего Новгорода моя точка 
зрения следующая. Я бы не уди-
вился, если бы Игорь оказался 
в каком-нибудь топ-клубе. Но 
в Нижнем? Скажем так, это на-
значение вызывает некоторые 
сомнения. Хотя я желаю Ларио-
нову только удачи.

Гастроли в Туле
Тем временем впервые после 

олимпийского турнира в Пеки-
не на лед вышла сборная Рос-
сии. В Туле наша национальная 
команда провела два выставоч-
ных матча против Беларуси. На-

помним, обе команды по реше-
нию Международной хоккей-
ной федерации лишились права 
участвовать в ЧМ-2022. Прове-

сти матчи именно в Туле оказа-
лось отличной идеей. Ледовый 
дворец города, не избалован-
ный хоккейными баталиями 
высокого уровня, два дня был 
забит под завязку.

Как и следовало ожидать, 
россияне на эти игры выстави-
ли состав, мало чем напомина-
ющий пекинский. О чем гово-
рить, если даже на тренерском 
мостике оказался не Алексей 
Жамнов, руководивший ко-
мандой в Пекине, а наставник 
«молодежки» Сергей Зубов. 
Что, наверное, логично, учиты-
вая количество молодежи, ко-
торой дали попробовать силы 
в национальной сборной. По-
лучилось довольно бодро. В 
первом матче наши одержали 
победу со счетом 5:2, причем 
пятую шайбу забросил голки-
пер нашей команды, 22-летний 
Дмитрий Николаев, дебютиро-
вавший за сборную России. Как 
признался президент Федера-
ции хоккея России Владислав 
Третьяк, в прошлом — прослав-
ленный вратарь, такие фокусы 
не удавались даже ему.

Кстати, во втором матче во-
рота россиян защищал его внук, 
Максим Третьяк. И этот матч 
получился куда упорнее. Наши 
вели 2:0, но позволили белору-
сам сравнять счет. Все реши-
лось в овертайме, где побед-
ной шайбой отметился Марат 
Хайруллин из нижнекамского 
«Нефтехимика». 

Теперь сборная отправится 
в Питер, где c 5 по 8 мая сыгра-
ет на турнире вместе с теми же 
белорусами и молодежной ко-
мандой. 

Финал Кубка Гагарина-2022 полу-
чился одним из самых зрелищных 
за последние годы.

А К Ц Е Н Т

Леонид Вайсфельд: Вот выиграет 
Федоров Кубок Гагарина пять раз 
подряд, тогда можно будет говорить, 
что он гениальный тренер

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2310618

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Главный тренер «Зенита» в четвертый раз подряд привел питерскую команду к «золоту»

Семак и все остальные
Артур Нанян, 
Санкт-Петербург

П
итерский «Зенит» до-
срочно завоевал чемпи-
онский титул, обыграв в 

центральном матче 27-го тура 
«Локомотив» со счетом 3:1. 
«Сине-бело-голубые» в четвер-
тый раз подряд взяли «золото», 
так и не встретив реальной кон-
куренции. 

Уже который год все экспер-
ты и любители футбола задают-
ся вопросом: доминирование 
«Зенита» говорит о силе кон-
кретно команды Сергея Сема-
ка, или же пора признать, что 
уровень нашей Премьер-ли-
ги с каждым годом падает? На 
самом деле оба этих утвержде-
ния имеют право на жизнь. Объ-
ясняем, почему.

В последних успехах зени-
товцев ключевую роль сыгра-
ли сразу несколько факторов. 
В отличие от остальных кон-
курентов у питерцев есть воз-
можность приглашать к себе за 
большие деньги сильных легио-
неров. Сердар Азмун, Малком, 
Клаудиньо, Вильмар Барриос 
— только эти четыре трансфе-
ра обошлись клубу в 90 мил-
лионов евро. Ни у «Спартака», 
ни у ЦСКА с «Локомотивом» 
нет таких ресурсов, чтобы по-
купать столь дорогостоящих 
иностранцев. Да, прошлым ле-
том «железнодорожники» рас-
кошелились на 40 миллионов, 
но то было, скорее, исключе-
ние. И сумма эта была потра-
чена при немецких руководи-
телях «красно-зеленых», кото-

рые наобещали золотые горы, 
но спустя несколько месяцев 
свернули проект. 

Однако мало только лишь 
взять качественных иностран-
цев, надо еще сделать так, чтобы 
команда добивалась результа-
та. И если мы говорим только о 
чемпионате страны, то здесь ни-
каких проблем у «Зенита» нет. 
Многие недооценивают дости-
жения Сергея Семака, но никто 
из его именитых предшествен-
ников — начиная от Лучано 
Спаллетти с Андре Виллаш-Бо-
ашем и заканчивая Роберто 
Манчини — не выигрывал титул 

в четырех сезонах кряду. Ман-
чини с Мирчей Луческу и вовсе 
провалились, не завоевав ни од-
ного трофея, хотя денег при них 
потрачено было не меньше. Все 
четыре чемпионства до Семака 
в новейшей истории питерцы 
брали с иностранными настав-
никами. 

Конечно, Семак счастлив. 
Вот и после завоевания чемпи-
онства, сразу после матча, на-
ставник «Зенита» подробно от-
ветил на вопросы небольшой 
группы журналистов, коснув-
шись темы победы в первенстве 
и своего будущего. 

Сергей Богданович, вы завое-
вали четвертое чемпионство 
кряду. В чем «Зенит» при-
бавил именно в этом году? 
По-прежнему считаете, что 
ваша команда не доминирует 
в Премьер-лиге?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Все уже привыкли, 
что «Зенит» становится чемпи-
оном, но поверьте — это очень 
непросто. Сейчас вот звонят все 
тренеры, особенно иностран-
ные, поздравляют. Они понима-
ют, насколько это сложно. Мно-
гие люди, которые не болеют за 
нас, хотят видеть лидером дру-
гую команду, но наша цель — по-

беждать как можно чаще. По 
поводу доминирования оста-
юсь при своем мнении: «Зе-
нит» не доминирует в чемпио-
нате. С точки зрения результа-
тов, возможно, это так и есть, 
но я говорю об игре. Вот «Бава-
рия» и «Манчестер Сити» — это 
эталоны доминирования, у них 
есть запас прочности, они уве-
рены в себе. А наши победы в 
большинстве случаев — посто-
янные нервы. У нас всегда кипит 
работа, мы не можем сказать, 
что легко обыгрываем кого-то в 
Премьер-лиге.

Что с вашим будущим? Будет 
ли автоматическое продле-
ние контракта в связи с чем-
пионством?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Такая опция дей-
ствительно есть. Посмотрим, 
время есть. Если и объявлять 
какие-то вещи, связанные с 
контрактом, — это прерогатива 
клуба.

Многие сравнивают нынеш-
ний «Зенит» со «Спарта-
ком» 90-х. Можете провести 
параллели?

СЕРГЕЙ СЕМАК: Тот «Спартак» был 

на голову сильнее всех в Рос-
сии, у них были собраны игро-
ки очень высокого уровня. Мне 
кажется, у нынешнего «Зени-
та» абсолютно другие сложно-
сти. Приходится в каких-то эле-
ментах действовать проще, ва-
рьировать схему. Мне еще по-
сле первого титула говорили, 
что надо бежать, второй раз 
так не получится. Потом то же 
самое было после третьего чем-
пионства. Но мы справляемся. 
Футболисты меняются, а наша 
результативность от этого не 
уменьшается. Мы каждый год 
забиваем по 60 мячей в Пре-
мьер-лиге, где большинство ко-
манд играют в закрытый фут-
бол. Это о чем-то говорит.

Сборная пока на паузе 
В начале недели УЕФА при-

нял решение отстранить сбор-
ную России от турниров под 
своей эгидой в следующем сезо-
не. Таким образом, националь-
ная команда не сыграет в Лиге 
наций, а клубы — в еврокубках.

Как сообщается в пресс-ре-
лизе УЕФА, россияне не будут 
представлены в Лиге наций, в 
которой команда Валерия Кар-

пина должна была сыграть в 
группе с Исландией, Израилем 
и Албанией. Наша сборная ав-
томатически займет последнее 
место и опустится в следующий 
дивизион. 

Вердикт УЕФА также озна-
чает, что женская команда Рос-
сии пропустит чемпионат Евро-
пы-2022 и не сыграет в остав-
шихся матчах отбора первен-
ства планеты-2023. От участия 
в квалификации Евро-2023 от-
странена мужская молодежная 
сборная, предыдущие результа-
ты которой будут аннулиро-
ваны. 

Лига чемпионов 
Сегодня по итогам матча «Ре-

ала» с «Манчестер Сити» опре-
делится второй участник финала 
Лиги чемпионов. Напомним, что 
неделей ранее в Англии сильнее 
оказались хозяева — 4:3. Отме-
тим, что накануне состоялся от-
ветный полуфинальный поеди-
нок между «Вильярреалом» и 
«Ливерпулем» (в первой игре 
победили англичане — 2:0). Ре-
зультат встречи в Испании стал 
известен после подписания но-
мера «РГ» в печать. 

«Зенит» досрочно выиграл чемпионат благодаря победе над «Локомотивом» (3:1) в матче 27-го тура.

А К Ц Е Н Т

Семак догнал по количеству 
чемпионских титулов Валерия Газзаева. 
Впереди только Олег Романцев — 
восемь трофеев 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/2310646
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

4 мая, среда, «Матч ТВ»
21.45. Полуфинал Лиги чемпио-

нов. «Реал» — «Манчестер Сити». 

Прямая трансляция.

Личное мнение

Новость разошлась по всем СМИ: одного из лучших финских хоккеи-

стов Лео Комарова не берут в сборную на чемпионат мира. Того самого 

Комарова, который столько сделал для национальной команды. Это и 

его героическими усилиями Финляндия выиграла зимнюю Олимпиа-

ду-2022. Неожиданно руководители сборной объявили, что Лео в пло-

хой форме. Но недавние матчи плей-офф в КХЛ, в которой хоккеист вы-

ступал за питерский СКА, явно доказывают обратное.

Сам Лео задается иными вопросами. Не в том ли дело, что у него рус-

ская фамилия, а за СКА он играл до конца сезона, не бросив команду, 

несмотря на давление со стороны финской федерации и посольства? 

Да и готов он к чемпионату, жалоб на здоровье нет.

Очень похоже на дискриминацию по расовому признаку. Давненько в 

стране Суоми не было такой вспышки русофобии. Коснулась она и Лео, 

родившегося в Нарве еще в советские времена. Отец, как, впрочем, и 

дядя Комарова, считались неплохими хоккеистами. И Комаров-стар-

ший играл после распада СССР в соседней стране за не слишком силь-

ные местные клубы. Карелу по происхождению удалось добиться 

финского гражданства, которое, понятно, получил и его сын — по-

фински Лео, а по-русски Леонид, намного превзошедший спортивные 

достижения отца.

И вдруг из любимца финского народа Комаров превратился в изгоя. Его 

жена, возможно, попытается изменить фамилию детей, которых беспо-

щадно травят в школе. А в городке Уусикаарлепюу с населением в 7521 

человека, где Лео считался героем, собираются переименовать назван-

ную в честь хоккеиста «Комаров-Арену». Подтверждает догадку о русо-

фобии и совсем недавнее злобное заявление Федерации хоккея Фин-

ляндии. В сборную совершенно официально не станут вызывать хокке-

истов, посмевших выступить в новом сезоне за клубы КХЛ. Маразм 

крепчает…

Автор: Николай Долгополов
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +6...+9, дождь

Санкт-Петербург +1...+10, дождь

Анадырь -16...-5, ясно

Архангельск -2...+2, дождь

Астрахань +8...+22, ясно

Благовещенск  +5...+16, перем. обл.

Владивосток +8...+16, перем. обл.

Волгоград +6...+19, перем. обл.

Воронеж +5...+17, дождь

Екатеринбург +5...+18, перем. обл.

Иркутск +2...+14, дождь

Казань +9...+15, дождь

Калининград +1...+13, перем. обл.

Краснодар +5...+18, перем. обл.

Магнитогорск +2...+17, перем. обл.

Мурманск -7...0, снег

Нижний Новгород +6...+13, дождь

Новосибирск +1...+15, ясно

Омск +2...+18, перем. обл.

Орел +7...+12, ясно

Оренбург +6...+17, дождь

Пермь +7...+14, дождь

Ростов-на-Дону +7...+18, перем. обл.

Севастополь +6...+16, перем. обл.

Симферополь +6...+16, перем. обл.

Сочи +10...+16, дождь

Тамбов +9...+15, дождь

Тюмень +6...+20, перем. обл.

Уфа +4...+18, перем. обл.

Хабаровск +3...+14, перем. обл.

Челябинск +4...+18, перем. обл.

Чита +5...+16, перем. обл.

Элиста +8...+22, ясно

Южно-Сахалинск -3...+7, дождь

Якутск -3...+8, дождь

Ярославль +2...+7, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Р

И
Н

А
 О

Г
И

Л
Ь

К
О

СРЕДА
Синоптики обещают об-
лачную с прояснениями 
погоду. Давление — 
747 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Будет преимуществен-
но ясно. Давление — 
755 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
День ожидается пасмур-
ный. Давление — 
758 мм ртутного столба.
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Верховный суд 
РФ объяснил, что 
является главным 
при увольнении 
работника
Наталья Козлова  •  rg.ru/art/2309049
Работодатель сохраняет рабочее место и хочет, 
чтобы это рабочее место занимал добросовест-
ный и ответственный работник. В описанной в за-
метке ситуации отсутствие должной осмотри-
тельности при приеме кандидата на работу, а в 
дальнейшем спорные моменты и нарушения тру-
довой дисциплины и корпоративной этики, со-
здали проблемы между работником и работода-
телем. Простите, но буду настаивать на заключе-
нии срочного трудового договора для вновь при-
нятых работников сроком на один год с входя-
щим в него испытательным сроком на три месяца. 
Это позволит работодателю без излишних про-
блем и судебных разбирательств уже после окон-
чания испытательного срока расстаться с работ-
ником, который не может или не хочет добросо-
вестно выполнять свои трудовые обязанности. 
После завершения годового договора можно бу-

дет определиться о заключении нового срочного 
договора или, по обоюдному желанию сторон и 
уже на новых условиях, бессрочного трудового 
договора. И еще. В данной ситуации по каждому 
факту нарушения трудовой дисциплины следова-
ло собрать неоспоримые подтверждения с пись-
менным признанием работником каждого нару-
шения. Служебных записок старшего кассира и 
старшего контролера, считаю, недостаточно. 

Анатолий

В России снова вырос 
спрос на внутренний 
туризм 
Дарья Худякова  •  rg.ru/art/2309863
По прогнозам Ростуризма в стране в высокий ку-
рортный сезон - с мая по сентябрь - отдохнет бо-
лее 31 млн туристов.  Радуют такие новости. Рос-
сия — самая большая страна в мире, и я уверена, 
что у нас есть возможности для отдыха и туризма 
на любой вкус и кошелек.  Я пока и сама мало, где 
была, люблю отдыхать в Крыму и на Северном 
Кавказе, мечтаю поездить по Дагестану, посе-
тить Пятигорск и Кисловодск, съездить на Бай-
кал и на Камчатку. 

Светлана

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

НЕДВИЖИМОСТЬ Как сэкономить при покупке 
квартиры
rg.ru/art/2310514

ПРАВО Дачникам напомнили, когда за шашлыки 
придется заплатить штраф в 5 тысяч рублей 
rg.ru/art/2311128

АВТО Пять вредных привычек водителей, которые 
приводят к ДТП 
rg.ru/art/2305454

ЗДОРОВЬЕ Врач назвала незаменимый продукт для 
печени 
rg.ru/art/2311145

АНИМАЦИЯ Пять вопросов о новом мультфильме 
про Суворова 
rg.ru/art/2309722

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ Какую аптечку собрать, 
отправляясь на пикник или на дачу 
rg.ru/art/2310506

КУЛЬТУРА Фекла Толстая рассказала о восьми 
необычных музеях России 
rg.ru/art/2308431

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

02.05
понедельник

Верующие на богослужении в день праздника Ураза-байрам в Бишкеке. В этот 
день правоверные мусульмане отмечают завершение самого длинного и слож-
ного поста в месяц Рамадан. Глава Духовного управления мусульман 
Российской Федерации (ДУМ РФ) Равиль Гайнутдин во время проповеди в 
Московской соборной мечети в день Ураза-байрама заявил: 
«Сегодня мы видим, как, к своему же несчастью, некоторые так называемые 
передовые, цивилизованные общества оставили и Бога, и богобоязненность 
только на языке, лишь для красного словца, изредка упоминая Бога, а на деле 
действуя категорично против его законов и предписаний, навязывая всему 
миру и народам богопротивное воспитание, поведение, противоречащее и 
неприемлемое их традиционными ценностями».

Глава ДУМ РФ сообщил также, что более 300 тысяч мусульман помолились в 
российской столице в Соборной, Исторической и Мемориальной мечетях и на 
прилегающих территориях на Ураза-байрам, причем у Соборной мечети моли-
лись 180 тысяч человек. Он отметил, что коллективные молитвы прошли орга-
низованно и без происшествий.
Праздник разговения (Ураза-байрам по-татарски или Ид аль-Фитр по-арабски) 
— один из двух великих исламских праздников. Ураза-байрам знаменует окон-
чание поста в месяц Рамадан, в течение которого последователям ислама 
запрещается пить и есть в светлое время суток. В России в 2022 году он 
начался с закатом 1 мая.
В этот день мусульмане в мечетях и молельных домах совершают коллектив-

ный намаз (молитву), слушают хутбу (проповедь) религиозного деятеля, посе-
щают друг друга, раздают милостыню и угощают бедных.
Праздник длится три дня.

Электросамокаты в последнее 
время набирают все большую и 
большую популярность в Рос-
сии. И неудивительно. Это до-
статочно удобный вид тран-
спорта для перемещения на не-
большие расстояния. Нельзя не 
признать данный факт. Ведь на 
самокате ты едешь, а не идешь 
пешком, но при этом не стоишь 
в пробках. И проблем с парков-
кой у тебя нет. 

Однако при всем их удобст-
ве электросамокаты — весьма 
опасное транспортное средст-
во. Причем как для самих само-
катчиков, так и для окружаю-
щих. Нередко люди падают с 
этих самокатов и получают 
травмы. Мало кто использует 
средства защиты, тот же шлем, 
передвигаясь на самокате. А пе-

шеходов на тротуарах сколько 
сбивают? Известны даже слу-
чаи со смертельным исходом 
таких вот «аварий».

В нашем законодательстве на 
данный момент существует ог-
ромный пробел в области ис-
пользования электросамокатов. 
Я хоть и называю их транспор-
тными средствами, но по закону 
они таковыми не являются. В от-
личие от тех же велосипедов, на-
пример. Велосипедист, выезжая 
на проезжую часть, становится 
полноправным участником до-
рожного движения. И, соответ-
ственно, подчиняется ПДД. Че-
ловек же на электросамокате 
сейчас является, по сути, пеше-
ходом. Между тем скорость 
электросамоката намного 
выше, чем у пешехода. 

Очень часто люди на самока-
тах пересекают дорогу, не спе-
шиваясь с них. Водитель авто-
мобиля может просто не уви-
деть самокатчика и не успеть 
среагировать. Пешехода, стоя-
щего у «зебры», водитель ви-
дит, поэтому может заранее 
притормозить или остановить-
ся, чтобы его пропустить. А вот 
вылетевший буквально из ни-
откуда электросамокат заме-
тить сложно. И уж тем более 

спрогнозировать заблаговре-
менно траекторию и скорость 
его движения. 

Мое мнение: нужно прирав-
нять электросамокаты к тран-
спортным средствам. Запре-
тить ездить на них по тротуа-
рам, особенно в местах скопле-
ния большого количества лю-
дей. Ввести ОСАГО для электро-
самокатов — вообще отличная 
идея («РГ», 3-я полоса). Обязать 
всех владельцев такого тран-
спорта регистрировать его в 
ГИБДД, получать номер и стра-
ховать по ОСАГО. Думаю, тогда 
желающих обзавестись элек-
тросамокатом и рассекать на 
нем в неположенных местах 
сразу поубавится.

Вообще в идеале, конечно, — 
сделать отдельные дорожки для 
электросамокатов. Как для ве-
лосипедов. Но это вопрос вре-
мени и денег. На начальном эта-
пе достаточно приравнять их к 
транспортным средствам и раз-
решить выезд на автомобиль-
ные дороги по аналогии с вело-
сипедами. То есть при условии, 
что двигаться они будут как 
можно правее и будут соблю-
дать ПДД. 

Подготовила Анна Кольдина 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Виктор Похмелкин,
председатель Движения 

автомобилистов России
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